
«РЕВОЛЮЦИОННЫЙ 
АВОСЬ» В ЕРЕВАНЕ 
Армения начала медленный геополитический 

дрейф прочь от России — так многие в нашей стра-
не оценили громкую публичную перебранку между 
Москвой и Ереваном из-за репрессий, которые но-
вые армянские лидеры обрушили на головы своих 
свергнутых предшественников. Однако правильна 
ли подобная интерпретация событий? Я не считаю 
себя знатоком ереванской политической кухни и, 
возможно, не улавливаю неких важных деталей. Но 
то, что происходит сейчас в стране «победившей 
народной революции», действительно очень опас-
но. Опасно не столько для перспектив российско-
армянского внешнеполитического партнерства, 
сколько для самой Армении. 

Умение взять власть совсем не равнозначно 
умению этой властью грамотно распорядиться — 
если смотреть из Москвы, то именно такие мысли 
вызывает происходящее сейчас на армянской 
внутриполитической сцене: арест бывшего пре-
зидента, попытки ареста действующего генераль-
ного секретаря оборонного блока ОДКБ, попытки 
с помощью жесткого давления поменять главу 
Армянской православной церкви. Или, вернее, 
так: с точки зрения захвата командных высот во 
всех сферах жизни государства и общества новые 
«революционные» лидеры Армении все делают 
абсолютно правильно. Но искусство управления 
государством опять же не тождественно захвату 
максимального количества управленческих рыча-
гов. Это искусство поддержания необходимой сте-
пени политической преем-
ственности и стабильности, 
банальной управленческой 
грамотности. 
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МОЛЧАНИЕ — 
СОУЧАСТИЕ  

В ПРЕСТУПЛЕНИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Сергей РЯХОВСКИЙ,

начальствующий епископ 
Российского объединенного союза 

христиан Веры Евангельской
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 СЕРГЕЙ ЛАЗАРЕВ, как известный перфекцио-
нист, стремится сделать каждый свой концерт и 
альбом идеальным. «МК-Бульвар» встретился с 
певцом и выяснил, какой он отец, друг и повар.

 ИРИНА САШИНА, как мама четверых детей, 
— настоящий эксперт в вопросах организации 
семейного отдыха. «МК-Бульвар» выслушал ре-
комендации телеведущей по поводу отпуска с 
детьми и готов поделиться ценными советами.

 А ТАКЖЕ: Игорь Петренко в поисках вечной 
молодости, Константин Хабенский доводит по-
клонниц до обморока, Ольга Бузова лишилась 
автомобиля, звезды на водах и многое другое.

На днях будет поставлена точка в деле так называе-
мой «банды ГТА». В среду в Московском областном суде 
началось оглашение приговора одной из самых жестоких 
преступных группировок последних лет. С 2012 года и 
на протяжении двух лет выходцы из среднеазиатских 
республик терроризировали жителей столичного ре-
гиона и близлежащих областей. Всего на их совести 17 
убитых, четверо избитых до полусмерти и трое раненых. 
Титаническими усилиями силовики смогли обезвредить 
бандитов. Символично, что ровно год назад — 1 авгу-
ста — гангстеры попытались совершить побег из здания 
Мособлсуда. И тогда спецназ был на высоте: четверых 
преступников уничтожили.

Как зарождалась организованная преступная груп-
па? Что помогло выйти на след злоумышленников? Как 
проходил суд над бандитами? И самое главное — кто те 
герои, которые обезвредили хладнокровных убийц? На 
все эти вопросы сегодня отвечает «МК».

О том, как задерживали членов банды, рассказали 
бойцы специального отряда быстрого реагирования «Рысь» 
Центра специального назначения быстрого реагирования 
Росгвардии, участвовавшие в спецоперации.
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯОНИ БРАЛИ «БАНДУ ГТА»
Только в «МК» — неизвестные 

подробности ликвидации 
самой опасной шайки  

в истории России

В педагогическом сообществе 
живо обсуждают возможность отказа от 
5-балльной системы отметок в школах и 
переход на 12-балльную. О возможных 
переменах заявили заместитель главы 
Рособрнадзора Анзор Музаев и руководи-
тель Центра мониторинга качества обра-
зования Института образования НИУ ВШЭ 
Виктор Болотов. Эта новость потрясла тех, 

кто так или иначе связан с образованием: 
неужели придется попрощаться с при-
вычными «пятерками» и «четверками», 
которые существуют аж с 1937 года? В 
Рособрнадзоре нас уверили, что переход 
на новую шкалу отметок в школе — это 
всего лишь тема для дискуссии. 
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ЭТО НЕ ШУТКИ, 
В СТОЛИЦЕ 

ДОХНУТ УТКИ
«МК» разбирался  

в причинах массовой 
гибели птиц на Яузе

Всю вторую половину июля в 
старице Яузы, что в районе Свибло-
во, загадочно умирали утки. К концу 
месяца птичьих трупиков набралось 
уже несколько десятков; понятно, что 
окрестные жители ситуацией, мягко 
говоря, озадачены. Официальная 
процедура обследования водоема 
властями запущена, но дело это не 
быстрое. Поэтому постоянные посе-
тители долины Яузы решили прове-
сти самостоятельное «дознание».
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«ОПЯТЬ ДВОЙКА»  
ИЛИ «ОПЯТЬ ДВАДЦАТЬ ПЯТЬ»?
5-балльную систему отметок в школе могут изменить

НЕ ДЕНЬ СМОЛОВА
Самый невезучий, по мнению многих, игрок сборной 
России по футболу Федор Смолов — тот, который 
не забил первый пенальти в четвертьфинале 
чемпионата мира команде Хорватии, — опять может 
пожаловаться на судьбу. Игрок «Краснодара» разбил 
в ДТП эксклюзивный автомобиль BMW стоимостью 
9 млн рублей: таких в мире насчитывается всего 400 
экземпляров. К счастью, сам игрок не пострадал  
и будет готовиться к игре с «Уралом».   

Трое российских журналистов погибли на территории 
Центральноафриканской Республики. «Это где? Что они там 
делали? Опасное место?» — до сих пор многие задаются 
такими вопросами. ЦАР — далеко не самое популярное 
направление среди туристов. Вернее, такого направления, 
считайте, нет. Во всяком случае российские турфирмы не 
работают с этой страной.

Блогер Вадим — путешественник-экстремал. Два месяца 
назад мужчина вернулся из Банги и рассказал об опасности 
пребывания в ЦАР.
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«ПРО ПАРНЕЙ 
КТО-ТО СЛИЛ 
ИНФОРМАЦИЮ»

Блогер-экстремал  
рассказал об опасностях,  

которые таит поездка в ЦАР

Один из членов «банды 
ГТА» на процессе  

в Мособлсуде.

Бойцы отряда «Рысь».

САМОЛЕТЫ В ДРАКИНО ПАДАЮТ ОДИН ЗА ДРУГИМ
Несчастливым для летчи-

ков местом становится под-
московный аэродром легкой 
авиации Дракино. В среду там 
произошла уже вторая за 10 
дней авиационная авария. 

Как удалось выяснить 
«МК», ЧП случилось 1 августа 
в 12.16. Самолет-амфибия 
ЧЕ-22 «Корвет» базировал-
ся на аэродроме, но к само-
му аэроклубу отношения 
не имеет. Около полудня 
он должен был вылетать в 
Ярославль. Заявка на полет 
легкомоторного судна была 
согласована со всеми служ-
бами, и самолет вышел на 
«взлетку» в назначенное вре-
мя. На борту находились  45-
летний бизнесмен, собствен-
ник и командир воздушного 
судна Виталий Майстриков, 
а также его пассажир, 48-
летний подполковник ВВС 
на пенсии Алексей Иванов. 
Когда самолет оторвался от 

поверхности, по словам пи-
лота, начал барахлить дви-
гатель, но, несмотря на это, 
судно продолжило набирать 
высоту. Однако через неко-
торое время, когда «Корвет» 
начал поворачивать, двига-
тель выключился, и судно 
совершило аварийную по-
садку. К счастью, оба пилота 
отделались легким испугом. 
Напомним, предыдущий ин-
цидент в Дракино 24 июля 
завершился трагически: при 

крушении самолета Zlin два 
человека погибли.

Виталий и Алексей пояс-
нили правоохранителям, что 
давно дружат и совершали 
прогулочный полет. Кстати, 
Майстриков в открытых ис-
точниках значится как гене-
ральный директор крупной 
инженерно-архитектурной 
фирмы, разработавшей в свое 
время проекты комплексной 
реконструкции Павелецкого и 
Белорусского вокзалов.

ЕВРЕЙСКАЯ 
МАМА 

ПОЛУЧИЛА УДАР 
НОЖОМ  

ЗА ИЗЛИШНЮЮ 
ОПЕКУ СЫНА

История с сестрами Хача-
турян, зарезавшими отца-
деспота, повторилась в Мо-
скве — 37-летний турист из 
Израиля исколол ножом свою 
мать за то, что пенсионерка не 
разрешала сыну знакомиться 
с девушками. 

Как стало известно «МК», 
этот жуткий случай произо-
шел в гостинице «Новотель» 
в «Москва-Сити». Семья из 
Израиля — 72-летняя Лли 
(она родилась в Грузии, а по-
том эмигрировала) с сыном 
Яковом, преподавателем 
одного из израильских вузов, 
приехала полюбоваться кра-
сотами Первопрестольной. 
После планировался визит в 
Санкт-Петербург, но до него 
иностранцы не добрались.

Вечером Яков хотел отпра-
виться погулять без сопро-
вождения — мужчина мечтал 
повеселиться в ночном клубе. 
Однако этим желаниям вос-
препятствовала мама. Позже 
Яков рассказал, что и в Из-
раиле возникали конфликты с 
деспотичной родительницей. 
Поэтому мужчина к своим 
37 годам не имел опыта обще-
ния с представительницами 
прекрасного пола.

На этот раз пенсионерка 
вывела спокойного препо-
давателя из себя. Он схва-
тил нож для резки фруктов. 
В момент ссоры старушка 
лежала на диване и, разуме-
ется, не ожидала нападения. 
Яков три раза ударил мать но-
жом — впрочем, не слишком 
глубоко. Окровавленная Лли 
смогла подняться с тахты и 
спуститься в лобби, где села 
на скамейку. Понурый сын 
шел следом. Администратор, 
увидев эту картину, вызвала 
экстренные службы. Пенсио-
нерку госпитализировали. 

На первом же допросе Яков 
заявил, что хотел убить мать. 
Следователи хотели возбу-
дить дело по статье «Покуше-
ние на убийство», но прокура-
тура не нашла признаков этой 
статьи. Поэтому дело будут 
расследовать по факту умыш-
ленного причинения легкого 
вреда здоровью.

КОТА БЕГЕМОТА УКРАЛИ РАДИ ЕГО ОШЕЙНИКА
Самый известный кот Мо-

сквы по кличке Бегемот был 
похищен прямо в центре 
столицы неизвестной жен-
щиной. Пушистый хранитель 
музея-театра «Булгаковский 
дом» спокойно спал на крыль-
це аптеки неподалеку, когда 
прохожая внезапно схватила 
беднягу и убежала в неиз-
вестном направлении.

Как рассказала «МК» ис-
полнительный директор 
музея-театра Наталья Скля-
рова, инцидент произошел в 
районе полудня в среду, 1 ав-
густа. Происходящее из окна 
увидела работница одного из 
офисов, но пока она спуска-
лась вниз, похитительницы 
уже и след простыл. Един-
ственное, что смогла запом-
нить девушка, что дама была 
полной и светловолосой, но 
черты лица и возраст она от-
метить не успела.

— Эта женщина как буд-
то шла мимо, потом резко 
схватила кота и побежала, 
— говорит Склярова. — Зачем 
он мог ей понадобиться — не-
понятно, ведь Бегемот явно 
принадлежит нам: у него на 

ошейнике висит косточка 
с адресом и телефоном. В 
квартире он жить не будет, 
так как привык хозяйничать 
и ходить куда хочет. Если его 
запереть, он начнет кричать 
и царапаться. При этом коту 
нужен особый уход, он уже 
не молод, зимой переболел 
циститом. Поэтому за ним 
наблюдает врач, кормим мы 
его специальным кормом, а 
также у него есть свой сти-
лист. 

Черный кот помеси сибир-
ской и персидской пород по-
явился в музее в 2005 году. 

Сюда его отдала молодая 
пара — у их ребенка нача-
лась аллергия на шерсть. 
Местные жители и туристы 
хорошо знакомы с этим жи-
вотным. Порой если Бегемот 
уходил куда-то слишком да-
леко гулять, его приносили 
обратно. 

Пока работники музея 
искали видеофиксацию 
происшествия и взывали к 
москвичам с просьбой о по-
мощи в поисках кота, исто-
рия получила продолжение. 
Около 17.00 в «Булгаковский 
дом» позвонили из Академи-
ческого театра им. Моссове-
та, который находится всего 
в нескольких сотнях метров 
от музея, и сообщили, что кот 
пришел к ним (сотрудники 
уверены, что животное туда 
подбросили). Сам мурлыка 
не пострадал, хотя и вы-
глядел напуганным, а вот 
его ошейник исчез. Теперь 
работники «Булгаковского 
дома» намерены купить ему 
новый, причем не простой, а 
с датчиком, который всегда 
расскажет о местоположе-
нии животного. 

НА ВАРВАРКУ ВЕРНУЛИ МОНАШЕСКИЕ КЕЛЬИ

Старинные монашеские 
кельи восстановили рестав-
раторы в Зарядье. Художники 
возродили в первозданном 
виде интерьеры комнат, в ко-
торых жили обитатели Зна-
менского монастыря.

Как рассказали «МК» в 
Мосгорнаследии, масте-
рам удалось восстановить 
так называемый братский 
корпус XVII века постройки 
на территории старинного 
монастыря. Это каменный 
дом с деревянной кровлей, 
в котором были размещены 

двухэтажные монашеские 
кельи. Его построили ко-
стромские мастера Федор 
Григорьев и Георгий Ани-
симов в 1684–1689 годах. 
Здание находится рядом с 
входом в парк «Зарядье» со 
стороны Варварки. Строи-
телям удалось проложить 
в исторической постройке 
новые коммуникации, а ху-
дожники смогли возродить 
фасады и воссоздать утра-
ченные интерьеры. По сло-
вам историков, в 1908–1909 
годах братский корпус был 

продан под доходный дом. 
Новые хозяева пристроили 
к зданию два этажа, а кельи 
полностью утратили свой 
первоначальный облик. Те-
перь же современные зодчие 
укрепили фундамент дома, 
восстановили кирпичную 
кладку, обновили штука-
турку. Также в ходе рестав-
рации были восстановлены 
треугольные фронтоны, 
венчающие окна келий, и 
межэтажные карнизы. Де-
ревянную кровлю мастера 
обработали огнеупорными 
составами. Как поведал гла-
ва Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов, облик здания те-
перь соответствует тому, ко-
торый был в начале прошлого 
века. Например возвращен 
вход с западной стороны, а 
вход с северной, напротив, 
заложили. Реставраторы 
привели в порядок оконные 
решетки, отреставрирова-
ли медные дымники на ды-
моходах, а также лестницу 
и мостик с улицы Варварки, 
ведущие к зданию.

ПАССАЖИР ДОСМОТРЕЛ ГРУДЬ СОТРУДНИЦЫ 
АЭРОПОРТА ПЕРЕД РЕЙСОМ

Сотрудница службы без-
опасности международного 
аэропорта «Жуковский» стала 
жертвой неадекватного пас-
сажира. Мужчина в букваль-
ном смысле слова распустил 
руки, ущипнув стража в юбке 
за грудь.

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел 30 июля 
около 19.30. Пассажиры рей-
са Жуковский—Худжанд спо-
койно проходили досмотр. 
Среди летевших в Таджики-
стан внимание на себя об-
ратил мужчина в клетчатой 
рубашке с коротким рукавом, 
держащий в руках портмоне. 
Странный пассажир (позднее 
выяснилось, им оказался 35-
летний уроженец Узбекистана 

Антон) бесцельно бродил, 
пошатываясь, по зданию аэ-
ропорта. Когда пришла его 
очередь проходить через 
рамку-металлоискатель, он 
пошел навстречу сотруднице 
службы безопасности аэро-
порта 34-летней Юлии. Страж 
в юбке приступила к ручно-
му досмотру, но пассажир… 
схватил ее правой рукой за 
левую грудь! От неожидан-
ности и боли она не смогла 
продолжить выполнять свои 
обязанности и по рации 
передала внутренний код 
«неадекватный пассажир». 
Полицейские отвели муж-
чину к стойке регистрации. 
К тому времени буян совсем 
рассвирепел: разбросал свои 

деньги и документы, попы-
тался прорваться на борт, но 
командир воздушного судна 
принял решение не допускать 
Антона на рейс. 

Мужчина отказался от мед-
освидетельствования и зая-
вил, что у него открытая фор-
ма туберкулеза. Из-за этого 
врач запретил сотрудникам 
доставлять хулигана в ИВС. В 
отношении Антона возбудили 
дело об административном 
правонарушении по статье 
«Мелкое хулиганство». Судья 
обязал распустившего руки 
мужчину 
выплатить 
штраф —  
2 тысячи 
рублей. 

АЛЕКСЕЙ ЧУМАКОВ ОКАЗАЛСЯ В ДОЛГАХ КАК В ШЕЛКАХ
Известный певец Алексей 

Чумаков, муж бывшей участ-
ницы группы «Блестящие», 
оказался в черном списке 
злостных неплательщиков 
налогов, сам того не ведая. 
Музыканту теперь может 
грозить арест банковских 
счетов и запрет на выезд за 
границу. 

Как сообщили «МК» в Фе-
деральной службе судебных 
приставов, исполнительное 
производство по взысканию 
задолженности в отношении 
Чумакова было возбуждено 

еще весной этого года, по-
сле того как вступило в силу 
решение мирового суда Ис-
тринского района Москов-
ской области. На призере 
первого сезона музыкаль-
ного реалити-шоу «На-
родный артист» оказался 
нешуточный долг в более 
чем 300 тысяч рублей (если 
точнее, 310 тысяч 80 рублей 
39 копеек). Эта сумма на-
бежала за несколько лет. 
Именно столько времени 
артист предположительно 
уклонялся от обязанности 

каждого гражданина РФ 
ежегодно платить налоги 
— за имущество, землю и 
транспортное средство. 
Новость о долгах стала не-
приятной неожиданностью 
для Чумакова. 

— Впервые слышу о том, 
что я должник. Никаких 
уведомлений не получал. 
Правда, всеми моими фи-
нансовыми делами зани-
мается бухгалтер. Спасибо, 
что сообщили. Обязательно 
займусь этой проблемой, — 
заявил «МК» певец. 

ПОЛИЦЕЙСКИХ ОТПРАВИЛИ  
В ТЮРЬМУ В РАМКАХ БОРЬБЫ  

С КУРЕНИЕМ
За привычку придержи-

ваться здорового образа 
жизни пострадал тренер 
футбольного клуба «Торпе-
до» Фаиг Нагдалиев. Муж-
чина был избит стражами 
порядка, когда сделал им 
замечание о вреде курения. 
Таганский суд вынес приго-
вор его обидчикам. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 25 
августа 2016 года, когда 
спортсмен вышел из здания 
Российского футбольного 
союза и у метро «Таганская» 
увидел группу полицейских, 
один из которых, как выяс-
нится позже, командир от-
деления 10-й роты ППС на 
метрополитене Александр 
Лунин, курил. Нагдалиев не 
мог пройти мимо: борьба с 
курением в общественных 
местах давно стала его хоб-
би. 24 июня он снял ролик про 
полицейского, дымившего у 
метро «Октябрьское поле», 
и получил благодарность от 
кадровика управления вну-
тренних дел на метрополи-
тене. Естественно, и в этот 
раз Фаиг решил пропесочить 
курилку. Однако другой по-
лицейский, патрульный Алек-
сей Бурулько, начал ему угро-
жать. Он, кстати, был в тот 
день без формы, поскольку в 
составе группы скрытого на-
блюдения выискивал в метро 
карманников и попрошаек. «Я 
тебе горб сломаю», — крикнул 
он активисту. А затем ударом 
выбил телефон из рук Нагда-
лиева. Мужчина в ответ тол-
кнул обидчика, поднял теле-
фон и отправился к метро. 
Но, по словам спортсмена, 
в этот момент к нему подбе-
жали Бурулько и патрульный 
Перваков, заломили руки, 
повалили на асфальт и ста-
ли пинать ногами по голове 
и туловищу. Впоследствии 

стражи порядка назвали это 
применением физической 
силы при задержании. Затем 
тренера отвели в комнату по-
лиции, где Бурулько стал сно-
ва угрожать ему: заявил, что 
воевал в Чечне и «порешает» 
его. Расправа над непокор-
ным спортсменом продолжи-
лась и в 5-м отделе полиции 
на метрополитене. Там стра-
жи порядка стали угрожать 
ему возбуждением уголов-
ного дела за нападение на 
коллегу. В итоге враждующие 
стороны расстались вроде 
бы полюбовно: полицейские 
заставили Нагдалиева под-
писать бумагу — якобы при 
входе в метро он ударил-
ся о дверь плечом и лбом 
и получил травму. А дома 
спортсмену стало плохо. В 
больнице, куда он обратил-
ся, Фаигу диагностировали 
черепно-мозговую травму, 
сотрясение мозга. Подлечив-
шись, он написал заявление 
в Следственный комитет и 
рассказал всю правду. 30 ав-
густа Бурулько, Первакова 
и курившего Лунина уволи-
ли за действия, порочащие 
честь полицейских, еще се-
мерым силовикам вынесли 
предупреждение о неполном 
служебном соответствии. А в 
ноябре 2017 года было воз-
буждено уголовное дело по 
пункту «а» части 3 статьи 286 
УК («Превышение должност-
ных полномочий с примене-
нием насилия»). 

В итоге суд приговорил 
Бурулько к 3,5 годам лише-
ния свободы, Первакова — к 
3 годам и 9 месяцам лише-
ния свободы. Кстати, за это 
время Нагдалиев успел снять 
еще 10 роликов про стражей 
порядка. Чаще всего «герои» 
клипов курят в метро или пар-
куют автомобили там, где 
стоянка запрещена. 

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Юлия ГРИШИНА, Екатерина СТЕПАНОВА и др.
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ПРОЦЕСС

ОППОЗИЦИЯ

Вторую половину июля российская 
валюта укрепилась почти на 3% — с 63,6 
до 62,2 рубля за доллар. Между тем, как 
полагают эксперты, вскоре «деревян-
ный» ожидают новые вызовы: падение 
нефтяных котировок и «торговые войны», 
развязанные на мировом экономиче-
ском рынке, а также действия ЦБ на вну-
треннем валютном рынке грозят уронить 
стоимость российских денежных знаков 
до 70 рублей за доллар.

В конце августа раздалось несколько не-
приятных звоночков на «горячей линии» курса 
российской валюты. Во-первых, по итогам июля 
цена на нефть упала на 6,6%. Это падение оказа-
лось максимальным за год, тем более что в мае 
котировки «бочки» превышали $80. Сейчас они 
едва доходят до $73.

Во-вторых, по данным Американского 

института нефти, запасы США выросли на 5,6 
млн — до 410 млн баррелей. Поскольку США три 
года входят в список крупнейших мировых про-
изводителей «черного золота» и даже стали экс-
портерами, очевидно, что в ближайший месяц 
в закупках сырья на стороне они не будут нуж-
даться — следовательно, нефтяные котировки 
пойдут вниз.

В-третьих, советники президента США До-
нальда Трампа призывают его ввести пошлины 
на китайские товары не на 10%, как предполага-
лось ранее, а на 25%, что, в свою очередь, ока-
жет дополнительное отрицательное давление 
на рубль.

Если рассматривать все эти факторы сово-
купно, то курс российской валюты в последний 
летний месяц не ждет ничего хорошего. Падаю-
щие нефтяные котировки, по словам финансо-
вого аналитика FxPro Александра Купцикевича, 

являются не только следствием роста добычи и 
запасов в США, но и увеличением производствен-
ных квот в рамках ОПЕК+. «В связи с этим может 
последовать откат стоимости «черного золота» 
до $65 за баррель», — прогнозирует аналитик ГК 
«ФИНАМ» Сергей Дроздов.

Если посмотреть статистику за последние 
20 лет, то получается, что наиболее часто де-
вальвация рубля происходила именно в августе. 
Особенно в России. Например, 17 августа 1998 
года Правительство России и ЦБ объявили о де-
фолте по казначейским облигациям и переходе 
к плавающему валютному курсу. Кризис 1998-го 
фактически занял весь год, но его предпосылки 
можно было заметить также в августе, но 2007-го, 
когда крупнейшие ЦБ мира взяли на себя финан-
совые обязательства частного бизнеса, чтобы 
обеспечить ликвидность банковской системы.

Сейчас основные мировые финансовые 
госинституты действуют в обратном ключе — 
они склонны ужесточать монетарную политику. 
Федеральная резервная система (ФРС) начиная 
с марта 2017 года уже пять раз повышала процент-
ную ставку по кредитам: с 0,25–0,5% до 1,75–2%. 
На собрании совета директоров, намеченном на 
30 июля — 1 августа, ставка ФРС, скорее всего, 
не будет поднята, но на заседании в сентябре 
ее снова могут увеличить на 0,25%. Это при-
ведет к более высокой доходности по вкладам в 

долларовые инструменты и снижению интереса 
к рублевым активам. 

Еще одним фактором, действующим про-
тив рубля, служит окончание чемпионата мира 
по футболу. В настоящее время приток валюты в 
Россию во время мундиаля подсчитывается, но по 
прогнозу, сделанному экспертом Международного 
финансового центра Владимиром Рожанковским 
накануне чемпионата, он составит $8 млрд. После 
завершения первенства Россия может недосчи-
таться части этих средств.

Действия Банка России только подстегивают 
ситуацию. На последних трех заседания совета 
директоров регулятор сохранял ключевую став-
ку по кредитам неизменной — на уровне 7,25%. 
Более того, с августа ЦБ повысил нормативы 
валютных отчислений в Фонд обязательного ре-
зервирования как для российских банков, так и 
для нерезидентов. По мнению экспертов, такая 
мера приведет к острому дефициту валюты на 
внутреннем рынке.

В связи с этим, по оценке Купцикевича, есть 
все основания полагать, что в августе российская 
валюта рискует провалиться до 65–67 рублей 
за доллар. «При обострении обстоятельств по 
всем фронтам до конца же года «зеленый» может 
коснуться отметки в 70 рублей до конца года», — 
резюмирует эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

В Шалинском городском суде Грозного 
1 августа прошло очередное слуша-
ние по делу главы чеченского филиала 
«Мемориала» 60-летнего Оюба Ти-
тиева, которого власти республики 
обвиняют в незаконном хранении 
и перевозке наркотиков в крупном 
размере. Вопреки материалам дела 
полицейские, выступившие на про-
цессе свидетелями, заявили, что не 
задерживали обвиняемого и вообще 
впервые его видят.

Свидетелями по делу правозащитника вы-
ступают полицейские Курчалоевского РОВД. В 
общей сложности суд заслушал уже 22 силови-
ка, каждый из которых слово в слово повторял 
показания своих коллег. В частности, Титиева 
они впервые увидели на суде, не знают, сколько 
автомобилей есть в их подразделении, в форме 
какого цвета ходят их сослуживцы и так далее. 
Между тем эти вопросы адвокаты задавали 
полицейским для того, чтобы выяснить, кто 
именно проводил задержание их подзащитно-
го. Дошло до заявления силовиков о том, что 
ни один из них не видел задержания Титиева 
или как его заводили в РОВД, а некоторые не 
смогли назвать даже имени своего начальника. 
По мнению защиты, свидетели фактически 
отказались говорить. Вероятно, полицейские 
боятся, что адвокаты найдут расхождения в их 
показаниях, поэтому решили говорить, что они 
вообще ничего не знают.

Тем не менее количество силовиков в Кур-
чалоевском РОВД не безгранично, поэтому 

1 августа настойчивость адвокатов все-таки 
дала результат. Полицейский Асланбек Билалов 
заявил, что 9 января 2018 года в их отдел не при-
водили подозреваемых в хранении наркотиков. 
Напомним, что именно в этот день был схвачен 
Оюб Титиев, в машине которого якобы нашли 
запрещенные вещества. При этом адвокаты 
утверждают, что правозащитника доставляли 
в отдел дважды, а в материалах дела сказано, 
что было только одно задержание.

У этого же полицейского оказалась сестра, 
которая вышла замуж за двоюродного брата 
Титиева. Подсудимый напомнил об этом Била-
лову, но тот все равно продолжил настаивать, 
что никогда не видел правозащитника и даже 
в гости к родне не ходит.

Еще более курьезный случай выдался с 
показаниями полицейского Джабраила Эль-
мурзаева. На суде выяснилось, что он живет 

рядом с Титиевым, но все равно никогда его 
не видел. Во время выступления Эльмирзаев 
заявил: «Я сюда приехал сказать то, что я знаю, 
но я ничего не знаю».

Следующее заседание суда состоится 8 
августа. Адвокаты главы регионального отде-
ления «Мемориала» продолжают добиваться 
переноса суда в другой регион, так как не верят 
в способность чеченской Фемиды установить 
справедливость.

Напомним, Титиев не признает своей вины 
и утверждает, что полицейские подбросили 
ему сверток с марихуаной в салон автомоби-
ля. Параллельно с этим правозащитное со-
общество России считает дело политически 
мотивированным. В частности, в «Мемориале» 
утверждают, что глава Чечни Рамзан Кадыров 
пытается выдавить из республики последних 
правозащитников. В свою очередь Кадыров не 
стесняется в выражениях в отношении Титиева, 
в том числе называет его наркоманом.

Вероятно, ненависть главы Чечни обруши-
лась на 60-летнего мужчину по двум причинам. 
Во-первых, он расследовал случаи массовых 
убийств чеченцев, подозреваемых кадыровца-
ми в экстремизме. Во-вторых, за две недели до 
задержания глава парламента Чечни Магомед 
Даудов обвинил правозащитников в том, что из-
за их активности были заблокированы аккаунты 
Кадырова в социальных сетях. По его словам, 
они продали Россию за «30 серебрянка» и если 
бы не российские законы, их бы ждал «салам 
алейкум, и всё».

Артур АВАКОВ.

У 22 ПОЛИЦЕЙСКИХ ПО ДЕЛУ 
ТИТИЕВА ОТБИЛО ПАМЯТЬ
Чеченские силовики не смогли 
назвать даже имя своего 
начальника

c 1-й стр.
Конечно, в чужой монастырь со сво-
им уставом не ходят. Я не могу по-
ставить себя на место рядового 
гражданина страны, которому мно-

гие годы пришлось жить в период правления пре-
зидентов Кочаряна и Саргсяна. Но я верю, что буря 
народного возмущения, которая внесла в пре-
мьерский кабинет малоизвестного до этого в Мо-
скве оппозиционера Пашиняна, возникла не на 
пустом месте и вовсе не вследствие скуки. Граж-
данам Армении наверняка действительно есть что 
предъявить своим прежним начальникам, и, что 
одинаково важно, они имеют полное право это 
сделать. 

А теперь мы подходим к большому «но» — 
которое, как и все большие объекты, лучше всего 
видится с расстояния. Эйфория, в которой сейчас, 
видимо, до сих пор пребывает значительная часть 
армянского общества, — явление временное. Вос-
торг, вызванный фактом произошедших перемен 
на «капитанском мостике» государства, пройдет. 
Наступят будни. Пашинян из нового, волнующего 
и необычного премьера превратится в «старо-
го», привычного, а для кого-то — и очень сильно 
опостылевшего. 

И таких «кого-то» точно будет очень много. В 
руках Пашиняна — или любого другого руководите-
ля страны — не будет никакой «волшебной палочки», 
способной изменить армянскую экономическую и 
политическую реальность. Реальность, которая 
состоит в непримиримом конфликте с соседним 
Азербайджаном и жестком взаимном антагонизме 
с соседней Турцией, в экономической блокаде с их 
стороны. Вот в чем, а вовсе не в «антинародном 
характере» прежнего режима, состоит главная 
причина низкого уровня жизни в Армении. 

Меня спросят: а как же коррупция? Корруп-
ция, разумеется, тоже очень способствовала 
еще большему понижению этого низкого уровня 
жизни граждан. Но простите мне мой цинизм: на 
чем основана уверенность, что новые начальни-
ки будут воровать меньше, чем старые? На их 
честном слове? Если экономика страны устрое-
на таким образом, что преуспеть в ней можно 
только с помощью откровенно коррупционных 
или просто сомнительных практик, такие прак-
тики точно будут процветать. Мне скажут: новая 
власть Армении как раз и обещает сделать более 
справедливой экономическую систему страны. 

Но пообещать — не значит сделать. Мы верну-
лись к тому, с чего начали: кардинально решить 
экономические проблемы Армении невозможно 
без ее выхода из региональной экономической 
изоляции. А это, в свою очередь, невозможно по 
политическим причинам. 

Получается, что все беспросветно и все 
зря? Нет, не получается. Периодическое по-
литическое обновление — жизненная необхо-
димость для любого «дышащего» общества. 
Нельзя упрекать людей за то, что они хотят по-
менять своих лидеров. Зато можно и нужно 
упрекать этих самых «новых лидеров», если 

пытаются подменить компетентность горяч-
ностью и идеологическим запалом. Возьмем, 
например, ситуацию с нынешним генеральным 
секретарем ОДКБ — представителем Армении 
Юрием Хачатуровым. В глазах новой власти в 
Ереване он чужак и потенциальный преступник. 
Бывает, что поделаешь. Новое руководство Ар-
мении имело и имеет полное право Хачатурова 
отозвать. 

Но это должно было быть сделано грамотно, 
корректно, с уважением к другим членам ОДКБ. 
Но никакого «уважения» не получилось — по-
лучился громкий скандал. Скандал, которого 
можно было бы легко избежать, если бы новые 
лидеры в Ереване сделали все «по форме» — 
запустили цепочку элементарных бюрократи-
ческих и дипломатических процедур. Генсек 
ОДКБ, разумеется, все равно сменится, но вот 
какой ценой? Ценой абсолютно ненужных поли-
тических издержек для официального Еревана, 
который показал то ли свою неготовность, то ли 
свое неумение играть по правилам. Неужели у 
Армении так много лишних внешнеполитических 
ресурсов? 

Не будем переоценивать значимость про-
изошедшего скандала. При всех прочих равных 
«казус Хачатурова» скоро забудется. Но вот что 
не исчезнет само по себе: ощущение, что власть 
в Ереване сейчас оказалась не в руках профес-
сионалов, а в руках «любителей». «Любителей», 
которые не очень понимают, как распоряжать-
ся управленческими рычагами, не научились 
просчитывать последствия своих действий и 
надеются на некий «революционный авось». В 
жестоком мире международной политики упо-
вания на подобную «твердую гарантию», как 
правило, не работают. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ВАЛЮТА

«ДЕРЕВЯННЫЙ» УТОНЕТ  
В ДЕШЕВОЙ НЕФТИ

До конца года курс доллара вырастет до 70 рублей

«РЕВОЛЮЦИОННЫИ АВОСЬ»... ЗЛОБА ДНЯ

«Партия перемен» Дмитрия Гудкова и Ксе-
нии Собчак отказалась выдвигать Ростислава 
Мурзагулова в качестве своего кандидата на 
выборах в Красногорске. Мурзагулов — тот 
самый депутат, которого Навальный назвал 
«жуликоватым хмырем», из-за чего в том числе 
и вызвал ответный гнев Дмитрия Гудкова. Те-
перь выходит, что Навальный оказался прав, а 
Дмитрия Гудкова за его переменчивость назы-
вают «не политиком, а облаком в штанах». 

«Мы получили ранее не известную нам инфор-
мацию о его участии в применении администра-
тивного ресурса на президентских выборах 2018 
года. В связи с этим мы — и я лично — признаем 
свою ошибку», — написал Гудков у себя в Фейс-
буке, через который он третий день ведет диалог 
со сторонниками и противниками. Он отметил, 
что его партия умеет «исправлять неправильные 
решения», и заверил, что в ближайшее время будет 
принято решение о новом кандидате «в соответ-
ствии с уставными процедурами».

Напомню, несколько дней назад оппозицио-
нер Алексей Навальный раскритиковал Гудкова за 
решение направить на выборы в Совет депута-
тов Красногорска Мурзагулова, который раньше 
якобы работал в Администрации Президента, 
заявив, что «партия Собчак—Гудкова уже просто 
выставляет на выборы всякое единороссовское 
и АПшное ворье».

Гудков в ответ заявил, что Мурзагулов работал 
с Михаилом Ходорковским и не состоит в «Единой 
России». Навальный, в свою очередь, обвинил Гуд-
кова во лжи «в каждом втором слове» и попытках 
отвлечь внимание от ситуации с Мурзагуловым 
и телеведущей Ксенией Собчак, которая, по его 
словам, участвует в кремлевской кампании в под-
держку повышения пенсионного возраста.

В итоге Гудков не пошел на мировую с Наваль-
ным, аргументируя это тем, что «нужно доносить 
информацию приемлемым способом»: дескать, 
сказал бы про Мурзагулова по-хорошему — и 
никаких проблем, а он обзываться начал. При этом 
решение об исключении неугодного политика из 
партийного списка на выборах было принято после 
того, как о его подпорченной репутации Гудкову 
сообщили либертарианцы — в настоящее время 
ближайшие соратники Навального.

«Гудков ведет себя как капризная девица и 
делает один промах за другим. Если он не пред-
примет радикальных шагов, то его репутация будет 
окончательно потоплена. О Мурзагулове не знал 
только ленивый, хотя он, судя по всему, умеет 
втираться в доверие, что видно на примере их 
сотрудничества с Ходорковским, действительно 
имевшего место», — говорит политолог Андрей 
Кузнецов.

Что же представляет собой персонаж, 

умудрившийся рассорить Гудкова с Навальным 
и испортивший репутацию «Партии перемен»?

Мурзагулов состоит в должности заместителя 
главы Красногорского района Радия Хабирова. 
Ему 40 лет, в конце 90-х он работал на Первом 
канале, а также в правительстве Башкортостана, 
затем трудился в Администрации Президента (эта 
информация есть в открытом доступе, удивительно, 
что Гудков получил ее от либертарианцев), а также 
проходил обучение в Париже от МГУ, что дало ему 
основания называть себя парижанином. (В одной 
из анкет он назвал себя «госслужащим категории 
«А».) Мурзагулов также вынашивал планы по раз-
витию туристического кластера в Чечне, съемкам 
фильма по произведениям Ильфа и Петрова, а 
также предлагал удивительные схемы по предот-
вращению фальсификаций на выборах, но дальше 
присвоения выделенного на проекты бюджета не 
продвигался. Кроме того, он автор двух полуав-
тобиографических книг, наполненных байками о 
региональных чиновниках.

Высокий пост ради депутатства Мурзагулов 
решил оставить, поскольку эта деятельность «пред-
почтительнее для молодого политика». Однако, по 
другой версии, это была спланированная акция по 
внедрению нужных людей в «Партию перемен», 
поскольку планы зарегистрировать ее у Адми-
нистрации Президента все же есть, но только в 
«безопасном виде».

По мнению экспертов, у Мурзагулова были все 
шансы получить депутатский мандат, поскольку он 
мог позволить себе распоряжаться администра-
тивным ресурсом, а также перетянуть на свою 
сторону, за счет «Партии перемен», оппозиционный 
электорат.

«Мурзагулов позиционировал себя как личный 
консультант Ходорковского, но на самом деле за-
нимался скорее организационными вопросами, 
— рассказал «МК» бывший член «Открытой России» 
Алексей Федорчук. — У «Открытки» вообще есть 
свойство оправдывать свое название и принимать 
всякий сброд. Но его быстро раскусили, и долго 
он не задержался».

«Буду требовать опровержения от Навального, 
который назвал меня «жуликоватым хмырем», — за-
явил Мурзагулов. — «Жуликоватым» — ОК, но «мрач-
ный, хмурый, нелюдимый человек» — это точно не 
я. Требую, чтобы Верховный Оппозиционер Всея 
Руси звал меня «жуликоватым весельчаком».

Анастасия РОДИОНОВА.

Пока Никол Пашинян освоил 
только внешние проявления 
дипломатического этикета.

Как госслужащий категории «А» поссорил оппозиционеров Гудкова и Навального
ЖУЛИКОВАТЫЙ, НО НЕ ХМЫРЬ

Оюб Титиев.

Кандидаты в красногорские депутаты. Глава городского округа Красногорск Радий 
Хабиров (ранее курировал Госдуму в АП РФ), уже российский боец Джефф Монсон и 
заместитель главы Красногорска Ростислав Мурзагулов. Теперь он идет на выборы 
самовыдвиженцем. Интерес к выборам понятен: главу Красногорска изберут 
выбранные там депутаты.
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Через несколько минут по-
сле взлета в аэропорту Ду-
ранго (Мексика) пассажир-
ский самолет Embraer 190 
авиакомпании Aeromexico 
потерпел крушение. На 
борту находился 101 человек, 
включая членов экипажа. 
Воздушное судно упало из-за 
неблагоприятных погодных 
условий и мощных потоков 
ветра. К счастью, никто не по-
гиб. Большинство пассажиров 
серьезно не пострадали и 
даже смогли самостоятельно 
покинуть место крушения. Со-
стояние пилота оценивается 
как тяжелое, но стабильное. 
Самолет выполнял рейс из 
Дуранго в Мехико. 

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Полицейским собакам в Вене и Цюрихе выдали новую экипировку — специ-
альные ботинки на лапы, чтобы защитить их от экстремальной европейской 

жары. Решение, надо ли надевать ботинки на лапы собакам, принимают полицейские. По 
словам пресс-секретаря городской полиции Цюриха, специальную обувь для животных ис-
пользуют в полиции и для других ситуаций — при поисковых операциях, где есть опасность 
порезаться осколками стекла, или во время поисков наркотиков в автомобиле. Кроме того, 
австрийским полицейским собакам для дополнительной защиты от жары выделили специ-
альные бассейны. Их установят в полицейских участках, а закрепленные за каждым псом 
сотрудники обязаны регулярно охлаждать своих напарников в прохладной воде.

КАДР

ФЕМИДА

Где «Блэк-стар мафия», там коллаПс

Штрафами по 20 тысяч рублей отдела-
лись рэпер Тимати и Егор Крид за несанк-
ционированное выступление на крыше 
«Хаммера» на Большой Дмитровке во 
время чемпионата мира по футболу. Как 

сообщил корреспондент «МК» из суда, Тимур 
Юнусов пытался отстоять себя. «Наша ма-
шина не блокировала проезд транспорта, мы 
не создавали препятствий для окружающих, 
ущерб тоже никому причинен не был. Мы ни-
чего, кроме хорошего настроения, окружаю-
щим не создали», — заявил он судье. За Егора 
Булатникова, который все заседание скромно 
просидел на лавочке у окна, бился адвокат 
Сергей Жорин. Он намекнул судье, что зачин-
щиком был Тимати, а Крид оказался втянутым 
в эту «историю с последствиями». Когда судья 
просматривал видео происшествия, адвокат 
пытался комментировать: «Всем весело, 
всем нравится». «Не всем. Особенно тем, 
кто в пробке», — парировал судья. Покидали 
суд две оштрафованные звезды, не глядя на 
журналистов, которые просили прокомменти-
ровать вынесенное решение. «Егор, для вас 
20 тысяч — существенная сумма?» — спросил 
один из репортеров погрустневшего Крида. 
И, так и не дождавшись ответа, провалился в 
клумбу с цветами у уличного кафе. Падая, он 
увлек за собой еще нескольких своих коллег. 
Пока репортеры приходили в себя, творче-
ский тандем затерялся в толпе.

Лотошинский

Шаховской

Можайский

Волоколамский

Солнечно-
горский

Истринский

Рузский Одинцовский

Клинский
Дмитровский

Щелковский

Шатурский

ЕгорьевскийДомодедовский

Ступинский

Серпуховский

Чеховский Коломенский

Луховицкий

Зарайский

Раменский
Воскресенский

Каширский

Ногинский

Сергиево-
Посадский

Орехово-
Зуевский

Наро-
Фоминский

Талдомский

Возьмите с собой полностью 
заряженный мобильный телефон, 
компас, запас воды на весь день 
и небольшой перекус.

Земляника
любит лесные поляны, опушки, 
сухие травянистые склоны, луга
Голубика
ягоду следует искать там, 
где много болот
Брусника
Растет на песках и в сосняках 
по речным террасам, среди болот 
и на возвышенности
Малина
крупные заросли есть на лесных 
полянах, вырубках, гарях, в оврагах 
и на берегах лесных рек

Черника
любит влажность и тепло. 
Крупные черничники располагаются 
в болотистой местности
Клюква
растет только на верховых 
болотах

ЯГОДНЫЕ МЕСТА В ПОДМОСКОВЬЕ

Важно
Лучшее время для сбора ягод — утро, 
после высыхания росы, или вечер, 
когда солнце светит не так ярко. 
В пасмурную погоду — весь день, 
если нет дождя.

Ягоды лучше собирать 
в компании местных 
жителей, знающих 
местность. 

В реЗУлЬтате крУШеНия самолета В мексике ПоГиБШиХ Нет
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Максимальная прибавка 
в результате перерасчета 
составит около 235 рублей 
на каждого, сообщает ПФР. 
Правда, это касается только 
тех работающих пенсионеров, 

за которых работодатели 
платили страховые взносы 
в 2017 году. Это несколько 
меньше того перерасчета, 
который провел ПФР в августе 
прошлого года. Тогда общая 

сумма пересчитанных пенсий 
коснулась примерно 12 млн 
пенсионеров, работавших в 
2016 году, а средний размер 
прибавки оказался в районе 
170 рублей.

выделит Пенсионный фонд  
в 2018 году на повышение пенсий 
работающим пенсионерам.

10,7 млрд  
рублей
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В Евангелии от Луки приводятся слова 
Христа о том, что «…нет ничего тайного, что не 
сделалось бы явным, ни сокровенного, что не 
сделалось бы известным и не обнаружилось 
бы» (Евангелие от Луки, 8:17). Происшествие 
в Ярославской колонии, где группа сотруд-
ников пытала одного из заключенных, стала 
наглядным подтверждением этого духовного 
закона. Я абсолютно уверен не только в не-
допустимости пыток, но считаю, что нет и не 
может быть никаких оправданий не только для 
физических, но и для моральных унижений и 
издевательств. 

И вот в связи с этим ужасным происшестви-
ем хотел бы провести несколько параллелей, 
которые, на мой взгляд, тоже связаны с этим 
событием. Тюрьмы, колонии, места лишения 
свободы традиционно являются важной ни-
вой для духовного труда священнослужителей 
разных конфессий. И это логично: кто, как не 
священник, может попытаться понять человека 
оступившегося, привести его к действенному 
раскаянию и вернуть на путь честной жизни!

Здесь нужно также обратить внимание 
на то, что в позднесоветский период тюрем-
ная система страны несла в себе функцию 
исправления. Это даже было отображено в 
названиях: «исправительные колонии». Сейчас 
служба ориентирована только на исполнение 
наказания. Речи о возвращении в общество 
законопослушного гражданина вместо пре-
ступника уже не идет. И только священнослу-
жители, наставляя заблудших вере и призывая 
к искреннему покаянию, с помощью молитвы и 
проповеди способны помочь произойти этой 
перемене.

Служители церквей РОСХВЕ имеют боль-
шую историю и опыт служения в местах лишения 
свободы. Из свидетельств чудесных обращений 
бандитов-рецидивистов в добрых семейных и, 
что особенно важно для государства, законо-
послушных граждан можно составить огром-
ную, многотомную энциклопедию.

Причем после распада Советского Союза, 
в условиях идеологического вакуума, помощь 
священников была особенно востребована и 
приносила уникальные плоды, которые были 
оценены тогдашним начальником Главного 
управления исполнения наказаний Мини-
стерства юстиции РФ генералом Владими-
ром Ялуниным. В результате в 2003 году был 
подписан договор о сотрудничестве между 
ГУИН и РОСХВЕ. В ряде колоний для встреч со 
священнослужителями выделяли специальные 
помещения — молитвенные комнаты. В зонах 
появлялись общины заключенных, ориентиро-
ванных на изменение жизни.

Однако при последующих генералах до-
говор не был продлен. Причем с очень своео-
бразной аргументацией: «В местах лишения 
свободы нет ваших последователей, а только 

люди, крещенные в православии». Вот здесь я 
бы вспомнил слова самого генерала Ялунина, 
для которого как раз главным основанием для 
сотрудничества и был тот факт, что прихожан 
евангельских церквей нет среди осужденных. 
Сегодня мы видим, что в учреждения ФСИН в 
большинстве регионов России пытаются любы-
ми правдами и неправдами не допустить про-
тестантских священников. В одной из колоний 
Ярославской области, где до этого был очень 
позитивный опыт сотрудничества, около двух 
лет назад отобрали молитвенную комнату.

Мне было не до конца понятно, с чем свя-
заны подобные действия, особенно там, где 
плоды служения в виде реально исправив-
шихся и изменившихся заключенных налицо. И 
вот здесь на первый план выходит коррупция. 
Верующий не будет просить охрану пронести 
ему запрещенные вещи (алкоголь, наркотики 
и т.д.) и, соответственно, не принесет допол-
нительного дохода в виде взяток. Более того, 
может своим стремлением «жить по правде» 
испортить сложную систему негласных до-
говоренностей между администрацией и от-
бывающими свой срок бандитами. Иногда при 
этом «взаимодействии» происходят конфликты, 
и тогда заключенных «ставят на место» самым 
противозаконным образом.

Таким образом, только у коррумпирован-
ных сотрудников есть стремление выдавить не-
зависимых и честных наблюдателей, которыми 
могут быть как посещающие зоны священнос-
лужители, так и их подопечные.

И есть еще один аспект, который бы хо-
телось затронуть, когда речь идет о таких 
вопиющих вещах, как пытки. Теперь, когда 
дело обрело публичность, все официальные 
лица выражают сожаление, что «в уголовно-
исполнительной системе происходят случаи, 
которые дискредитируют службу», уверяют, что 
«Федеральная служба исполнения наказаний 
будет продолжать борьбу с противоправным 
поведением сотрудников, которые не имели 
права поступить так, как они поступили, фак-
тически совершив преступление».

Однако важна реакция и общества, и церк-
ви. Возможно, церкви стоит задуматься об ис-
пользовании церковных взысканий. Причем я 
говорю не о непосредственных участниках этого 
страшного события, т.к. уверен, что среди них 
не могло быть воцерковленных людей. Я имею 
в виду тех, кто знал, но по каким-то причинам 
молчал о том, что происходит. Молчание в таких 
случаях равносильно соучастию. Пытка безза-
щитного — это не просто дикость и варварство, 
это преступление против человечности. Только 
четкая, единая и непримиримая позиция обще-
ства в этом вопросе может сделать подобное 
недопустимым.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   2 августа 2018 года  стр. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Сергей РЯХОВСКИЙ, начальствующий епископ Российского 
объединенного союза христиан Веры Евангельской
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МОЛЧАНИЕ — СОУЧАСТИЕ 
В ПРЕСТУПЛЕНИИ

Избежать пыток в колониях помогут священники

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

С 1 августа пенсионеры Москвы и 
Подмосковья на шаг приблизились к 
коммунизму, где «каждому по потреб-
ностям». В данном случае речь идет о 
бесплатном удовлетворении потреб-
ности в поездках на пригородных по-
ездах. Правда, как выяснилось, чтобы 
воспользоваться подарком, некоторым 
придется все-таки потратить время и 
даже заплатить за свой бесплатный 
проезд в электричке — хотя и всего 
один раз.

Жаркий полдень 1 августа, Ярославский 
вокзал столицы. За стеклом каждой пригородной 
кассы, на каждом билетопечатающем автомате 
красуются объявления: «С 01 августа 2018 г. вво-
дится безденежный проезд пенсионерам… Для 
оформления билета необходимо активировать 
социальную карту в пригородной кассе».

Подробности этой процедуры объяснили в 
пресс-службе Центральной пригородной пас-
сажирской компании: «Пенсионерам Москвы и 
Московской области, а также еще целому ряду 
категорий граждан, получивших с 1 августа право 
бесплатного проезда в поездах нашей компании, 
перед получением первого бесплатного билета 
на проезд необходимо активировать свою соци-
альную карту. Это сделает кассир в пригородной 
кассе, причем процесс активации займет счи-
таные секунды. В последующем активировать 
социальную карту уже не нужно, и по ней можно 
будет получить бесплатный билет на электричку 
в кассе на любой станции или воспользоваться 
билетопечатающими автоматами». 

Могу подтвердить на собственном опы-
те: процесс активации социальной карты дей-
ствительно занял буквально 10 секунд, причем 
никаких других документов, кроме «пластика», 
предъявлять не понадобилось.

Вроде бы все удобно, однако есть закавыка, 
которая может создать проблемы некоторым 
пенсионерам, решившим поскорее активиро-
вать свои социальные карты. Дело в том, что 
пока, на первом этапе, такая перекодировка 
осуществляется лишь в кассах на московских 
вокзалах и оживленных пересадочных станциях, 
а также на нескольких крупных железнодорож-
ных станциях в Подмосковье. Их список можно 
найти на сайте министерства социального раз-
вития Московской области: Сергиев Посад, 
Пушкино, Щелково, Железнодорожная, Фрязево, 
Орехово-Зуево, Павловский Посад, Люберцы, 
Раменское, Воскресенск, Куровская, Луховицы, 
Озеры, Шатура, Домодедово, Кашира, Михне-
во, Подольск, Чехов, Серпухов, Внуково, Нара, 
Одинцово, Кубинка-1, Можайск, Павшино, Но-
воиерусалимская, Волоколамск, Лобня, Дубна, 
Дмитров.

Сообщается, что такое ограничение будет 
существовать в течение первых двух недель дей-
ствия новой льготы по безденежному проезду. 
А с 15 августа услуга по активации социальных 
карт станет доступна уже на всех железнодо-
рожных остановочных пунктах, оснащенных 
кассами.

Вот и получается, что пенсионеру, прожи-
вающему, скажем, рядом с платформой Мии-
товской, чтобы воспользоваться возможностью 
бесплатного проезда на электричке в ближай-
шие пару недель, придется все-таки на первый 
раз заплатить. Приобрести билет до станции 
Павшино, активировать в тамошней кассе свою 
соцкарту — и только после этого забыть об опла-
те проезда на пригородных поездах.

Но, может, все-таки не платить за поездку 
до заветной «активирующей» кассы? Ведь вроде 
бы, по новому закону, раз ты пенсионер, то мо-
жешь кататься в электричках бесплатно — какая 
разница, с билетом или без него!

На сей счет железнодорожники дают четкие 
разъяснения.

Итак, право бесплатного проезда не дает 
льготнику права проезда вообще без билета. 
Перед каждой поездкой ему необходимо по-
лучать в кассе или билетопечатающем авто-
мате безденежный билет с учетом категории 
поезда, в котором человек планирует ехать. 
Если же такой «квиток» у пассажира-льготника 
отсутствует (за исключением случаев, когда 
касса на станции была закрыта), то при проверке 
кассирами-контролерами в поезде либо при 
проходе через турникеты на станции назначе-
ния такому «льготному безбилетнику» придется 
раскошелиться. С него может быть взыскан 
сервисный сбор за оформление билета уже 
после посадки в поезд. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ХОЧЕШЬ ЕХАТЬ 
БЕСПЛАТНО — ПЛАТИ!
Социальные карты 
пенсионеров активируют  
для получения услуги пока  
не на всех станциях

А вас не взволновали бы тухлый, 
как у рыбной помойки в жаркий 
день, запах у водоема и плаваю-
щие у заросшего ряской берега 

трупики птиц? Вот и жителей Свиблова они 
взволновали и расстроили. Уже 15–16 июля, 
когда «все это» началось. Сначала некоторые 
утки стали вялыми, потом начали умирать, потом 
разлагаться... В последний день июля сотрудни-
ки районного «Жилищника» привезли на старицу 
лодку и выловили большинство останков. Судя 
по запаху, парочка уток навсегда осталась в 
прибрежных камышах. Некоторые же из вы-
ловленных были отправлены на ветеринарную 
экспертизу. Отдельно забрали пробы воды, ко-
торые изучает «Мосводосток». 

— Результатов проверок к нам пока не по-
ступало, но как только поступят, мы обязательно 
расскажем вам о них, — сообщают двое сотруд-
ников «Мосприроды», патрулирующие парк.

— Инспекторы ОЭК по СВАО выезжали для 
проверки 24 и 25 июля, — а вот это уже официаль-
ный комментарий пресс-службы Департамента 
природопользования и охраны окружающей сре-
ды правительства Москвы. — Прибрежная зона 
находилась в удовлетворительном санитарном 
состоянии, кострищ и мусора обнаружено не 
было, не зафиксирован замор рыбы и птиц. 

Возможно, в ближайшее время что-то про-
яснят данные анализов. В любом случае ждать 
официальной версии происшествия — дело хо-
рошее, но требует слишком большой выдержки. 
Остановить «вечный думатель» в головах людей, 
который самостоятельно ищет версии, невоз-
можно. Поэтому за прошедшие две с лишним 
недели свибловчане выдвинули уже несколько 
версий причин гибели птиц.

Версия первая:  
стоячая вода
Еще год назад на старице Яузы, что возле 

бывшего железнодорожного, а ныне пешеходно-
го моста, соединяющего Отрадное и Свиблово, 
жило множество уток. Сейчас их можно пересчи-
тать по пальцам. Вот одна бодро плавает по воде, 
сплошь покрытой ряской. Вот другая уже сутки, 
как говорят гуляющие по деревянным мосткам 
мамы с колясками, не движется, сидит на кочке, 
нахохлившись, как больной голубь. 

— Может, дать ей попить? — спрашивает у 
мамы старшая дочка, лет десяти.

— Ни в коем случае! — пугается мама. — 
Утка больная, мало ли, какая инфекция!

Других живых птиц на старице мы не заме-
тили. Впрочем, водоем настолько зарос камы-
шом, что в нем может спрятаться целая армада 
уток. Так что будем надеяться на лучшее.

— Мы думаем, что здесь сам по себе или 
из-за небрежности ремонтных работ нарушен 
дренаж и водоем из проточного превратил-
ся практически в стоячий, — рассказала «МК» 
постоянная посетительница парка архитектор 
Наталья Ивановская. — Если раньше там, на се-
редине, чувствовалось течение, то теперь здесь 
все стоит. Может быть, так и было запланировано 
по проекту благоустройства парка.

— Послушайте, так ведь здесь же была пло-
тина! — вступает в разговор монументальный 

мужчина в охотничьем костюме с таксой, про-
ходящий рядом. Его зовут Сергей Степанов, 
он военный инженер в отставке. — Я переехал 
в Свиблово в 1972 году, и тогда на этом месте 
была болотистая низина. В 2005–2006 годах 
здесь в первый раз сделали благоустройство, 
построили деревянную плотину, и вода в стари-
це поднялась. Появились караси, линь. Сейчас 
плотину зачем-то разобрали, хотя она могла бы 
простоять еще сто лет. Ну и вода опустилась, 
все заросло.

Итак, первая версия жителей состоит в том, 
что из-за застоя воды в ней развелись сине-
зеленые водоросли — они же цианобактерии, 
— которыми и отравились пернатые. 

Версия вторая: переедание 
или перегрев
— Хотя могли и просто хлебом обкормить 

уток, — продолжает рассуждать Степанов. — Им 
же хлеб вреден, переели и померли. («Сразу 
несколько десятков?!» — не верят собравшиеся 
вокруг женщины.)

А может быть, это был вовсе и не хлеб, а 
рачок дафния — один из популярных кормов для 
аквариумных рыбок. В двадцатых числах июля 
на старице заметили довольно яркое красное 
пятно на воде — тогда вызывали МЧС, специали-
сты которого тоже «удалились на совещание». 
Возможно, это как раз была большая колония 
дафнии — по цвету похоже, утверждает Сергей 
Степанов. Переели и умерли.

Хлебом кормить уток здесь стало удобно, 
конечно: по всем прудам, образующим старицу, 
перекинуты деревянные мостки. Прямо над 
водой нависают. Раньше, рассказывает На-
талья Ивановская, мостки тоже были — только 
ниже над водой, а вокруг них своеобразная 
живая изгородь и навес из кустов. Теперь ку-
сты вырубили, а вместе с ними ушла и тень. 
Может быть, это жара убила уток, лишившихся 
спасительной сени деревьев? Кстати, именно 
такой массовый падеж — только не уток, а го-
лубей — наступил в рекордно жаркое и дымное 
лето 2010-го.

Версия третья: отравители
Но если красное пятно было не колонией 

рачка дафнии, а вовсе даже какой-то вредной 

для уток химией? Откуда она могла бы «при-
течь», непонятно: никаких производств и даже 
автосервисов на старице Яузы нет. А из самой 
Яузы в старицу ничего не попадает: наоборот, 
здесь бьют ключи, которые потом переливаются 
в реку.

— Не берусь утверждать, но это вполне 
могла быть какая-то «ремонтная» химия, — го-
ворит Наталья Ивановская. — Краски, пропитки, 
да мало ли что может быть. Забыли, уронили в 
воду — и готово. Ждем анализов, которые по-
кажут, что это такое.

Вопрос в том, что благоустройство природ-
ной зоны, которая до 2016 года была филиалом 
парка «Бабушкинский», до сих пор формально 
не завершено. А значит, непонятно, кто здесь и 
сейчас отвечает за территорию. Департамент 
природопользования (долина реки Яузы — это 
особо охраняемая природная территория)? Де-
партамент капитального ремонта, в чьем веде-
нии находятся все объекты благоустройства? 
Природно-исторический парк «Останкино», в 
состав которого входит долина? Пока ответов 
нет, жители Свиблова оплакивают уток, пишут 
во все инстанции.

Антон РАЗМАХНИН.
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Практически одновременно с утка-
ми в Свиблове — 17 июля — птицы 
погибли в прудах Лефортовского 
парка, также питаемых водой из 
Яузы. Кроме уток на поверхности 

плавала мертвая рыба, сообщают жители. Как 
и в Свиблове, они обратились и на портал «Наш 
город», и в природоохранную прокуратуру, и 
в Департамент природопользования. 
Результат был примерно такой же. «Службы 
Комплекса городского хозяйства ГУП «Мос-
водосток» и АО «ОЭК» провели проверку 
акватории Лефортовских прудов, — сооб-
щили в соцсетях представители Комплекса 
городского хозяйства. — Визуально следов 
загрязняющих веществ и нефтепродуктов в 
акватории не обнаружено, специфический 
запах воды отсутствует. На 14 часов 18 июля 
мертвой рыбы в пруду также не было. Отобра-
ны пробы воды для проведения химического 
анализа. По факту гибели уток специалисты 
ОЭК передали информацию в Комитет ветери-
нарии города Москвы. Прибывшим экспертом 
комитета отобраны образцы для определения 
причин гибели птиц».

ЭТО НЕ ШУТКИ, 
В СТОЛИЦЕ 
ДОХНУТ УТКИ

Сейчас школа вправе самостоя-
тельно выбирать способ выстав-
ления отметок учеников — и почти 
все используют традиционную 

5-балльную шкалу. В тех школах, где все-таки 
применяют инновации, в аттестате результаты 
все равно переводят в привычные «пятерки» и 
«четверки». В настоящее время многие учителя 
не владеют техникой инновационного оцени-
вания, их нужно этому обучать. 

— Я категорически против того, чтобы 
менять существующую систему отметок, — 
говорит учитель начальных классов одной 
из подмосковных школ Мария Седова. — Во-
первых, я уже привыкла к 5-балльной шкале, уже 
знаю, что поставить ребенку, каким-то внутрен-
ним чувством. Это приходит с опытом. Многие 
молодые учителя часто завышают или занижают 
отметки. При переходе на 12-балльную при-
дется переучиваться, изучать инструкции, на-
верняка потребуют новые отчеты о работе этой 
системы. А когда это делать? Во-вторых, дети 
привыкли уже получать традиционные отметки, 
и введение новой системы может просто сбить 
у них ориентиры. Родители тоже будут недо-
вольны, так как не смогут понимать уровень 
знаний своих детей, ведь они когда-то учились 
тоже по пятибалльной шкале… 

Однако другие преподаватели готовы при-
нять нововведения на ура.

— Я в 90-е годы училась в Мадридском уни-
верситете, — говорит директор школы №1252 
имени Сервантеса Ирина Анурова. — Там 
была 100-балльная система отметок, и мне она 
очень нравилась. Она позволяла гораздо точнее 
оценить уровень знаний учеников. Например, 
когда ставишь ребенку «пять с минусом» — это 
же не твердая «пятерка», а почти «четверка». 
Но школьник приходит домой и говорит, что у 
него высший балл, — хотя ему нужно еще не-
много подтянуться. Если бы была 12-балльная 
система, ему бы поставили отметку, которая 
бы соответствовала его знаниям. А бывает и 
так: когда учитель видит слезы в глазах ребен-
ка, он может ему поднять балл — например, 
поставить «четыре с минусом», что по факту 
является «тройкой». Поэтому дети, которые 
учатся по-разному, сейчас могут иметь один и 
тот же балл. Это неправильно. Учителя готовы 
к тому, чтобы перейти на 10- или 12-балльную 
систему, и сложностей при оценивании в этом 
случае у нас никаких не возникнет. 

— В нашем лицее при РГГУ, где я раньше 
преподавала, и в самом вузе, где я работаю 
сейчас, 100-балльная система отметок, — го-
ворит заведующая кафедрой медиаречи 
Евгения Басовская. — Это очень удобно. Когда 
я начинала вводить эту систему в лицее, в ней 
не было высшего балла. Ребенок мог набрать 
любое их количество — хоть 145. За каждое 
задание я ставила определенные баллы: за 
сложное — больше, за простое — меньше. По-
том я поняла свою ошибку: высший балл должен 

быть, чтобы дети знали, к чему стремиться, и 
чтобы не было такого, что ребенку кажется, 
что он набрал много — допустим, 100, а его 
товарищ набрал 110, к примеру, и обошел его. 
Дети в школах очень честолюбивы, и всегда 
присутствует соревновательный момент. 

По словам Евгении Басовской, 100 баллов 
она делит на «отлично» — это шкала от 83 до 
100, «хорошо» — от 65 до 82, и «удовлетво-
рительно» — ниже 62 баллов. Ее студенты, 
набравшие баллы в течение семестра, могут 
не приходить на экзамен: отметку она ставит 
автоматом, что экономит время как педагога, 
так и ребят. 

— В дипломах у выпускников все равно 
будет указано «отлично» или «хорошо» по всем 
предметам, — продолжает эксперт. — Однако, 
получая в течение семестра баллы, они могут 
вести свой рейтинг, внести его в свое портфолио 
и показывать работодателю при трудоустрой-
стве. К сожалению, школьные учителя консер-
вативны. Приживется такая инициатива или нет 
— сказать трудно. Главное, чтобы на педагогов 
в школах не навалили новую бумажную работу и 
не заставили отчитываться за каждый балл… 

Насколько реально введение 12-балльной 
системы, мы спросили директора Центра 
социально-экономического развития шко-
лы, доцента ВШЭ Сергея Косарецкого:

— Сейчас большое внимание уделяется 
внутришкольному оцениванию. В этом смысле 
5-балльная система или 12-балльная — это 
формальный параметр, который нас не бес-
покоит. Оценка должна быть инструментом 
обратной связи.

С начала 2000-х годов получил свое разви-
тие метод формирующего оценивания: учитель 
может в разной форме давать ребенку инфор-
мацию о его знаниях — в устной, в письменной; 
ребенок сам может оценить себя для понимания 
того, насколько он продвигается в освоении 
того или иного навыка. Это является мотиви-
рующим, поддерживающим и ориентирующим 
ребенка критерием. Такая оценка не должна 
травмировать за счет сопоставления с другими, 
то есть ребенок оценивается по отношению к 
своему движению.

Немного странно, что дискуссия фокусиру-
ется вокруг баллов, так как в связи с проектом 
цифровой школы говорится, что в будущем 
уже станут внедряться методы оценивания, 
основанные на искусственном интеллекте. Бу-
дут оцениваться и эмоциональное состояние 
ребенка, и его предыдущий опыт за счет на-
копленной информации. 
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Сейчас во Франции используют 
20-балльную систему отметок, в 
Японии — 100-балльную, а в Гер-
мании — 6-балльную, где единица 
является высшим баллом. 

Ольга ЕРМАК.
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На прошлой неделе был публикован 
статистический отчет Минздрава, 
свидетельствующий о стремительном 
росте официально диагностированных 
случаев ожирения в стране. На первое 
место выбился Алтайский край — если в 
среднем по России ожирением страдает 
1,3% населения, то там — 5,4%. 
Теперь появился новый отчет — названы 
самые «больные» регионы страны. Ал-
тайский край — вновь на первом месте. 
Что происходит с регионом? «МК» спро-
сил об этом специалистов.

Итак, самые толстые и самые больные люди 
России сегодня сосредоточились на Алтае. В 2017 
году диагноз «ожирение» был в амбулаторной 
карте 5,4% населения региона. Второе место 
заняла Магаданская область (3,4%), третье — 
Курганская (2,8%). 

А теперь вот Минздрав обнародовал рейтинг 
самых «больных» и «здоровых» субъектов РФ. 
И вновь Алтай — на передовой. По итогам 2017 
года, здесь зарегистрировано самое большое 
количество болезней на 100 тыс. населения (253 
429,5 заболевания). Далее идут Санкт-Петербург 
и Ненецкий АО — 236 874,7 и 230 700,8 заболева-
ния на 100 тыс. жителей соответственно. Кстати, 
Ненецкий АО в предыдущем отчете тоже проде-
монстрировал стремительный рост количества 
случаев ожирения. В 2016 году здесь числился 
всего один житель с ожирением, но уже в 2017 
году такой диагноз поставили 536 жителям. Кроме 
того, по уровню детского ожирения Питер тоже 
на лидирующих позициях (им страдает каждый 
пятнадцатый подросток региона).

— Конечно, на рост заболеваемости влияет 
несколько факторов, — отмечает зампред Коми-
тета по охране здоровья Государственной думы 
РФ, депутат по Алтайскому краю, заслуженный 
врач России, академик РАМН Николай Герасимен-
ко. — Алтай — один из самых бедных регионов 

страны, здесь одна из самых низких зарплат 
по стране. Отсюда питание, в основе которого 
— картофель, хлеб, углеводы, сало, пельмени. 
Конечно, здесь много случаев ожирения. Кроме 
того, поблизости находится Семипалатинский 
полигон, где в течение многих лет производились 
взрывы; это вызвало рост онкологии в последние 
годы. К тому же в Алтайском крае высокое по-
требление алкоголя. 

Алена Жукова, медицинский журналист, 
много лет прожившая на Алтае, также говорит 
про «семипалатинский след» и про влияние быв-
шего блока военно-промышленных предприятий 
с вредным производством: «Нельзя сбрасывать 
со счетов и доступность медицинской помо-
щи. Алтайский край имеет довольно большую 
площадь, но даже до районной больницы ехать 
200–300 км. Пару лет назад здесь появились 
ФАПы (фельдшерско-акушерские пункты). За-
пустили «поезд здоровья» (специалисты выез-
жают в районы для диагностики). Но это — капля 
в море. Да и менталитет тут преимущественно 
деревенский — люди предпочитают лечиться 
либо припарками, либо жить по принципу «само 
рассосется». 

На второе место по количеству болезней 
вышла Северная российская столица, где с меди-
циной гораздо лучше, чем в большинстве других 
регионов. «В Питере повышенная заболеваемость 
обусловлена плохим климатом. Вот в Москве 

постоянно сыро, зимой темно, мокрый снег. А в 
Питере все это удваивается, да еще и с моря дует 
холодный пронизывающий ветер», — отмечает 
Николай Герасименко. 

Что касается регионов с наименьшим 
уровнем заболеваемости, то это — Кабардино-
Балкария (где на 100 тыс. человек приходится 95 
473,8 болезни), Чечня (112 108,9 заболевания) и 
Курская область (115 123,6 заболевания). Загадку 
Курской области опрошенные нами эксперты 
разгадать не смогли, а вот по поводу Кавказа 
— все ожидаемо. «Там традиционно долго жи-
вут, — отмечают Герасименко. — Ибо далеко не 
все зависит от уровня медицины. А зависит от 
экологии, чистоты воды, правильного питания, 
поведения. На Кавказе есть все: чистые воздух 
и вода, диетическая баранина, зелень. Люди там 
много двигаются. И продолжительность жизни 
там выше, особенно в горных аулах». 

Как отмечает первый замдиректора ГНЦ 
профилактической медицины, главный гериатр 
Москвы Ольга Ткачева, уровень заболеваемости 
и смертности населения определяется не только 
медицинской, но и социальной составляющей: 
«Медицина — это не только высокотехнологич-
ная медпомощь, но еще и профилактические 
мероприятия, которые в большей степени ока-
зывают влияние на продолжительность жизни и 
замедляют развитие болезней. Но тут быстрых 
результатов ждать нельзя. В Питере сегодня ак-
тивно развивается профилактическая составляю-
щая, и в ближайшей перспективе ситуация будет 
меняться. В целом же уровень заболеваемости 
определяется сочетанием места, климатиче-
ских условий и условий проживания, экологией 
и уровнем медицины».

Екатерина ПИЧУГИНА.

АЛТАЙСКИЕ ДОШЛИ ДО КРАЯ
Минздрав назвал регионы 
России, где живут самые 
больные люди

«ОПЯТЬ ДВОЙКА» ИЛИ «ОПЯТЬ 
ДВАДЦАТЬ ПЯТЬ»?

Ко Дню ВДВ в столице на улице Поли-
карпова торжественно открыт монумент 
легендарному генералу и основателю 
воздушного десанта Василию Марге-
лову. Теперь дядя Вася, как любовно 
называют его десантники, на постамен-
те из балтийского гранита станет еще 
одним священным местом для солдат-
срочников, офицеров и ветеранов. В 
церемонии открытия монумента приняли 
участие российский министр обороны 
Сергей Шойгу, председатель Комитета 
по обороне Госдумы Владимир Шама-
нов и председатель Союза десантников 
России Валерий Востротин. Корреспон-
дент «МК» тоже поклонился основателю 
«крылатой пехоты».

Выходишь из метро, ныряешь на залитую 
солнцем соседнюю улицу и будто взмываешь в 
синеву: неба, беретов и тельняшек. У многих на 
груди блестят и позвякивают ордена и медали в 
три ряда. Все жмут друг другу руки, обнимаются, 
словно близкие родственники. Хотя, возможно, и 
вовсе не знакомы друг с другом.

— А десантура всегда братство! — шепчет 
мне идущий рядом десантник-гвардеец Сергей 
Михайлов.

Еще минута, и наш ручеек вливается в целое 
море голубых беретов. Впереди на постаменте 
возвышается тот самый Батя, или дядя Вася, — 
легендарный Василий Маргелов, отец десантных 
войск нашей страны. В распахнутой шинели он 

шагает, будто живой, взгляд с легким прищуром, 
словно вопрошает: «Как живешь, десантура?»

Тем временем прибыли российский министр 
обороны Сергей Шойгу вместе с Владимиром 
Шамановым и председателем Союза десантников 
России Валерием Востротиным, и началась офи-
циальная церемония открытия памятника.

Министр отметил, что именно Василий Мар-
гелов превратил ВДВ в могучую и грозную силу. 
«Василий Маргелов бесспорно олицетворяет 
целую эпоху в становлении и развитии ВДВ. Его 
целеустремленность, упорство и высочайший 
профессионализм не только сохранили «крыла-
тую гвардию» как самостоятельный род войск, 
но и сделали эти войска уникальными», — сказал 
Сергей Шойгу.

Ветеран ВДВ и экс-командующий «крылатой 
пехоты» России Владимир Шаманов отметил, что 
монумент Василию Филипповичу станет украшени-
ем Москвы. «Этот памятник поистине является за-
мечательным продолжением военно-исторического 
облика нашей столицы», — заявил он.

С тех пор как ушел из жизни Василий Мар-
гелов, прошло 28 лет. Школы, улицы, площади и 
скверы названы его именем. Памятники и бюсты 
«десантнику №1» установлены в десятках городов 
бывшего Советского Союза. И вот теперь, как го-
ворят гости и организаторы, «настоящий шедевр 
военной скульптуры студии Грекова» появился в 
центре Москвы. Инициатором его установки стал 
Владимир Шаманов. Всю организацию взял на 
себя Валерий Востротин. Как это часто бывает, 
возведение монумента давалось непросто.

— Никакого опыта в организации строи-
тельства памятников у нас, конечно же, не было, 
— говорит председатель исполкома Союза де-
сантников России Валерий Юрьев. — Однако мы 
руководствовались девизами «Никто, кроме нас» 
и «С любых высот — в любое пекло». За полтора 
года создали, я считаю, достойный памятник 
нашему Бате. Много было препятствий, но мы 
— десант, и мы победили!

Батя, или дядя Вася, — прославленный 
генерал, командующий ВДВ, папа «крылатой 

У «ПАПЫ ВДВ» 
ПОЯВИЛСЯ 
ПАМЯТНИК  
В СТОЛИЦЕ
Бронзовую скульптуру 
«десантника №1» Василия 
Маргелова в полный рост 
возвели на гранитном 
постаменте
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пехоты». Не друг, брат или крестный, а именно 
папа.

Василий Маргелов всегда был личностью 
героической и легендарной. В конце Великой 
Отечественной он в одиночку пленил целую ар-
мию! В мае 1945-го ворвался в штаб немцев и 
коротко бросил: «Сдавайтесь, фрицы». Немец-
кие офицеры так опешили, что беспрекословно 
сложили оружие. За ними начали сдаваться и 
остальные.

Еще при жизни Василия Филипповича сло-
жился особый жанр армейского юмора — байки 
про Маргелова. Вот некоторые из них.

Однажды Маргелов в 1944 году вместе с 
офицерами своего штаба побывал на настоящем 
дворянском балу в Карпатах, где едва не женили 
его порученца на дочери княгини.

Или вот такая история. Осенью 1967 года на 
Украине проводились учения «Днепр», на которых 
один из сброшенных с самолета танков полетел 
на вышку, где стояли Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, министр обороны и Маргелов. Все, 
кто видел эту картину, разбегались в стороны, 
но Маргелов был спокоен. Увидев спокойствие 
командующего ВДВ, Брежнев подумал, что так 
задумано по ходу учений, хотя на самом деле 
произошло грандиозное ЧП.

А эта история уже стала притчей. Первый 
парад десантников в новой, «маргеловской» фор-
ме (в малиновых беретах) прошел в 1967 году на 
День авиации в районе аэропорта «Домодедово». 
Когда Маргелов второй раз увидел малиновые 
береты в Рязанском десантном училище на 
строевом смотре, то ушел с парада, в сердцах 
предупредив начальника училища: «Мухоморов 
мне больше не показывать!»

…Наконец прошел концерт, отгремели па-
радные трубы, и около памятника Василию Фи-
липповичу собираются ветераны ВДВ, кладут 
цветы. Здесь можно увидеть всех: казахов, и 
белорусов, молодых и седовласых ветеранов.

Один из таких героев отходит в сторону. 
На возвышающегося бронзового дядю Васю он 
смотрит так пронзительно, что в его влажных с 
синевой глазах будто отражается огонь Афгани-
стана, Чечни, Анголы, югославской Приштины… К 
задумавшемуся десантнику подходит товарищ, 
чья рука по-дружески ложится на плечо:

— Давай по маленькой за Батю…
Максим КИСЛЯКОВ.
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Первое: виды на него есть. Грунтовые лу-
ховицкие огурцы, которые выращиваются на 
грядках в естественных условиях, нам обещают 
до конца августа. А те, что произрастают в кре-
стьянских теплицах, — аж до самого ноября. Но 
грунтовые, конечно, предпочтительнее тепличных 
по всем статьям. 

При этом нужно заметить, что не каждый 
огурец, выращенный в Луховицком районе, явля-
ется собственно луховицким. На всей территории 
района есть только одна отдельная зона, где 
огурчики вырастают маленькими, вкусненькими, 
с нежной шкуркой: деревни Псотино, Двуглинко-
во, Горетово, Выкопанка и Озерицы.

Туда мы и направились.
Практически у каждой калитки в деревне 

Псотино — столик с джентльменским набором: 
конечно же, огурцы, помидоры, картошка, дру-
гие овощи. Тишь да благодать. Скучающие 
деревенские мужики ждут редких московских 
дачников, чтобы отсыпать кому 5, а кому 10 
кило.

Однако тишина эта обманчива: на самом 
деле здесь идет жесткая борьба за реа-
лизацию товара. Как мы уже сказали, 
со столика, в розницу, много огурцов 
проезжающим дачникам не продашь. 
Ведь с огорода в 50 соток крестьяне 
собирают по 500 кг в день — нужен 
крупный, оптовый покупатель.

Ну так вот, здесь и таятся про-
блемы. Перекупщиков, которые еще 
лет 5–6 назад скупали по дешевке 
луховицкие огурцы тоннами, чтобы 
продать их в Москве втридорога, мы 
победили. Их в последние годы здесь 
почти не осталось. И это, наверное, 
правильно. Тут они скупают огурцы по 
одной цене, а в Москве на рынках продают 
по 80–100 рублей за кило — в 6–7 раз дороже.

Но сами крестьяне утверждают, что им, про-
изводителям, стало, наоборот, хуже.

— Перекупщиков осталось мало, но они есть, 
и они очень дружные, — рассказывают деревен-
ские. — Между собой договариваются покупать 
крупные партии по 10 рублей за килограмм и ни 
при каких обстоятельствах не идти на повыше-
ние. По 10 рублей мы не продаем — это просто 
разорение. Но огурцы пару дней пролежат — и 
кому они будут уже нужны? В следующий раз мы 
становимся сговорчивей, продаем по 15 рублей. 
Но в Москве-то — по 80!..

— Когда перекупщиков было много, таких 
жестких «картельных» сговоров не было, мы на-
ходили общий язык, договаривались о приемле-
мых ценах. Сегодня совсем плохо, каждый год 
сокращаем посадки. Нет реализации. Какое уж 
тут импортозамещение?..

В советские годы огуречные плантации 
на здешних огородах были по 20–50 соток. С 
полгектара в день собирали по 500 кг — и это в 
течение всего лета. С продажей тогда не замо-
рачивались, райпотребсоюз (была такая струк-
тура) объезжал окрестные подворья и покупал 
товар по фиксированным ценам. Кстати, за сезон 
крестьяне выручали по 8–10 тыс. рублей чистой 
прибыли — это были огромные деньги. Сразу 
автомобиль «Жигули» — и еще оставалось на 
жизнь и на другие хозяйские нужды.

Сегодня средней руки крестьяне с такими 
наделами (в Луховицком районе есть фермер, 
который выращивает огурцы на 50 гектарах, 
причем в этой самой зоне, — в день он собирает 
по 30 тонн!) за сезон имеют 300–400 тысяч ру-
блей. Тоже автомобиль «Жигули». Но не более: 
для семьи из 4 человек таких средств недоста-
точно. Про затраты на выращивание (покупку 
семян, органических удобрений, пленки и пр.) 
крестьяне стараются вообще не думать, чтобы 
не расстраиваться из-за убытков.

— В Москве почти все огурцы продаются 
под маркой луховицких, — жалуются жители де-
ревни. — Привозят из Краснодара или Ростова, 
ставят табличку — и пошло-поехало. Даже те, 
тепличные, что в длину по полметра… Экспертизу 
же делать не будешь, доказывать, что ты не вер-
блюд. Потом, сегодня жуткая конкуренция с теми 
же самыми тепличными огурцами. Они дешевле, 
хотя и выросли на химии, а для покупателя цена 
имеет значение…

■ ■ ■
Что еще изменилось на огуречном рынке с 

советских времен? Сам луховицкий огурец стал 
как бы не совсем исконно луховицким. Это не 
скрывают даже местные крестьяне.

Раньше, говорят они, была наука, селекция. 
Ученые как зеницу ока берегли наш сорт Изящ-
ный — тот самый натуральный, классический 
вариант.

Но он опылялся пчелами. К тому же если пло-
ды чуть перезревали, то начинали горчить. Зато это 
был, повторимся, чистый, натуральный продукт.

Сегодня пчел нет, опылять огуречные план-
тации некому. С началом перестроечных времен 
используются голландские семена — самоопы-
ляющиеся. Такие огурцы не горчат, долго хранятся, 
максимально приближены к Изящному сорту, но 
все-таки не совсем то.

Вот так.
В общем, 20 лет назад были мужской плод 

и женский, пчелы их скрещивали друг с другом. 
Нынешний сорт — это уже некое «оно» среднего 
рода, из цветка сразу вырастает огурец.

Спрашиваю: сохранились ли в районе «по-
следние могикане», которые всем перестрой-
кам назло держат марку луховицких (тех самых!) 

огурцов и высаживают семена Изящного? Или 
теперь это удел истории, народных преданий?

— Да, — отвечают мне. — Остались бабушки, 
но их уже очень мало. Каждый год на своих грядках 
они оставляют «семейные» огурцы — огромные по 
размерам. Их вскрывают, выбирают из них семена, 
сушат, потом прячут в мешочки, хранят до весны 
на рассаду. И дальше действуют по нашей, лухо-
вицкой таинственной технологии. Но урожайность 
у них очень низкая, много пустоцветов — пчел-то 
для опыления почти не осталось… Выращивают 
для души и для внуков. Может, наша аграрная 
наука когда-нибудь восстановит сорт Изящный. 
Но для этого должна улучшиться экология: пасеки 
не случайно же пропали в районе… Сегодня те 

бабушки — наше национальное 
достояние.

От которого мы все, 
впрочем, отказались с 

легкостью необыкновен-
ной. Пришел в магазин, 
купил гибридные гол-
ландские семена — и 
дальше уже по луховиц-

кой технологии.
К слову, местные 

крестьяне, потомственные 
огуречники, не очень-то любят 

пускать на свои огороды даже 
журналистов. Не говоря уже о со-

седях. Во-первых, боятся сглаза, а во-
вторых, каждый имеет свой фирменный секрет, 
ноу-хау, который передается по наследству…

С одной стороны — явный прогресс с исполь-
зованием импортного семенного материала, кото-
рый и по внешнему виду, и по вкусовым качествам 
похож на оригинал. С другой — в чем-то утрачены 
натуральные свойства, идентичность.

Дальше начинается больше. Просто бизнес. 
Недавно в Луховицком районе открыли промыш-
ленную теплицу на 11 гектаров. Дополнительная 
конкуренция мелким фермерам, круглогодич-
ное производство длинных огурцов… Но там, 
заявляют местные жители, луховицкой земли 
вообще нет: субстраты, микроэлементы, какая-то 
гидропоника…

Не так давно к Владимиру Немову из дерев-
ни Псотино телевизионщики привезли на «де-
густацию» несколько разных огурцов, которые 
продавались в Москве под видом луховицких. 
Наметанным глазом он сразу определил: с на-
стоящим луховицким, как у него на огороде или 
у соседей, те и рядом не лежали.

Однако каждый год он и его односельчане со-
кращают свои посадки. Минувшей весной огуреч-
ная плантация у Немова «похудела» с 50 сразу на 
10 грядок. Не исключает, что на следующий сезон 
откажется еще от двух или четырех грядок.

— Та же история и у соседей, — говорит он, 
показывая рукой на смежные участки. — Вот там 
осталось всего две грядки, дальше у хозяина двад-
цать, потом, кажется, три и пять… Нет сбыта! По-
купателям дешевле запастись тепличными, где 
все на химии и стимуляторах роста…

Про чудодейственные особенности луховиц-
кой земли Немов знает не понаслышке. В свобод-
ное от огорода время он преподает географию в 
зарайском техникуме, о родном крае говорит со 
знанием дела. И про пойму Оки, где находятся 
деревни, и про плодородный слой не меньше 
одного метра, и даже про то, что тысячи лет на-
зад здесь шли некие геологические процессы 
(доказано наукой), позволившие накопить в почве 
изрядный иловый слой. Все это и придает некую 
особенность луховицкому огурцу.

— В нынешнем году многие наши фермеры, 
чтобы уберечься от капризов погоды, выращивают 
огурцы в теплицах или под пленкой, — говорит 
он. — Тоже луховицкие, но о преимуществах и 
недостатках судите сами.

— А как покупатель может отличить те огурцы 
от этих, что в грунте?

— Очень просто. Если они «ползут» по земле, 
то один бок, что лежит на грядке, обязательно 
светлый. А если в теплице, то огурец со всех сто-
рон зеленый.

■ ■ ■
Хотя луховицкие крестьяне и жалуются на 

сбыт урожая, в столичном регионе в последние 
годы очень многое делается для того, чтобы сель-
хозпроизводитель сам, без всяких посредников и 
перекупщиков, продавал товар и не терял прибыль. 
Прошли те времена, когда фермеру вход на рынок 
был запрещен или его обкладывали налогами 
или поборами.

— Правительство Московской области со-
вместно с Москвой нам предоставили ярмарки 
выходного дня, — говорит глава подмосковного 
фермерского союза и одновременно луховицкий 
огуречник Василий Тимофеев. — В нашем рас-
поряжении сотни ярмарок выходного дня. Сотни! 
На каждой зарезервировано 20% торговых мест 
специально для КФХ — крестьянских фермерских 
хозяйств. Именно для КФХ, а не для ИП или ООО, 
которые как раз и занимаются перекупкой, на-
живаются за счет земледельцев. Приезжаешь 
на ярмарку, предъявляешь документы, что ты 
КФХ, и свидетельство на землю — и без всякой 
платы торгуй в свое удовольствие. Другое дело, 
что много огурцов не продашь, ведь рядом так 
называемыми луховицкими огурцами торгует 
весь юг России. Вот если бы была, как раньше, 
потребкооперация…

Еще нужно добавить, что для пахаря торговать 
совсем не с руки. Да и когда этим заниматься? Тут 
вариантов нет: или копать, или торговать!

К тому же ярмарки выходного дня — пятница, 
суббота и воскресенье. А огурцы растут каждый 
день, в том числе по будням. Как мы уже сказали, 
в среднем — по 500 килограммов в день с неболь-
шого участка. Их куда пристраивать?!

Те, кто пользуется открывшимися в Москве 
и области возможностями, чтобы отбить рас-
ходы на поездку, берут все: огурцы, картошку, 
помидоры, клубнику… Тогда торговля получается 
рентабельной. 

Но вот система потребкооперации, которая до 
сих пор существует и которая могла бы объезжать 
производителей и скупать их урожай, почему-то 
остается за кадром.

Наверное, не все сразу. Все аграрии отме-
чают, что в последние годы на селе многое из-
менилось. По словам Тимофеева, начали с им-
портозамещения, а закончили… землей! В кои-то 
веки крестьянину теперь по-настоящему реально 
получить землю.

— Это просто революция, — считает он. — 
Тому, кто обрабатывает, по новым законам Москов-
ской области земля предоставляется без всяких 
конкурсов и тендеров. Написал заявку — получил 
в долгосрочную аренду с последующим правом 
выкупа. Такого у нас сроду не было. Теперь бы и 
со сбытом нашей продукции подсобить. Уверен, 
идею о возрождении потребкооперации местные 
крестьяне-производители все поддержат!

Владимир ЧУПРИН.

8-495-707-29-98  
telegram:@mk_srochno

СРОЧНО В НОМЕР

Среди луховицких 
огуречников 
сохранились  

«последние  
из могикан»,  
которые еще  

держат марку 

Осенняя пора, очей очарованье, для россиян  
на самом деле оборачивается активным поиском 
съестных припасов, которые можно закрутить, 
засолить и законсервировать на зиму. Ну а ка-
кие соления без знатных луховицких огурцов? 
Ведь это все равно что свадьба без баяна.
Что нам следует знать о видах на этот брен-
довый продукт?

ЛЕГЕНДАРНЫЙ БРЕНД 
СРЕДНЕГО РОДА

В ГУБАЙЛОВСКОМ 
ПАРКЕ ПРОПИШУТ 

ЕЖЕЙ И БОБРОВ

Превратить один из парков подмосковно-
го Красногорска в сказочный лес, населен-
ный деревянными жителями, планируют 
архитекторы. Они создадут здесь «участок 
зодчества» со скульптурами животных.

Как стало известно «МК», Губайловский 
парк, который долгое время оставался 
заброшенным и уже стал напоминать ди-
кие лесные заросли, вскоре возродится 
в новом необычном виде. Его избавят от 
валежника, подлеска, сухостоя и бытового 
мусора и разделят на несколько секторов, 
тем самым предоставив жителям занятия 
по интересам. Здесь появится площадка 
для дрессировки собак, зона со спортив-
ными тренажерами, футбольно-хоккейная 
коробка, площадка для маунтинбайка и 
лужайка со скульптурами лесных живот-
ных. «10 деревянных скульптур зверей 
будут изготовлены вручную из тополя, — 
рассказала «МК» руководитель отдела по 
связям с общественностью МАУК «Парки 
Красногорска» Ольга Афонина. — Ежик с 
ежатами, зайчиха, заяц и зайчата, бобер, 
медвежонок, филин, енот и другие оби-
татели леса станут главными объектами 
внимания самых маленьких жителей Под-
московья. Также будет установлена детская 
избушка с дверцами и ставнями, сделанная 
из ели и сосны». 

Лесная тематика для «участка зодчества» 
выбрана не случайно — несмотря на бли-
зость к столице, Красногорск по-прежнему 
считается одним из самых зеленых горо-
дов Подмосковья. А использовать тополь 
как основной материал для творчества 
проектировщики решили потому, что этот 
вид древесины при высыхании дает гораз-
до меньше трещин, чем другие породы. 
Примечательно, что все фигуры будут до-
статочно крупными. Например, заяц — в 
половину человеческого роста, а медведь 
— высотой больше двух метров.

В ДОЛГОПРУДНОМ 
СКРЕСТИЛИ ЛАВОЧКУ  
И КНИЖНЫЙ ШКАФ

Оценить усилия местной администрации 
по приобретению оригинальной уличной 
мебели не смогли жители подмосковного 
Долгопрудного. Они раскритиковали ла-
вочки, установленные на улицах города в 
конце июня: подсветка ни к чему, а спинок 
явно не хватает.

Как стало известно «МК», уникальные 
парковые скамейки, созданные по инди-
видуальному проекту, закупила админи-
страция у местного производителя мебели, 
посчитав его продукцию весьма оригиналь-
ной и многофункциональной. К каждой 
скамье пристроен так называемый шкаф-
библиотека. Там стоят книги, которые при 
желании можно достать и почитать. Сам 
корпус лавки выполнен методом лазерной 
резки по металлу, имеет встроенную под-
светку, а сверху обшит деревом.

Идея нестандартной лавочки вынашива-
лась ее авторами более 5 лет, и чиновникам 
она пришлась по вкусу. Однако жителей 
города возмутили и цена изделий, и их не-
удобство. Как оказалось, стоимость одной 
скамьи — 25 тысяч рублей, что, по мнению 
населения, слишком дорого — стандарт-
ные деревянные скамейки с чугунными 
ножками стоят в среднем от 7 до 15 тысяч 
рублей. Кроме того, шкафы открывают 
только по выходным — в будни они почему-
то заперты. Некоторых расстроило отсут-
ствие спинок у лавочек. Другие горожане 
посчитали ненужной подсветку. Тем не 
менее местные власти надеются, что волна 
возмущения схлынет, «ведь Эйфелева баш-
ня тоже поначалу пришлась не ко двору», 
и люди оценят усилия администрации по 
преображению городских улиц. 

В ЭЛЕКТРОСТАЛИ 
ПЕШЕХОДОВ ОТПРАВЯТ 

ПО ЛАБИРИНТУ 

Оригинальное узорное мощение будет 
использовано строителями при благоу-
стройстве бульвара на проспекте Ленина 
в подмосковной Электростали. Архитек-
торы намерены не просто сделать это 
место главной прогулочной зоной горо-
да, но и превратить его в пешеходную 
ось между двумя городскими центрами 
— общественно-деловым и культурным.

Как стало известно «МК», изюминкой 
бульвара станет необычный рисунок троту-
арной плитки, который будет представлять 
собой круглый лабиринт. Авторы проекта 
ожидают, что дети с увлечением начнут 
следовать его линиям и искать выход. Даже 
когда схема правильного движения станет 
им понятна, они все равно будут возвра-
щаться к этому месту, чтобы продолжить 
игру, поскольку к рисункам на асфальте, 
брусчатке и плитке у ребят дошкольного 
и младшего школьного возраста интерес 
никогда не ослабевает, будь то лабиринты, 
«классики» или головоломки.

Кроме того, в мощении предусмотрена 
вставка декоративных медальонов с изо-
бражением планет Солнечной системы, а 
также солнечных часов. Все элементы в 
комплексе формируют тематическую зону 
«Солнечная система». Также пространство 
планируется дополнить уличной навигаци-
ей, а в перспективе — и арт-объектами. Еще 
одна тематическая зона будет называться 
«Место встречи». Здесь предполагается 
установка декоративных часов на стой-
ке, возле которых будет удобно назначать 
свидания. Авторы идеи считают, что часы 
не просто украсят бульвар, но и помогут 
влюбленным стать пунктуальнее.

«Реконструкция бульвара на проспекте 
Ленина начнется уже в ближайшее время, 
— отметил главный архитектор Московской 
области Михаил Хайкин. — Благоустро-
енное пространство оживит территорию 
за счет формирования разных тематиче-
ских зон. Оно будет нацелено на удобство 
пешеходов за счет формирования безба-
рьерной среды и ограничений по движению 
транспорта».
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Необычное мощение в виде ла-
биринта — известный дизай-
нерский ход архитекторов из 
разных стран мира. Самым зна-
менитым лабиринтом на плит-

ке является рисунок пола в кафедральном 
соборе в Сан-Франциско. Считается, что 
он имеет сакральное значение.

«Сегодня, 1 августа, очень важный день для 
наших пенсионеров, потому что они получили 
право ездить бесплатно на железнодорожном 
транспорте, — сказал Андрей Воробьев. — Уста-
новлена процедура, она достаточно простая. Нуж-
но в кассу предоставить свою социальную карту, 
ее перекодируют, после чего льготник уже может 
ездить на поездах пригородного сообщения бес-
платно. Сегодня мы зашли на железнодорожную 
станцию, пообщались с нашими пенсионерами. 
Все, конечно, на ура, позитивно принимают эту 
программу. Но мы и дальше пошли. С 1 сентября 
все, кто старше 60 лет, получают право бесплатно-
го проезда по Москве. Эту программу тоже очень 
ждут и просили нас люди старшего поколения, 
причем в самых разных районах Подмосковья. И 
прилегающих к Москве, и удаленных. С 1 сентября 
начнет работать эта программа — бесплатный 
проезд по Москве, ну а сегодня мы посмотрели 
и проконтролировали, как идет перекодировка 
социальных карт. Все четко организовано, на же-
лезнодорожных станциях выделены специальные 
сотрудники, которые подсказывают, как пройти 
эту процедуру».

Как уже сообщалось, по решению властей 
Московской области и Москвы с 1 августа проезд 
в пригородных электропоездах для пенсионеров и 
некоторых льготников, проживающих на террито-
рии двух регионов, становится бесплатным.

Кроме того, право бесплатного проезда по-
лучили: почетные доноры; родители и иные за-
конные представители детей-инвалидов; один 
из родителей ребенка-инвалида, обучающегося в 
учебном заведении, — до 23 лет; один из родите-
лей и дети многодетной семьи; один из опекунов 
(попечителей, приемных родителей, патронажных 
воспитателей), воспитывающий ребенка-сироту 
в возрасте до 18 лет.

Льгота будет предоставляться на основании 
социальной карты жителя Московской области. 
Сотрудники вокзалов помогут пенсионерам Под-
московья перекодировать карты для бесплатного 
проезда на поездах пригородного сообщения.

С 1 августа к перекодированию готовы кассы 
на всех вокзалах Москвы и все железнодорожные 
станции Московской области, оборудованные 
кассами. 

— Отдельное большое спасибо за то, что 

власти ввели новые льготы для многодетных, — 
сообщила журналистам жительница Люберец, 
многодетная мать Надежда Самосонова. — Один 
из родителей теперь может сопровождать детей 
на электричках бесплатно. И еще хочу добавить: 
сейчас многие актуальные вопросы многодетных 
семей решаются, например, с землей. Для нас это 
огромная помощь.

■ ■ ■
Также в ходе поездки Андрей Воробьев про-

верил работы по благоустройству люберецкого 
Центрального парка на Октябрьском проспекте 
— одного из старейших в России. Его история на-
чалась еще в 1704 году. И по преданию, несколько 
лип посадил сам Петр I, некоторые, как утверждают 
краеведы, сохранились до наших дней.  

Парк этот видел и великих полководцев: 

М.И.Кутузов и солдаты русской армии с беженцами 
проходили здесь в 1812 году после Бородинского 
сражения. Впоследствии французы при наступле-
нии сожгли Люберцы. 

В советские времена в духовом оркестре 
парка занимался космонавт №1 Юрий Гагарин, 
когда учился в Люберцах. 

В общем, не оазис природы, а наша с вами 
история. Которая, к сожалению, на долгие годы 
была забыта.

Именно эту мысль подчеркнул Андрей Во-
робьев, когда посетил люберецкий парк. Здесь 
спасались от жары сотни горожан. «Парк долгое 
время по недоразумению был заброшен, были 
только протоптаны тропинки, ни музыки, ни ат-
тракционов для детей, — сказал губернатор. — 
Сейчас мы много инвестируем в городские парки 

и сегодня видим, что здесь в будний день жизнь 
кипит. В парке будут и дальше обустраиваться 
детские площадки, тренажеры для взрослых, для 
старшего поколения, будут проложены новые до-
рожки. Сделают сцену, летний кинотеатр, который 
тоже очень популярен у нас в Подмосковье. Город 
меняется, мы стараемся следить за чистотой. 
Сегодня осматривали дворы — там тоже детские 
площадки, уютные территории. Люди видят все 
эти изменения и дают наказы, чтобы программы 
по благоустройству продолжались. Это все вос-
требовано и важно».

В частности, в минувшем году, в рамках реа-
лизации федерального проекта «Комфортная 
городская среда», на общую сумму 86,6 млн рублей 
были выполнены работы по первому этапу концеп-
ции благоустройства Центрального парка. 

Появились новые дорожки, клумбы и цветни-
ки, были высажены почти 200 деревьев и более 4,8 
тысячи кустарников, установлено 463 скамейки 
и дивана, 320 урн, 5 новых детских и спортивных 
площадок общей площадью 1640 м2. 

Теперь на очереди 2-й этап благоустрой-
ства. Финансирование этих работ (30,6 млн руб.) 
предусмотрено муниципальной программой «Бла-
гоустройство и озеленение территории город-
ского округа Люберцы» за счет средств местного 
бюджета. Будут продолжены работы по развитию 

тропиночной сети с декоративным освещением, 
устройство велодорожек, цветников, установка 
архитектурных композиций, системы видеона-
блюдения. Появятся также две бронзовые скуль-
птурные композиции — «Танцующие на шаре под 
зонтом» и «Танцующие вальс». 

В соответствии с утвержденной дорожной 
картой эти работы планируется завершить в III 
квартале нынешнего года. Концепция развития 
парка и его функциональное зонирование было 
согласовано администрацией с городской обще-
ственностью, поэтому парк отвечает всем требо-
ваниям и просьбам жителей.

— Спасибо за наш прекрасный парк, — го-
ворит местная жительница, мать пятерых детей 
Ульяна Соколова. — Здесь комфортно отдыхать 
людям любого возраста.

— У нас парк разделен на две части. Это Цен-
тральный и еще есть Наташинский парк, тоже 
очень красивый, — добавляет другая местная 
жительница. — Там пруды, аттракционы. Здорово, 
что их модернизируют, устанавливают новое обо-
рудование, вкладывают средства в наш танцеваль-
ный зал. У нас очень сильная танцевальная школа. 
Мы видим изменения, город становится краше, 
больше развлечений для детей. Нравится здесь 
жить, отдыхать и развивать наших деток.

 Владимир БЫКОВ.

Фермер Владимир Немов.

НА ЭЛЕКТРИЧКАХ —  БЕСПЛАТНО

Вчера на железнодорож-
ной платформе Люберцы-1 
было особенно многолюд-
но. 1 августа! Именно с это-
го дня, по решению Андрея 
Воробьева, все подмосков-
ные пенсионеры и ряд дру-
гих категорий граждан по-
лучили право бесплатного 
проезда на железнодорож-
ном транспорте. Понятно, 
что у касс появились оче-
реди из желающих переко-
дировать свои социальные 
карты.
 Общий интерес у жите-
лей вызвало появление на 
платформе Андрея Воро-
бьева. Губернатор Москов-
ской области решил лично 
проверить, как все готово 
к организации бесплатно-
го проезда льготников на 
электричках. 
Жители города благодари-
ли руководителя региона за 
такую льготу, ну и вступили 
с ним в живой диалог.
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ГОТОВНОСТЬ 
НОМЕР ОДИН

До начала нового учебного года еще целый 
месяц, но вопросы подготовки школьных и до-
школьных учреждений к 1 сентября на постоянном 
контроле у подмосковных властей. Вчера губер-
натор Андрей Воробьев в ходе рабочей поездки 
в Люберцы проверил готовность к учебному году 
новой пристройки к гимназии № 16 и детского 
сада «Ромашка», где также ожидается пополнение 
в квадратных метрах. 

Впрочем, слово «пристройка» к гимназии в 
данном случае весьма условное. Ведь речь идет не 
о каких-нибудь дополнительных двух-трех классах 
для учеников, а о новом настоящем... корпусе! Где 
будет 44 класса на 1100 мест, 62 учебных кабинета. 
А общая стоимость строительства этого объекта 
равна почти триллиону рублей.

Ничего себе пристройка!
Само собой, школяров ждут столовая, ак-

товый, тренажерный и хореографический залы, 
компьютерные и лингафонные кабинеты и еще 
многое, без чего процесс познания современного 
мира невозможен. 

«Самое главное — здесь собран крепкий 
педагогический состав, — сказал губернатор 
Московской области Андрей Воробьев. — Для 
нас стратегически важны не только форма, но и 
содержание. В процессе обучения многое зависит 
от учителей. У нас в регионе каждая школа имеет 
свой рейтинг, и, по предварительным данным, 
количество школ, которые находятся в «зеленой 
зоне», увеличилось фактически в 2 раза. А начи-
нали мы тяжело — в «зеленой зоне» было только 
67 школ из 1,5 тыс. Сейчас их уже 140». 

Московская область в последние годы входит 
в число лидеров по строительству новых и рекон-
струкции (расширению) старых школ в России. За 
последние 4 года только в Люберцах введено 5 
школ и 2 корпуса начальной школы на 5290 мест. 
И вот — новое учреждение. Планируется, что 
здесь будет учиться часть ребят из трех школ в 
микрорайоне Красная Горка.

Сама базовая гимназия №16 «Интерес» также 
современной постройки, существует всего 5 лет. 
Но что это за ударная пятилетка!

Гимназия входит в топ-100 лучших общеоб-
разовательных учреждений в Московской обла-
сти и в число 75 с высоким уровнем достижения 
работы педагогического коллектива. Ежегодно 
именно здесь проходят областные открытые 
фестивали по конструированию, моделирова-
нию и робототехнике. Учебное заведение имеет 

статус региональной инновационной площадки 
Московской области.

В общем, только учись, грызи гранит нау-
ки, а опытные учителя тебе помогут во всем. 
В гимназии работают 8 педагогов, которые в 
разные годы становились обладателями гранта 
губернатора, есть заслуженные учителя Под-
московья и России.  

В новом корпусе гимназии созданы физико-
математические и медицинские профильные 
классы, которые укомплектованы современным 
опытно-экспериментальным оборудованием. 
Здесь также располагаются библиотека, шах-
матный клуб, на территории находятся спортив-
ные площадки с беговыми дорожками, игровые 
комплексы. Отметим, что между гимназией №16 
«Интерес» и Сеченовским университетом под-
писан договор о сотрудничестве.

Без обновок в 2018 году в Люберцах не оста-
нутся и дошколята. Совсем скоро, в середине 
августа, в строй введут новый корпус детского 
сада №68 «Ромашка», региональному бюджету 
он обошелся в 130 млн рублей. Это трехэтажное 
здание на 180 мест, где будут три ясельные группы 
(от 1,5 до трех лет) и 7 обычных, до 7 лет. Все для 
развития личности: музыкальный и физкультур-
ный залы, изостудия, помещения медицинского 
персонала... Еще недавно на этом земельном 
участке стояли двухэтажные жилые дома послево-
енной постройки. Старые дома расселили, а все 
семьи (91 человек) получили отдельное жилье в 
новостройках 2014 года.

Владимир БЫКОВ.

Подмосковные льготники с 1 августа не платят  
за проезд в пригородных поездах

Во время посещения 
инновационной гимназии.
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Командир штурмовой 
группы, позывной «Гость»:

c 1-й стр.
— 5 ноября 2014 года, примерно 
в 21.00, поступил звонок о том, 
что обнаружено возможное рас-
положение одного из бандитов. 

Нам дали информацию, что это главарь банды, 
которая убивает людей на дорогах и, возможно, 
он вооружен и не один. Вместе с сотрудниками 
уголовного розыска мы выехали в Раменский 
район, в Удельную. 

— Много вас было?
— Две группы.
— У вас был приказ задержать преступ-

ника живым?
— Когда выезжали, не было уверенности, 

что именно этот человек находится в данном 
адресе. Мы знали только то, что оттуда «бьет-
ся» его мобильник, но телефон мог находиться 
у кого угодно — у родственников, знакомых. 
Пока визуально мы не установим, что это он 
и есть, мы никаких действий предпринимать 
не можем.

— Что вы увидели на месте?
— Это был коттедж с огромным забором. К 

дому подойти было невозможно. Шуметь нель-
зя. При помощи приборов ночного видения 
максимум, что мы поняли, — это то, что за за-
бором огромный дом, а рядом хозяйственная 
постройка — длинная, одноэтажная. На месте 
оперативные сотрудники установили, что в ней 
как раз и находятся подозреваемые.

— Какой вы вывод сделали?
— Мы не знали, чей это дом. Но было видно, 

что хозяев в нем нет — там все было закрыто, 
выключено. Понятно было, что в постройке мо-
жет проживать прислуга. Было принято решение 
блокировать строение. 

— Для чего и как это делается?
— На случай, если преступник задумает 

оказать вооруженное сопротивление, чтобы 
избежать потерь своих сил, наши сотрудники 
занимают наиболее выгодные огневые пози-
ции. Постучали в дверь, обозначили, что это 
полиция. 

— Вам кто-то ответил?
— На порог вышла женщина, как оказалось, 

мать главаря. В проем двери мы увидели, что 
внутри есть еще женщина помоложе и дети. 

— Это сильно осложняло ваши 
действия?

— Конечно, осложняло. Люди в таких си-
туациях становятся неадекватными. Могло 

произойти что угодно. Бывали случаи, когда 
человек хватал в заложники жену, детей. Очень 
не хотелось, чтобы произошло такое. Мы быстро 
вывели из помещения женщин и детей, пере-
дали их нашему парню из группы блокирования, 
а он — оперативникам. По дороге я пытался 
поговорить с матерью, выяснить, есть ли кто-то 
еще в постройке. 

— Что она ответила?
Она заявила, что никого там больше нет. 

Мы отвели людей в безопасное место. Нам 
было необходимо провести осмотр помещения. 
Зайти можно тихо. Когда есть точная информа-
ция, что там находится определенный человек, 
можно провести операцию тихим способом. 
При наличии оборудования ночного видения, 
тепловизоров для нас это давно труда не состав-
ляет. Первым идет наш щитовой — сотрудник, 
который несет большой щит.

Щитовой группы, 
позывной «Кочевник»:
— Страх присутствует у каждого, но с опы-

том он проходит. Потому что все наши действия 
постоянно отрабатываются и есть четкий их 
алгоритм. Я в отряде 18 лет и знаю точно, что 
нужно делать при огневом контакте — есть 
определенные сигналы, команды, действия. 
Знаю, что будет происходить при любых воз-
можных ситуациях, все у нас отлажено. Тогда 
я зашел в адрес первым номером, за мной шел 
второй номер. Он остался на проходе, чтобы 
меня прикрывать.

— Какая у вас была задача?
— Перекрыть чердак. Если бы бандит туда 

ушел, это была бы уже совсем другая история. 
Я перекрыл чердак и заметил открытую дверь 
в комнату. В проеме виднелось зеркало, в нем 
отражался стоящий человек, руки его были 
опущены вниз и прижаты к животу. Что в руках 
— непонятно. Коллегам я подал сигнал, что в 
помещении есть человек, и попросил перекрыть 
вход. А ему предложил сдаться. Он ответил, что 
не боится нас. Мы ему говорили: у тебя дети на 
улице, подумай о них. Он сказал: «О них Аллах 
позаботится. Я и вас взорву, и себя взорву». 

Командир штурмовой 
группы, позывной «Гость»:
— Кочевник увидел в зеркале, что у пре-

ступника пистолет. Мы предложили ему сдать 

оружие. Он сказал «нет». У нашего подразде-
ления огромный боевой опыт. Если происходит 
какое-то боестолкновение, мы сразу же летим 
туда, выясняем все обстоятельства, анали-
зируем нюансы, делаем выводы, берем эту 
информацию на вооружение, отрабатываем на 
практике противодействие. Поэтому мы отлично 
знаем, что происходит при броске гранаты, 
какое воздействие оказывает пояс шахида. 
Штурмовые группы оснащены противоосколоч-
ными костюмами, бронежилетами. Мы знаем, 
как действовать на упреждение, — на каждом 
бойце надеты активные наушники.

— Как дальше развивались события?
— После того как бандит наотрез отказался 

сдаваться, я доложил об этом командиру отряда. 
И получил приказ начинать штурм.

— А здесь у вас задача была взять его 
живым?

— В идеале для нас и для оперативников 
лучше, чтобы человек остался в живых, это же 
в первую очередь носитель ценной информа-
ции. От мертвого уже ничего не узнаешь ни о 
пособниках, ни о подельниках. Поэтому основ-
ная задача у нас всегда — минимизировать 

ущерб и человеку, и помещению, если это 
возможно.

Щитовой группы, позывной 
«Кочевник»:
— Я получил команду выдвинуться назад, у нас 

есть определенная команда — «щиты сомкнуть». 
Мы двумя щитами отгородили своих от выстрелов 
и продолжили переговоры. И тут в наушниках я 
услышал щелчок. Я сразу понял, что это щелчок 
затвора гранаты, предупредил ребят, чтобы при-
готовились к взрыву. 

— Как к нему готовятся? Надо упасть на 
землю?

— Здесь предусмотрены определенные дей-
ствия для нас, щитовиков. Мы должны принять удар 
на себя. И действительно, произошел взрыв. Мы 
со щитами немножко подвинулись вперед и удар 
приняли. И я заметил в бронированное стекло, что 
сразу после взрыва были еще и выстрелы со стороны 
бандита. Я дал команду, что по нам работают. В таких 
случаях по закону мы можем открыть ответный огонь. 
Ответным огнем бандит был нейтрализован. 

Командир штурмовой 
группы, позывной «Гость»:
— Мы тогда еще не знали, есть ли в доме 

сообщники. И у нас была информация, что там 
может быть еще один преступник. А там было такое 
типичное для проживания мигрантов помещение: 
нары, завешенные тряпками. И после броска гра-
наты все это загорелось. Пока была перестрелка, 
занавеска вспыхнула как факел. Постройка ока-
залась деревянной, поэтому моментально вос-
пламенилась. Мы еле успели вытащить из огня 
труп и пистолет — это же доказательная база. 
И в течение пары минут все здание схватилось 
огнем. Мы слышали хлопки — начали взрываться 
спрятанные боеприпасы, патроны. Мы ушли на 
безопасное расстояние и после этого зачистили 
большой дом.

— «Зачистили» что означает?
— Мы проверяем каждый уголок, каждый 

шкаф, любые места, где может прятаться человек. 
И пока мы не скажем оперативным сотрудникам, 
что там чисто, они туда не заходят. Закончилась 
операция в 5 утра. К этому времени нам поступило 
сообщение о местонахождении других участников 
банды. Мы выдвинулись и работали еще четверо 
суток — командир принял такое решение: чтобы 
нас не меняли. Ведь мы уже владели обстановкой 
по этому делу.

— Куда вы поехали после Удельной?
— В Зеленоград, оттуда в Солнечногорск, 

потом в Коломну.
— Кого из членов этой банды было тяже-

лее всего задерживать?
— Не то чтобы кого-то было тяжело брать. 

Иногда бывает так, что когда заходишь, там дети, 
жены. Начинаются крики, вой, истерики. Еще была 
проблема в том, что после первой же операции 
вокруг этого дела поднялся информационный 
шум, пошли сообщения в СМИ. Необходимо было 
действовать быстро и четко, чтобы сохранить 
эффект внезапности. Надо отдать должное опе-
ративникам, которые, так же как и мы, не спали 
сутками. Вообще, оперативная составляющая, 
надо сказать, очень важна в нашей работе. Еще 
нескольких человек позже задержали на стройке 
в районе Хорошевского шоссе. А в Коломне нашли 
в схроне огромный схрон оружия.

— Кто-нибудь из них вел себя дерзко? Как 
потом, при побеге из суда?

— Нет, абсолютно.
— Как попадают в ваш отряд?
— Исключительно по рекомендации других 

бойцов отряда. Если человек претендует на работу 

у нас, мы узнаём о нем все. Берем бойцов только 
до 28 лет. И только если претендент является хоро-
шим специалистом, то на усмотрение командира, 
возраст может быть повышен до 35 лет, если речь 
не идет о должности инструктора. 

— Как выясняется пригодность 
кандидата?

— Он проходит специальное тестирование. 
Большой упор мы делаем на знание предметов 
обучения — военной топографии, медицины, ин-
женерной подготовки, огневой подготовки. 

— Но еще важнее, наверное, психологи-
ческая совместимость. Я знаю, что в отрядах 
спецназа Росгвардии, в частности, в «Пере-
свете», где служат срочники, абсолютно от-
сутствует даже намек на дедовщину. Потому 
что люди понимают: им, возможно, завтра 
плечом к плечу идти на спецоперацию...

— Вот мы как раз вместе с Кочевником и слу-
жили в дивизии Дзержинского. Кочевник был у 
меня в подразделении, а я был его командиром. 
Представляете, какое у нас взаимопонимание?

— И все же может человек не влиться в 
ваш коллектив?

— Те нестандартные тесты, которые дает пси-
холог нашего отряда, показывают полностью, что 
человек из себя представляет. Но главная задача 
тестирования — это выявить задачи, в которых 
конкретный человек лучше всего будет действо-
вать. Вот недавно у нас пришли двое молодых 
мальчишек после института. Здоровые, крепкие, 
мускулистые. Вроде по комплекции — два хороших 
пулеметчика. Дали им попробовать пулемет. У 
одного идет. У другого — никак. А дали ему автомат 
— другое дело. Или еще случай был — невысокий, 
крепкий мальчишка пришел и сразу же со щитом 
пошел. И отлично в первой же командировке от-
работал. Но оружие закрепляется за новичком 
только через три месяца. На это время он сам 
закрепляется за тем, кто его привел. Этот человек 
полностью отвечает за своего протеже, является 
его наставником. Проводит с ним занятия, ведет 
дневник и за три месяца должен полностью ввести 
его в коллектив, со всеми нюансами. 

— И у вас, я знаю, совсем нет текучки. Это 
очень важно для взаимодействия. Но как это 
достигается?

— В первую очередь это отношение команди-
ров к личному составу. У нас есть боевые отделы 
— снайперский, водолазный и другие. И в каждом 
есть начальник, который знает своих людей от и 
до. Они все дружат семьями, и это реально одна 
большая дружная семья. Здесь каждый чувствует 
себя на равных.  

Лина ПАНЧЕНКО.

Печальный, но факт: пристроив по-
ломавшийся автомобиль в сервис для 
гарантийного ремонта, многие автов-
ладельцы ждут его окончания месяца-
ми, испытывая в результате массу неу-
добств. При этом попавшие в ремонтный 
просак граждане даже не подозревают, 
что на устранение заводских дефектов 
официалам отводится строго опреде-
ленный срок, по истечении которого ав-
тосалон обязан выплатить клиенту не-
устойку и даже обменять бракованную 
машину на новую. 

Крайне неприятно, когда автомобиль выхо-
дит из строя. Особенно если речь идет о гаран-
тийной машине, вставшей на прикол вследствие 
заводской недоработки. И хотя официальные 
дилеры пусть и неохотно, но все же устраняют 
неисправности, возникшие по вине изготовителя, 
работники сервиса порой не укладываются в 
сроки, регламентированные российским зако-
нодательством. Так что же теперь: потребители 

должны смиренно ждать, когда наконец их ла-
сточку приведут в чувство? Отнюдь.

Спорить с сотрудниками дилерских центров 
— мастерами-консультантами, руководителями 
сервиса, работниками отдела контроля качества 
и прочими — занятие малоприятное. Люди, за-
нимающие эти позиции, как правило, неплохо 
разбираются и в автомобилестроении, и в пси-
хологии, и в юриспруденции: они регулярно про-
ходят различные тренинги, где их учат грамотно 

«отшивать» клиентов. В общем, доказать им свою 
правоту крайне непросто.

Однако добиться желаемого результата все 
же можно. Для начала раз и навсегда забудьте 
такую фразу, как «я у вас купил, вы мне должны», 
— она действует на официалов подобно пресло-
вутой красной тряпке для быка. Изучите Закон РФ 
«О защите прав потребителей» и оперируйте им. 
В частности, если гарантийный ремонт вашего 
автомобиля сильно затянулся, напомните на-
рушителям о пункте 1 статьи 20, в котором гово-
рится, что «срок устранения недостатков товара, 
определяемый в письменной форме соглашением 
сторон, не может превышать 45 дней».

Как рассказали порталу «АвтоВзгляд» в 
нескольких столичных автосалонах, дилеры 
крайне болезненно переживают каждую около-
судебную ситуацию и даже стараются сделать 
все возможное, чтобы не нарушать закон. Но 
далеко не всегда им это удается: к примеру 
авторитейлер никак не может ускорить достав-
ку недостающей запчасти, ползущей словно 
улитка из-за границы. А ведь это тоже «прокол» 
официала — нужно было своевременно про-
водить диагностику авто, формировать заказ 
и ставить в известность автовладельца, чтобы 
замедлить падение его лояльности.

Однако проблемы дилера клиента волно-
вать не должны. У ремонтников есть целых 45 
дней — полтора месяца — на то, чтобы добыть 
нужные комплектующие, дождаться или вы-
звать из отпуска самого опытного механика и 
подготовить все документы. А коль не успели, 
пусть выплачивают неустойку в размере 1% от 

стоимости автомобиля за каждый «лишний» 
день. Чтобы добиться возмещения, следует 
написать в дилерский центр соответствующее 
заявление.

Отчет этих самых 45 дней начинается с 
момента подписания заказ-наряда, в котором 
обговариваются детали предстоящего ремон-
та. И помните, что срок проведения работ не 
может увеличиваться из-за задержки доставки 
запчастей, нехватки кадров, плохой погоды 
или модернизации цеха, даже если сервисный 
консультант с «честными» глазами уверяет вас 
в обратном.

Интересно, что помимо выплаты неустоек 
клиент с 46-го дня гарантийного ремонта впра-
ве также потребовать у дилера замену дефект-
ного транспортного средства на аналогичное 
новое. Или же возврата уплаченных за товар 
денег. Общаясь с представителями автоцентра, 
упомяните пункт 6 статьи 19 закона «О защите 
прав потребителей» и постановление пленума 
ВС РФ №17 (более подробно о том, как отдать 
авто обратно в автосалон, читайте здесь).

Если официалы уклоняются от своих 

обязанностей, смело направляйтесь в суд. Од-
нако мы настоятельно рекомендуем заручиться 
поддержкой квалифицированного адвоката. 
В крупных дилерских центрах, как правило, 
дежурит целый штаб опытных юристов, спо-
собных переиграть ситуацию таким образом, 
что виноватым в итоге останется клиент. Спра-
виться с ними в одиночку человеку, далекому 
от правовой сферы, довольно трудно. 

Стоит ли напоминать о необходимости 
аккуратного обращения со всеми сопутствую-
щими документами? Тщательно проверяй-
те все сведения, фиксируемые мастером-
консультантом в актах приема-передачи 
транспортного средства и заказ-нарядах. Хи-
трые сервисмены могут «случайно» ошибиться 
в дате или сведениях об автомобиле, «забыть» 
поставить печать или передать вам какой-либо 
документ. Ну и, разумеется, не подписывайте 
что попало — внимательно читайте бумаги. 
Один неверный шаг, и Фемида решит спор не 
в вашу пользу.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

АВТОСЕРВИС ЗАЛЕТ ПО ГАРАНТИИ
Как наказать дилера 
за долгий ремонт 
автомобиля

В среду Московский областной суд был 
похож на неприступную цитадель. Вход 
охраняли бойцы спецназа с суровыми 
лицами, вооруженные до зубов. Такая же 
обстановка наблюдалась и на 4-м этаже, 
где в зале 412 судья Наталья Валикова 
готовилась зачитать приговор. Поми-
мо журналистов в коридоре толпились 
родственники подсудимых — в нацио-
нальной одежде, с маленькими детьми. 
Женщины в цветных платках сидели на 
скамейках и что-то шепотом обсуждали.
Подсудимых по периметру стеклянной 
клетки охранял усиленный полицейский 
конвой. Как только репортеры вошли в 
зал, пятеро участников «банды GTA» как 
по команде отвернулись и закрыли лица 
папками для бумаг. И даже когда судья 
начала оглашать решение, они продол-
жали держать папки. 
Судья читала приговор, а мы вспомина-
ли, как зарождалась эта уникальная в 
своем роде шайка.
Как все начиналось.  
Март 2011 года

Ибайдуло Субханов удобно расположился в 
кресле лайнера, который подлетал к «Домодедо-
во». С другой стороны иллюминатора ярко горели 
огни громадного мегаполиса: город жил ночной 
жизнью. Мысли хаотично вертелись в голове муж-
чины, и он пытался привести их в порядок. Первое 
и самое главное — обмануть пограничников. Ведь 
в кармане лежал паспорт на имя совсем другого 
человека — Рустама Усманова. 

Но Субханов волновался зря. Он без проблем 
прошел паспортный контроль, и через полчаса 
такси несло его по ночному шоссе в село Ганусо-
во Раменского района Московской области. Там 
Субханов и поселился — в доме №36 по улице 
Центральной. Там он начал собирать костяк для 
создания вооруженной группы.

— По достоверной информации, Субханова 
вместе с братом Холиком в 2009 году завербовали 
исламисты, — рассказывает «МК» оперативный 
сотрудник МВД РФ. — Мужчин по нелегальному 
каналу отправили в Пакистан. В лагере они изучали 
взрывное дело, методы конспирации и подверга-
лись психической обработке. Практику проходили 
в Сирии. На родину возвращались через Иран. На 
границе Холика задержали и отправили в тюрьму, 
в которой он провел около трех месяцев. Лишь 
после этого он перебрался в Россию.

Постепенно Ибайдуло стал обрастать со-
общниками. Подбирать людей помогали Холик 
Субханов, который стал казначеем банды, и Баир 
Гуломов. Этот человек также отметился участием в 
боях в Сирии и прошел подготовку в исламистском 
лагере. Мужчина отвечал за идеологию вновь 

создаваемого бандформирования. В итоге в раз-
ное время количество бандитов варьировалось от 
10 до 15 человек.
Первая жертва. Март 2012 года

Из приговора суда: 
«Бандиты не только отрабатывали боевые 

приемы, но и совершали нападения ради похище-
ния чужого имущества. Руководитель банды давал 
указание убить любого человека и завладеть его 
имуществом… Для перевозки оружия использо-
вались специальные автомобили марки «ВАЗ» и 
«Хендэ Акцент».

Первое время Холик и его знакомый Бахтиор 
Юсупов жили в Ганусове как обычные гастарбай-
теры — строили в деревне флигель для одного 
из местных жителей. Первое задание им дали в 
феврале 2012 года: Ибайдуло сказал, что нужно 
убить таксиста и забрать его автомобиль (банде 
нужно было средство передвижения). Через ме-
сяц он скинул им SMS с телефоном извозчика, и 
мигранты разработали детальный план.

7 марта они подъехали к магазину «Карусель» 
в подмосковных Бронницах, позвонили «бомбиле» 
и сообщили, что их нужно отвезти на границу с 
Украиной. Таксистом оказался такой же выходец 
из Средней Азии. Машина подъехала к дому, где 
жили злодеи, и Юсупов предложил жертве зайти 
выпить чаю, пока «пассажир» будет собирать в 
дорогу семью. Первым в дом зашел Холик, следом 
за ним — водитель таксомотора, замыкал цепочку 
Юсупов. Как только троица оказалась в помещении, 
Холик развернулся и нанес гостю удар кулаком в 
лицо. Однако тот смог уклониться от зуботычины и 
попытался сбежать. Но вмешался Юсупов. В пылу 
борьбы Холик зажал руками шею шофера и стал его 
душить. В это время из другой комнаты выскочил 
Ибайдуло и металлическим ломом начал бить по 
телу бьющегося в судорогах шофера — через пару 
минут тот затих. Бандиты сняли с трупа одежду, 
которую оставили себе, завернули его в полиэти-
леновую пленку и закопали в погребе. 
Металлические шипы и убийства  
на дорогах

— Первый разбой на шоссе с применени-
ем шипов бандиты совершили, когда за ними 
уже тянулся кровавый шлейф, — рассказывает 
сотрудник Следственного комитета РФ. — Из-
делия изготавливали в собственной токарной 

мастерской, оборудованной всем необходимым 
инструментом. В ней преступники в том числе 
переделывали травматическое оружие в боевое. 
Умелец даже смог изготовить из охотничьего ру-
жья снайперскую винтовку. Но бандиты ею так 
и не воспользовались, как и двумя автоматами 
Калашникова. Всего же, вы только вдумайтесь, в 
арсенале разбойников было 13 единиц боевого 
огнестрельного оружия, 977 единиц боеприпа-
сов, взрывчатые вещества, произведенные для 
нужд армии, и охотничий порох! Кстати, кустарные 
«стволы» зачастую давали осечки, и это спасло 
жизнь нескольким жертвам.

Но чаще оружие било без промаха…
64-летний Антон Лебедев, житель Москвы, 

вместе со своей женой, 62-летней Татьяной, в ночь 
на 3 мая ехали в Краснодарский край на Кia Сeed. 
Родственники жены ждали гостей. В салоне ма-
шины приглушенно играла ненавязчивая музыка, 
супруга водителя дремала, откинувшись на заднем 
сиденье… Неожиданно иномарка вильнула вправо, 
и руль стал отбивать чечетку в ладони водителя. 
«Черт побери! Колесо пробил!» — мелькнуло в 
голове пенсионера. Машина прижалась к обо-
чине, водитель вышел, достал домкрат и стал 
откручивать разорванное колесо.

Вдруг в темноте раздались выстрелы. Две 
пули навылет прошили голову мужчины, и он, об-
ливаясь кровью, в одно мгновение рухнул на край 
асфальта. Женщину застрелили следом — она 
даже не успела понять, что происходит. 

Мигающую аварийной сигнализацией иномар-
ку заметил водитель большегруза. Он и передал по 
радиостанции информацию полицейским.

Сначала стражи порядка были уверены, что из 
машины ничего не пропало. Однако позже следо-
ватели установили: бандиты забрали планшетный 
компьютер и деньги. Но о существовании банды 
сыщики стали догадываться только после того, 
как за летний период 2014 года еще дважды злоу-
мышленники подобным образом останавливали 
автомобили и расстреливали людей.

Из протокола допроса Холика Субханова, 
брата главаря банды:

«29 июня 2014 года я и Хасанов Фазлитдин 
находились на его даче в Коломенском районе. 
Вечером приехал мой брат Ибайдуло и распо-
рядился ехать с ним. Он привез с собой сумку 
с тремя пистолетами с глушителями и рюкзак с 
металлическими шипами. Втроем мы поехали по 
трассе М-4 в сторону города Домодедово. Оста-
новились у строящегося моста, надели перчатки 
и взяли каждый по пистолету. Через лес вышли на 
трассу и спрятались в придорожном лесу. Хаса-
нов разместил на дороге шипы. Вскоре иномарка 

«Шевроле» проколола колесо и остановилась, 
включился аварийный сигнал. Водитель вышел 
из автомобиля для замены колеса. Мы подошли 
ближе к машине и стали выжидать удобный момент 
для нападения, так как движение по трассе было 
довольно оживленное».

53-летний житель Тульской области сидел 
на корточках и возился с диском. Он не услышал, 
как сзади подошел убийца. От выстрела голову 
мужчины откинуло в сторону, и он замертво осел 
на обочину. После этого Ибайдуло оттащил тело 
за рубашку в сторону леса, а его подельники за-
брали из бардачка 20 тыс. рублей.

В ночь на 18 августа 2014 года. Бывший тан-
цор ансамбля имени Моисеева Альберт Юсупов 
позвонил другу и сказал, что пробил на своем 
«Опеле» колесо. Мужчина сидел в салоне, когда 
раздались выстрелы. Первые пули пролетели 
мимо цели. Водитель выскочил на улицу и побе-
жал. Холик Субханов пять раз нажал на спусковой 
крючок пистолета, и автовладелец упал. Бандиты 
подбежали к лежащему человеку, чтобы убедиться 
в его смерти и убрать с трассы труп. Но в это время 
поблизости разрезали темноту фары рефриже-
ратора, и преступники поспешно скрылись, не 
«наварив» на этом деле ни копейки. После этого 
Ибайдуло устроил своим подчиненным разнос: они 
забыли на дороге шипы и не надели медицинские 
маски, чем нарушили методы конспирации.

Другие преступления выходцев из Азии не 
отличались особым разнообразием. Они ночью 
рыскали по дорогам, выискивали одиноких авто-
мобилистов и безжалостно расправлялись с ними. 
Но три эпизода стоят особняком: они никак не 
вписываются в общую концепцию жизнедеятель-
ности бандформирования.
Расстрел на складе и убийство 
банкира

— В ходе подготовки к нападению Ибайдуло 
Субханов получил сведения о том, что в одном 
из бытовых помещений на территории склада в 
Югорском проезде могут находиться денежные 
средства, полученные работниками в качестве 
заработной платы, — рассказывает представитель 
СКР. — Действуя совместно и в соответствии с раз-
работанным планом, 3 декабря 2013 года около 19 
часов Ибайдуло Субханов, Умар Хасанов и Каримов 
на автомобиле «Хёндэ Акцент» под управлением 
Хазратхона Додохонова подъехали к складу и 
приготовились к нападению.

Ибайдуло критически осмотрел земляков, 
успокаивающе похлопал каждого по плечу и вы-
дал по пистолету. Со словами «Аллах акбар» дал 
команду выдвигаться на объект. За рулем остался 
сидеть Додохонов. Злодеи бесшумно подкрались 

к бытовому вагончику. Из приоткрытой двери до-
носились звуки радио и нетрезвые голоса рабочих. 
Бандиты резко распахнули входную дверь и в одно 
мгновение открыли огонь со всех «стволов». На-
верное, если бы не глушители, звуки выстрелов 
можно было бы принять за небольшую канонаду. 
Через минуту все стихло. Окровавленные рабо-
чие лежали вповалку на полу и не шевелились. 
Бандиты обшарили бытовку и, не найдя денег, 
убрались восвояси.

Кстати, правоохранители через месяц после 
убийства поспешили быстренько отчитаться о 
поимке преступника и арестовали… абсолютно 
невинного человека. Он просидел за решеткой 
больше полугода. Только после того, как задержали 
гангстеров, его выпустили на свободу, но нена-
долго. Через короткое время он опять загремел в 
тюрьму, но уже по подозрению в педофилии.

А убийство председателя наблюдательного 
совета банка «Флора-Москва» Владимира Кири-
люка 26 февраля 2014 года до сих пор вызывает 
множество вопросов. Главарь банды говорил своим 
товарищам по оружию, что запланировано на-
падение на проезжающий автомобиль, но вышло 
все по-другому. Ибайдуло Субханов и двое по-
дельников на автомобиле «Фольксваген Пассат» 
подъехали к поселку Монтевиль в Истринском 
районе, надели перчатки и взяли оружие. На до-
роге они встретили мужчину на велосипеде. За 
ним, виляя хвостом и заливаясь радостным лаем, 
бежал верный друг — пес охотничьей породы. 
Ибайдуло открыл огонь, и финансист попытался 
спастись бегством. Началась погоня. В обойме 
убийцы вскоре закончились патроны. Но Субханов 
догнал велосипедиста и повалил его на землю. 
Тут же к ним подбежали остальные члены банды. 
Банкир еще дышал.

«Стреляй ему в голову, что стоишь!» — заорал 
главарь одному из злодеев. Громыхнул выстрел. 
«Еще стреляй! Давай еще!» — не унимался Субха-
нов, но пистолет заклинило. Тогда Ибайдуло достал 
запасную обойму и всадил вторую пулю в голову 
уже мертвому предпринимателю. Следователи 
поначалу решили, что это преступление связано с 
деятельностью коммерсанта, но после задержания 
убийц все встало на свои места.

Также не сразу стал ясен мотив убийства 
участкового ОМВД по району «Новопеределки-
но» Олега Толмачева в ночь на 4 июля 2014 года. 
Офицер полиции был на свидании. Дама сидела 
в салоне «Жигулей» своего друга, пила с ним пиво 
и мило беседовала. Ее новый знакомый — детина 
под два метра ростом, косая сажень в плечах, — как 
только раздались выстрелы, повалил женщину и 
накрыл собой. Так и лежали они несколько минут, 
пока тело участкового разрывали на части пули. 
Всего судмедэксперты насчитали на теле мужчины 
8 ранений. И это преступление, как выяснилось, 
было совершено с целью ограбления. Улов убийц 
— стопка компакт-дисков, солнцезащитные очки 
да флакон одеколона… 
Ликвидация Субханова.  
Арест головорезов

Так получилось, что именно «МК» первым 
узнал о «банде ГТА» и предупредил читателей 
(20 августа 2014 года): будьте бдительны! Коли-
чество циничных убийств на дорогах росло. Так, 
в Московской и Калужской областях погибли за 
полгода 14 человек.

Интересно, что поймать убийц силами под-
московной полиции долго не получалось. Может, 
полицейские особо и не старались или просто 
не имели опыта по работе со среднеазиатскими 
преступными группировками. Когда же о банде 
заговорили в Кремле, полицейские обратились 
за помощью в ФСБ. Чекисты взялись за дело со 
всей ответственностью, и результат не заставил 
себя долго ждать.

А ведь обнаружить прибежище убийц было 
крайне трудно. Банда нашла для себя, пожалуй, 
самое безопасное место, где их бы не могли найти 

годами. Как оказалось, они прятались в закрытом 
коттеджном поселке на даче управляющего дела-
ми Генпрокуратуры РФ Алексея Староверова, на 
которого выходцы из Таджикистана и Узбекистана 
со своими семьями трудились бесплатно. Взамен 
им предоставляли жилье, а некоторым без зна-
ния языка (!) даже удалось получить российское 
гражданство.

Впоследствии с прокурора-завхоза были 
сняты все обвинения, поскольку выяснилось, что 
он не был связан с преступниками, а загородный 
дом принадлежал не ему, а его родственникам. В 
итоге Староверов ушел в почетную отставку.
Суд, побег и приговор

Процесс над разбойниками начался в июле 
2016 года. На скамье подсудимых оказались Анвар 
Улугмурадов, Хазратхон Додохонов, Фазлитдин 
Хасанов, Холик Субханов, Абдумуким Мамадчонов, 
Шерозджон Кодиров, Мирзомавлон Мирзошари-
пов, Зафарджон Гулямов и Умар Хасанов. В ходе 
процесса азиаты выставляли себя невинными 
овечками и валили все на мертвого руководи-
теля банды. И все как один утверждали, что их 
насильно втянули в преступную деятельность! 
Но такие разговоры ничуть не смутили судью На-
талью Валикову.

К 1 августа 2017 года граждане уже практиче-
ски забыли, что собой представляет «банда ГТА». 
Но злоумышленники напомнили о себе.

После очередного заседания пять злодеев 
разоружили конвой в лифте, состоящий — вни-
мание — из мужчины и женщины! Подсудимые 
завладели ключами от наручников и оружием 
конвоиров. Их подельники стали раскачивать лифт, 
и кабина остановилась на третьем этаже. Завяза-
лась перестрелка.

И тут стоит отметить героические действия 
стражей порядка. Как в лихом блокбастере, офи-
церы уничтожили троих бандитов, еще двоих ра-
нили. Позже один из них скончался в больнице. А 
Хазратхон Додохонов выздоровел и продолжил 
свое участие в судебном заседании. 

Вчера, вскоре после начала оглашения 
приговора, родственники убийц покинули суд. 
Малыши, которых тоже привели на процесс, 
начали канючить, и родные гангстеров были 
вынуждены уйти из зала.

Оглашение приговора продлится 5–6 
дней.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ,
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

P.S. Редакция благодарит пресс-службу 
Следственного комитета России за помощь в 
подготовке материала.

История самой страшной 
банды убийц  

в современной России

ТЕРРОРИСТЫ С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ
Члены банды ГТА 
на следственном 
эксперименте.

Родственники убийц 
пришли на приговор.

Бандит, 
застреленный при 
попытке побега  
из Мособлсуда  
1 августа 2017 года.
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Однажды у меня дома зазвонил теле-
фон. Мужчина на другом конце прово-
да сказал, что его зовут Олег Видов, 
что он звонит из Америки, ему нужна 
помощь, а обратиться ко мне ему по-
советовал мой старый знакомый. 
Я не знала, кто такой Олег Видов, но 
ответила, что если смогу помочь — не-
пременно помогу.
 Видов рассказал мне, что в Москве 
у него есть сын, с которым он долгие 
годы не поддерживал отношений. 
Сейчас отношения возобновились, 
и выяснилось, что брат его бывшей 
жены отобрал у сына квартиру.
Сына звали Слава Федотов, а его 
маму, бывшую жену Видова, Наталья 
Федотова. Красавица Наталья была 
лучшей подругой Галины Брежневой.

Историю о том, как родной дядя, скромный 
чиновник Рособрнадзора Олег Васильевич Ше-
вяков, попытался завладеть квартирой своего 
племянника, я в свое время описала в очер-
ке «Оборотень в хоромах» («МК» от 12 августа 
2009 года). Но после звонка Видова я, разуме-
ется, понятия не имела о том, что речь идет о 
пятикомнатной квартире в доме на Котельни-
ческой набережной. Не знала я и о том, что 
задолго до фортеля с квартирой умершей На-
тальи Федотовой Олег Васильевич Шевяков 
приобрел квартиру Леонида Ильича Брежнева 
на Кутузовском проспекте.

Мы встретились со Славой, я поехала в 
суд — это сюжет для роскошного детектива. 
Квартиру удалось спасти, Олег Видов много 
раз звонил мне, и мы часами разговаривали об 
этом суде, о прошлом — обо всем на свете. В том 
числе и о том, что случилось с Викторией Бреж-
невой, дочкой Галины Леонидовны Брежневой, 
то есть внучкой всесильного генсека.

В конце концов из разговоров с Олегом 
Видовым и его сыном я и узнала о том, что лю-
бимая внучка Брежнева, Виктория, лишилась 
всего своего немалого имущества, в том числе 
нескольких квартир, и живет в Подмосковье. 
Адрес скрывает, имя мужчины, с которым живет, 
тоже скрывает и очень бедствует. Видов много 
раз грустно повторял, что не знает даже, живет 
Виктория в съемной квартире или, как он выра-
зился, скитается по людям. Время от времени он 
присылает ей деньги и как может поддерживает 
ее. И однажды он попросил меня встретиться 
с ней. Теперь, по прошествии стольких лет, я 
понимаю: он думал, что раз мне удалось спасти 
квартиру сына, вдруг я смогу чем-нибудь помочь 
и Виктории Евгеньевне.

Надо сказать, что во время наших мытарств 
с судом Слава рассказал мне, что у него дома 
хранится архив Брежневых, который в свое 
время оказался у Виктории Евгеньевны. Она 
хотела его выбросить, но Славина мама, На-
талья Федотова, забрала его себе. И вот теперь 
архив находится у него, и он хотел бы передать 
его в хорошие руки. Так в один прекрасный день 
семейные документы Брежневых оказались у 
меня.

Вначале, заглянув в коробки с фотогра-
фиями и полуистлевшие конверты, я решила 
написать об этом книгу, но очень быстро поняла, 
что на это уйдет сто лет и все равно не получится 
ничего стоящего. Я раз за разом перебира-
ла уникальные фотографии, которые нигде не 
печатались, разглядывала трудовую книжку 
землемера Леонида Брежнева, но больше всего 
меня потрясли поздравительные письма и от-
крытки. Это были такие же открытки, которые 
мы отправляли и получали от своих родствен-
ников к праздникам, с такими же картинками, 
тюльпанами и нарциссами, Дедами Морозами, 
снежинками и девочками на коньках. Только 
там было написано: дорогие дядя Леня и тетя 
Витя… Если не ошибаюсь, жену Брежнева до-
машние называли Витей. Дорогие дядя и тетя, 
поздравляем вас с 1 мая, желаем счастья, очень 
скучаем… Такая же была семья, только совсем 
другая.

И вот в один прекрасный день — мне ка-
жется, это было летом — мы со Славой поехали 
в Павловский Посад. Он сказал, что Виктория 
Евгеньевна просила остановиться на пово-
роте с трассы. Мы приехали, угнездились на 
свободном пятачке, и вскоре появилось такси, 
старенькие «Жигули».

Когда Виктория Евгеньевна вышла из ма-
шины, я обратила внимание на то, как на нее 
смотрел водитель — она оказалась очень похожа 
на Галину Леонидовну, и водитель никак не мог 
понять, что происходит.

Слава остался в своей машине, а мы поеха-
ли в город и остановились у какого-то придо-
рожного трактира. Я объяснила официантке, 
что нам очень нужно уединиться для интер-
вью, и какая-то добрая женщина отвела нас в 
бухгалтерию, где не было ни души. Я сказала 
Виктории Евгеньевне, что хочу ее угостить, и она 
попросила чаю и упаковку рулетиков с джемом, 
которые в то время продавались во всех хлебных 
лавках. Как я ни старалась уговорить ее съесть 
что-нибудь горячее, она твердо ответила: не 
трудитесь, я больше ничего есть не буду.

После первой чашки чая я поняла, что Вик-
тория Евгеньевна не хочет отвечать ни на какие 

болезненные для нее вопросы. Я спросила про 
ее дочь Галю, и она очень резко сказала, что эта 
тема — табу, и больше имя дочери произносить 
не стоит. Спросила, что стало с четырьмя квар-
тирами, которые у нее были в центре Москвы, 
в том числе с квартирой Леонида Ильича на 
Кутузовском проспекте, 26, — она ответила, что 
стала жертвой чужой хитрости и хватит об этом. 
Когда я все же убедила ее вернуться к истории 
с квартирой Леонида Ильича, она сказала, что 
продала ее другу семьи, которому так доверяла, 
что попросила его от ее имени оформить сделку. 
Он и оформил. Половину денег он передал ей в 
день заключения сделки, а остальные обещал 
вернуть, но так и не вернул. Все документы 
остались у него, и сделать с этим теперь уже 
ничего нельзя. Как мы теперь знаем, это был 
Олег Васильевич Шевяков, брат лучшей подруги 
Галины Брежневой.

И неожиданно я поняла, что Виктория Ев-
геньевна хочет поговорить о своей семье, о 
своем детстве, о своей жизни, как если бы это 
была обычная семья. Не была — но вот если бы 
была… Виктория Евгеньевна показалась мне 
человеком очень замкнутым, трудным в обще-
нии. И вот этому запертому на замок человеку 
захотелось — даже не знаю, какое подобрать 
слово, — возможно, вернуться в рай. Позже я 
увидела ее на каких-то ток-шоу, где она отвечала 
на неприятные вопросы. Потом выяснилось, 
что она выступала там за деньги, которых ей 
так не хватало. Но это было потом. А в тот день 
она все же разрешила мне включить диктофон 
и записать наш разговор.

Когда я принесла это интервью в редакцию, 
решили, что публиковать его не стоит — очень 
пресное. С тех пор прошло 10 лет. Зимой ушла 
из жизни Виктория Евгеньевна, недавно умер 
ее двоюродный брат, который не разрешил 
похоронить ее прах в семейной могиле. Я взя-
лась разбирать старые бумаги и вдруг нашла 
то старое интервью.

Я прочитала его другими глазами.
Вот оно.

    
— Виктория Евгеньевна, наверное, 

Леонид Ильич Брежнев дома не был 
генсеком…

— Разумеется, нет. Все проблемы, все тя-
готы, неизбежные для жизни человека, кото-
рый занимал такой пост, оставались снаружи. 
Я не помню, чтобы он пришел домой в плохом 
настроении. Всякое, конечно, случалось, это 
понятно, но он всегда улыбался. Никогда не 
кричал, не повышал голос. У бабушки был не-
вероятно сложный и в общем тяжелый характер. 
Когда они ссорились, дедушка, как и положено 
мужчине, всегда первым прерывал молчание. 
Он был чрезвычайно доброжелателен. Этот 
талант с ним родился и с ним ушел.

— Интересно, кем бы он стал, если бы 

жизнь сложилась иначе?
— Думаю, из него получился бы 

талантливый артист, почему нет? В пору рас-
цвета он был очень артистичен.

— А кино любил?
— Любил. Думаю, что больше, чем театр. 

Но это трудно сказать наверняка. Если бы у 
него была возможность часто ходить в театр, 
думаю, он бы как-то ближе к этому подошел. 
А кино можно было посмотреть дома.

— У него были любимые фильмы?
— Как у всех людей того поколения, это 

были фильмы о войне. Очень любил «Семнад-
цать мгновений весны». Я не помню, какое 
звание получил тогда Тихонов, а вот орденом 
наградили радистку Кэт. Тогда не принято было 
награждать людей, которые играли фашистов, 
но он, конечно, был восхищен игрой Броневого 
и Табакова. И, конечно, комедию хорошую он 
тоже любил…

— А что больше: комедии или военные 
фильмы?

— Трудно сказать, скорей всего, под на-
строение. Но комедию любил безусловно, по-
тому что он был человеком с юмором. Он его 
понимал и любил. Он и анекдоты про себя знал 
и всегда смеялся. А вот мелодрамы он, пожалуй, 
не смотрел. Потому что в основном кино было 
не столько удовольствием, сколько разрядкой, 
потому что у таких людей удовольствие — очень 
сложная штука.

— Но все же что в принципе могло до-
ставить ему удовольствие? Водка? Карты? 
Охота?

— А так нельзя сказать, чтобы что-нибудь 
конкретное. В принципе, когда он бывал в хо-
рошем настроении, а дома у него всегда было 
хорошее настроение, ему все доставляло удо-
вольствие. Посидеть за обедом в выходной 
день, когда он не работал, что было крайне 
редко, — это тоже было удовольствие.

— Бабушка сама готовила?
— Нет, конечно, но повара готовили только 

по ее рецептам, потому что она была потрясаю-
щая хозяйка. Все рецепты есть у меня. Она учила 
поваров, а потом только наблюдала.

— Наверное, были фирменные 
блюда?

— Как сказать… Ну, например, холодный 
борщ. У нее он готовился иногда с фасолью, ино-
гда с осетриной. Потом все очень любили щи из 
кислой капусты с рулькой. Рыбу в самых разных 
видах… Из мяса в основном у нас в ходу были ба-
нальные котлеты. Обычно их делали из говядины 
и свинины, но иногда добавлялась баранина или 
курица. До готовности их непременно доводили 
в духовке, почему они были такие невозможно 
пышные и сочные. Делали много вареников: с 
ягодами, конечно, с творожком, с картошкой и 
непременно со шкварками. Вареники с тушеной 
капустой, пельмени и колдуны…

— А пироги пекли?
— Обязательно! Дрожжевые и печеные. 

Пирог, как правило, у нас был один, самый обык-
новенный, с яблоками. Из тортов — «Наполеон», 
но какой! Как его готовить, знают теперь только 
наши ребята-повара. Все воздушное и крем 
неописуемый. Съезжались мамины подруги, 
но, к сожалению, бывало это далеко не каж-
дый день. В основном к праздникам, к Пасхе, 
пасху делали дома, и куличики тоже. У бабушки 
со времен молодости сохранилась пасочница 
деревянненькая, ей было уже сто лет в обед, 
но делали именно в ней…

— Интересно, а что у вас в семье было 
принято дарить друг другу к праздникам?

— Что касается бабушки, с ней, естествен-
но, было проще, потому что ей можно было пре-
поднести хороший букет или флакон духов.

— Виктория Петровна любила духи?
— Да, но в то время даже там, где покупали 

мы, французские духи были большой редкостью. 
Но тогда были в моде арабские духи, бабушка 
их очень любила. Она, конечно, не душилась 
каждый день, этого не могло быть, но если слу-
чался выход, то вот немножко…

— А вам что дарили в детстве?
— Игрушки, сладости, могли платьице по-

дарить — у нас не было завалов, чтобы приноси-
ли двадцать пакетов с подарками. Вообще-то я 
до очень приличного возраста ходила в бабуш-
киных вязаных платьях. Она же потрясающе 
вязала! И все мои подружки брали эти вещи 
поносить. Про шарфы и шапки я не говорю — 
вязаные платья, кофты, юбки… Она вязала так, 
что, будь это сейчас, могла бы открыть салон. 
Это был ее бесспорный талант. Она пыталась 

научить и меня, но у меня не пошло.
— Виктория Евгеньевна, те самые 

давние воспоминания у вас ничем 
не омрачены? Или они все равно 

сложные?
— Нет, те — они, пожалуй, свет-

лые. Чем они могли быть омраче-
ны? Дедушка с бабушкой были мои 
папа и мама, к этому я привыкла с 
детства.

— А вы не задавали себе во-
проса почему?

— Ну, так я же потом узнала.
— А что вы узнали?

 — То, что и было. Нельзя сказать, 
что родители меня бросили, ничего 

подобного не было. Отец же был ар-
тист и все время ездил, а мама ездила с 

ним. Кроме того, были еще двое детей от 
другого брака папы, которых тоже нужно 

было тащить, — а меня-то куда, совсем 
маленькую? И бабушка с дедушкой 
меня просто не отдали, и все. Мама 
с папой прожили вместе десять лет, 
не так много.

— Говорят, Леонид Ильич хоро-
шо относился к вашему отцу.

— Очень. Это был единствен-
ный зять, которого он любил по-

настоящему. Они и по возрасту были 
достаточно близки. Дедушка очень пере-

живал, когда они разошлись.
— Кто же был инициатором 

развода? 
— Ну, мама, конечно. Молодая, красивая 

женщина. Она была невероятно яркая, знаете, 
невероятно, как пышный, яркий мак. Она в жизни 
была гораздо лучше, чем на самых хороших 
фотографиях.

— Мне доводилось встречаться с людь-
ми, с которыми Галина Леонидовна работа-
ла. Я не услышала ни одного плохого слова. 
Думаю, у нее был талант дружить. И она не 
была предателем, ведь так?

— Конечно, нет. Она ведь была очень от-
крытой, это ей досталось от Леонида Ильича. 
И друзей, и якобы друзей было без числа. Вот 
ее брат Юрий Леонидович — он был совсем 
другой.

— Позже у вас с мамой все же сложились 
теплые отношения?

— Да я бы не сказала. Просто не было воз-
можности им сложиться. Она же не была баналь-
ной домохозяйкой, всегда была чем-то занята, 
вокруг нее всегда кипела жизнь. Тем более что 
я же не была брошенным ребенком.

— Виктория Евгеньевна, где вы 
учились?

— Я поступила на филфак МГУ, но это было 
не мое. Я прогуливала, прогуливала, потом меня 
вызвали и сказали, что нужно сдавать экзамены. 
И я просто отвалила, не создавая никому про-
блем. А потом поступила в ГИТИС, это уж я сама 
хотела. На театроведческий факультет. Я ведь 
очень люблю театр, кино, которое очень хорошо 
знаю, потому что у меня с детства была возмож-
ность видеть то, что было недоступно другим. 
Другое дело, что мне не пришлось работать по 
специальности; вы же понимаете, театральный 
критик — это хобби. Нет, я нигде не работала до 
1982 года, а потом пошла в Госкомиздат и стала 
работать в дирекции выставок и ярмарок. 

— Вы любите читать?
— Обожаю. Бабушка научила меня читать 

очень рано, она и сама это любила. Когда она 
стала очень плохо видеть, ей сделали специ-
альную лампу на ножке, куда прикреплялась 
очень сильная лупа. Библиотеки у нас всегда 
были большие.

— А сейчас читаете?
— Хорошие книги — это самое любимое. 

Книга — это вообще нечто отдельное. У меня 
есть любимые классики. Как это ни покажет-
ся странным, я перечитываю «Войну и мир». К 
тому же ведь классики — это загадка природы: 
перечитываешь и каждый раз находишь то, чего 
раньше не замечал. Достоевского люблю, но не 
всё: «Идиота» люблю и не очень люблю «Братьев 
Карамазовых». У Алексея Толстого люблю всё 
и частенько перечитываю. У меня очень много 
книг. Они всегда при мне, всегда.

— Книжный человек, как правило, умеет 
облекать свои ощущения в слова. Вы можете 
сказать, что в людях больше всего любите 

и что не принимаете? И менялось ли это 
представление в течение жизни?

— Не знаю, как ответить. Вот черт его знает, 
что я люблю в людях. Вы знаете, скорей всего, 
это не ответ на ваш вопрос, но мне важно, чтобы 
человек меня не раздражал. Почему это проис-
ходит, непонятно. И я не считаю нужным себя 
принуждать. Если это есть — всё, общение 
невозможно. А друзей у меня никогда много 
не было.

— А в себе что вы любите, а что — нена-
видите? Вы можете это сформулировать?

— Сложно. Вряд ли я в себе что-то так уж 
люблю. А вот что бы хотелось изменить — в со-
вершенно ненужном месте и в ненужное время я 
бываю излишне нерешительной. Это доставило 
мне немало неприятностей.

 — Тогда скажите, какой у вас 
характер?

— Я бы не назвала его таким уж замечатель-
ным, потому что я замкнутый человек. Нельзя 
сказать, что я неприветлива, но лучезарности 
во мне нет. И никогда не было.

— Что вы считаете причиной ваших 
многочисленных проблем? Или для вас это 
тоже неочевидно?

— Ну, конечно, каждый человек кузнец 
своего счастья и прочее. Но основная при-
чина, Оля, это то, что не было возможности 
приспособиться к жизни. Я жила в закрытом 
пространстве. Закрытом по техническим при-
чинам. Вот братья двоюродные оказались более 
приспособленными, потому что они изначально 
жили с родителями, в городе, в своих квартирах. 
Они с детства ездили на метро, они росли в 
живой жизни, понимаете? А я росла вне ее. И 
поэтому, когда подоспело нехорошее время 
— вот тут-то все и началось. Подготовка ока-
залась жалкой.

— Сколько вам было лет, когда это 
выяснилось?

— Ну, когда… Сразу. И я старалась в меру 
сил. Искать виновных в моих бедах бессмыс-
ленно. Повалилось одно за другим, и надо 
было справляться. Делала как могла. Но все 
это несколько отстоит от того, что получилось 
с квартирами.

— А почему?
 — Ну, это немножко отдельно. Это был 

голый обман, и все. Потому что меня всегда об-
манывали близкие люди, понимаете разницу?

— И то, что в конце концов случилось с 
вашей матерью, вы считаете, тоже произо-
шло от неприспособленности к жизни?

— Оля, все это приоб-
рело такую вселенскую 
известность потому, что 
речь шла о Брежневых. На 
самом деле таких исто-
рий тысячи. Для тех, кто 
не понимает, объясняю. 
Во-первых, человек она 
была абсолютно неуправ-
ляемый — такой характер. И 
во-вторых, она была пьяницей, 
и это всем известно. Но главное, 
она это знала сама. И у нее была 
любимая поговорка. Кто бы ее ни уго-
варивал взять себя в руки, она отвечала: 
я пила, пью и буду пить. И все. Но если бы это 
действительно было все… От дедушки как могли 
все это скрывали. Лечиться мама ложилась в 
разные клиники. Но это был абсолютно дохлый 
номер. Спустя день-другой она в тапочках выхо-
дила на дорогу и останавливала машину, чтобы 
вернуться домой. И все начиналось сначала. И 
все это, естественно, валилось на мою голову. 
Дальше — больше. Она стала приводить домой 
людей с улицы. И настал момент, когда ее гости 
в доме на улице Алексея Толстого вышли через 
две двери, не открывая их. То есть разбили 
стекла. В полседьмого утра мне в очередной 
раз позвонили: срочно приходите. Я пришла. 
Старший по подъезду говорит: понятно, что за 
стекла вы заплатите. Но жильцы собираются 
написать письмо о ее выселении. Нужно Галину 
Леонидовну куда-то пристроить, дальше так 
продолжаться просто не может, потому что люди 
обязательно напишут. Это и был конец.

Мне говорили: вот если бы она жила с 
вами… Но она ни с кем не хотела жить. И не 
думала, и не собиралась. Поэтому она и ока-
залась в психиатрической больнице. Никакое 
другое заведение, вы поймите, ее не принимало. 
Потому что отовсюду она уходила в чем была. А 
других заведений просто не было. Хорошо хоть 
бабушку удалось обиходить. Она очень долго 
была беспомощной…

 На прощание Виктория Евгеньевна ска-
зала: если бы удалось достать где-нибудь ты-
сяч тридцать, я бы купила маленький домик, а 
больше ничего и не нужно.

Я спросила: рублей?
И она впервые за все время нашего раз-

говора улыбнулась и ответила: ну что вы, дол-
ларов, конечно…

    
Большую часть жизни я прожила в хрущев-

ской пятиэтажке на Можайском шоссе, рядом 
со Славянским бульваром. Площадь нашей 
квартиры была 23,4 метра. Две маленьких 
комнаты, в которых потолок лежал на голове, 
5-метровая кухня, в которой 1 метр занимала 
газовая колонка, так что ели мы, семья из че-
тырех человек, всегда в две или три смены. И 
крошечный коридор, где помещалось только 
кресло из румынского гарнитура, которое не 
влезло в так называемую большую комнату.

И вся жизнь нашей семьи так или иначе 
вращалась вокруг возможности улучшить жи-
лье. Отчаявшись, весной 1981 года мы написали 
письмо на ХХVI съезд КПСС, последний при 
жизни Брежнева. Нам ответили, что поставить 
на учет нуждающихся нас не могут, потому 
что у нас имеются излишки жилплощади. И 
на встречу с Викторией Брежневой пришел не 
столько журналист, сколько та девочка из дома 
на Можайском шоссе. Девочка, впоследствии 
ставшая мамой ребенка, который понятия не 
имел о том, что у него должна быть своя кро-
ватка. Со дня рождения он спал со мной на 
раздвинутом диване, который мы никогда не 
сдвигали. И поэтому пробраться к письменному 
столу я могла только боком.

Поэтому на меня произвели такое впечат-
ление письма и открытки, адресованные Лео-
ниду Ильичу и Виктории Петровне Брежневым. 
Поэтому же мне сгоряча захотелось написать 
книгу о семье владыки шестой части земли 
Брежневе, о том, что это тоже были живые люди, 
как прошла земная слава и многие из них упали 
с вершины кремлевского холма. Только упали 
не на землю, а в преисподнюю.

 Неспроста же Виктория Евгеньевна упо-
мянула о своих двоюродных братьях, которые 
оказались более приспособленными к жизни, 
в том числе и потому, что они с детства ездили 
на метро.

Рассказывая о том, что бабушка и дедушка 
были ее родителями, она обмолвилась и о том, 
что, по сути дела, выросла в семье Василия 
Николаевича и Нины Фоминичны Шевяковых, 
родителей Натальи Федотовой. И еще она 
сказала, что таких людей, как Нина Фоминична, 
она в жизни больше не встречала.

Мне было ее очень жаль. Очень. Потому 
что, несмотря на кирпичную мышеловку, я вы-
росла в такой любви, которой мне хватает и по 
сей день, хотя родители мои уже давно на дру-
гом свете. И надо по крупицам собирать свиде-

тельства жизни земных 
владык, чтобы знать, что 
делает с людьми все-
могущество. Какая это 
страшная свинцовая 
сила, сжигающая на 
своем пути все живое.

Когда-нибудь мы 
узнаем правду о том, 

куда делись сказочные 
квартиры Виктории Евге-

ньевны Брежневой. Думаю, 
это будут грустные истории. 

Но для меня главное — как она 
решилась на то, чтобы оставить без 

крыши над головой свою мать, Галину Леони-
довну Брежневу, когда-то красивую и яркую, 
как мак.

Виктория Евгеньевна рассказала мне о 
том, какой невыносимой в конце концов стала 
спившаяся Галина Леонидовна. И это правда, 
что таких историй очень много. Как правда и 
то, что, наверное, только в психиатрической 
больнице ее могли удержать от разгула и кру-
глосуточного пьянства. Но зачем, зачем она 
продала квартиру матери на улице Алексея 
Толстого? Ведь у нее была своя прекрасная 
квартира, и не одна. Выходит, к тому моменту 
их уже не было? А куда же они подевались? И 
чем, по правде говоря, лучше истории исчез-
новения этих квартир, чем горькое пьянство 
Галины Леонидовны?

Я еще могу понять, почему Виктория Ев-
геньевна отправила мать в психиатрическую 
больницу, — уже невозможно было выдер-
жать. Но вот чего я никогда не пойму и теперь 
уже не узнаю ответа ее дочери: как она могла 
оставить родную мать — пусть и спившуюся, и 
невыносимую, но все-таки родную мать — без 
своего угла и обрекла ее на смерть в казенных 
стенах?

Сейчас, когда ушел из жизни очередной 
потомок Брежнева, опять стали вспоминать 
историю этой семьи. Не надо вспоминать — 
надо не забывать, чтобы самим не сбиться 
с пути.

А архив Брежнева я передала замечатель-
ному журналисту, который занимается рос-
сийской историей. И еще я с благодарностью 
вспоминаю Олега Видова, который оказался 
Виктории Евгеньевне более родным человеком, 
чем ее родственники.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Большой театр закрыл сезон премье-
рой — оперой Пуччини «Богема» в поста-
новке молодежной интернациональной 
команды во главе с дирижером Эва-
ном Роджистером и режиссером Жан-
Романом Весперини. Традиционная 
постановка заставила пожать плечами 
некоторых критиков: «банальность», 
«штампы», никакого «приращения 
смыслов»… А это значит, что, подобно 
секретарше Верочке из фильма «Слу-
жебный роман», которая, услышав ком-
ментарий «мымры» по поводу вульгар-
ных сапог, тут же решает, что их «надо 
брать», нормальной публике следует 
срочно покупать билеты на спектакль: 
он по-настоящему трогателен, эмо-
ционален, понятен, буквально следует 
тексту партитуры, а еще — что самое 
важное — прекрасно сыгран и спет.

Нет, не надо думать, что этот спектакль 
нафталин и «старой бабушки журнал». Постанов-
щики рассказывают историю молодых, голодных, 
не очень умных, совершенно не практичных и 
легкомысленных ребят современным языком. 
Просто им для этого не нужны мобильные теле-
фоны и стриптизеры. Им не требуется никакое 
травестирование — ни гендерное, ни временное. 
Действие происходит ровно в то время, которое 
указано в партитуре. В том же месте — Париже 
со всеми его атрибутами. Зато декорации Бруно 

де Лавенера поменяются четыре раза — 
по числу действий. Вы вообще-то много 

таких оперных спектаклей вспомните за 
последнее время? Как правило, смотришь 

на сцену 3–4 часа и видишь одну и ту же то-
скливую картинку. Разве что какое-нибудь 

бревно вынесут (лучше б его не выносили!) или 
бюджетную видеопроекцию поменяют. А здесь 
перед нами и мансарда с видами Парижа в окнах, 
и парижская улица с ярким, немного дурным (а 
как иначе?) кабаретным карнавалом, и окраина 
города с фасадом таверны и чугунной оградой. И 
когда к ограде подходят дворники, то это именно 
дворники, а не участники гей-парада. А когда 
молочницы – то (немыслимо для сегодняшнего 
оперного театра!) это именно молочницы, а не 
проститутки. Так что если прочтете где-то, что 
постановка банальна — не верьте: она совершен-
но оригинальна, ибо сделана в перпендикуляр 
устоявшимся, набившим оскомину «актуальным» 
трендам. 

Оркестр звучит ярко, страстно, может быть, 
иногда громковато, но зато сколько экспрес-
сии! Особенно в характерных афористичных 
пуччиниевских каденциях. Молодые артисты 
харизматичны и очень выразительны вокально 
и актерски. Французский режиссер Жан-Роман 
Весперини сделал ставку на эстетику мюзикла 
— вполне естественный ход для этой оперы, 
которая, кстати говоря, действительно име-
ет бродвейский мюзикловый вариант — Rent 

Джонатана Ларсона. Ларсон посвятил свою вер-
сию «Богемы» друзьям, умершим от СПИДа. А 
сам он, не дожив одного дня до премьеры, в 35 
лет скоропостижно умер от аневризмы аорты. И 
было это всего каких-то 20 лет назад. Так что тема 
«Богемы» — вечна и современна независимо от 
того, перенесено ли действие в наши дни или 
благополучно оставлено в конце XIX столетия. 

Исполнители главных партий Давиде Джу-
сти (Рудольф) и Мария Мудряк (Мими) составля-
ют невероятно красивую и трогательную пару. 
Пожалуй, режиссеру не хватило проработки их 
дуэта в III акте — когда они так наивно, по-детски, 
принимают решение расстаться, но лишь по-
сле холодной зимы. Маловато здесь оказалось 
драматических нюансов, которые заложены в му-
зыке Пуччини, сцена вышла слишком статичной. 
Но последний акт, эпизод их встречи и смерти 
Мими настолько выразительны и адекватны 
музыке, что большинство зрителей не могут 
сдержать слезы. 

Мария Мудряк в партии Мими — это от-
дельное большое событие в минувшем оперном 
сезоне. Удивительный голос. Сильный, очень 
красивый, поддержанный длинным дыханием 
и умным контролем над чистейшей интонаци-
ей. И еще — 24-летняя певица фантастически 
изящна и хороша собой, что придает ее об-
разу особое обаяние и кинематографическую 
правдивость.

Прекрасна и другая пара — Алуда Тодуа 

(Марсель) и очаровательная Дамиана Мицци 
(Мюзетта). А живой дрессированный белый пу-
дель, с которым Дамиана появляется на сцене и 
о котором, разумеется, нельзя умолчать — милая 
деталь, придающая шарм ее характерному об-
разу, сочетающемуся с мастерским вокалом.

Под стать всему актерскому ансамблю ис-
полнители ролей второго плана. Особенно инте-
ресен рисунок роли Коллена в чутком исполнении 
Петра Мигунова: режиссер не прошел мимо 
того факта, что именно в партии Коллена звучит 
важнейший для драматургии оперы музыкаль-
ный материал. Комический, даже опереточный 
элемент талантливо и с хорошим вкусом внесли 
Александр Маркеев (Альциндор), Александр 
Науменко (Бенуа) и Парпиньоль (Марат Гали). 

То, что именно такой спектакль поставили 
сегодня молодые люди, факт очень интересный 
и обнадеживающий. Он заставляет поверить в 
то, что появляются генерации профессионалов, 
для которых постановка классической оперы в 
театре — не сеанс психотерапии, позволяющий 
им избавляться от собственных комплексов, а 
работа по интерпретации гениального авторско-
го текста с простой, но весьма достойной целью: 
донести смыслы, заложенные в этом тексте, до 
публики. И публика была благодарна. Она вполне 
оценила эту интенцию: таких оваций в оперном 
театре я не слышала давно. И с радостью к ним 
присоединилась.

Екатерина КРЕТОВА.

Наследники 
всесильного 

Брежнева 
оказались 

беспомощны 
перед обычным 

миром

ПРОКЛЯТЬЕ 
КРЕМЛЕВСКОЙ 
ПРИНЦЕССЫ

Олег Видов  
в кинофильме  
«Всадник без головы».

Олег Видов.

Галина Брежнева 
с дочерью Викой.

Внучка 
Брежнева 
Виктория 

Филиппова.

Галина Брежнева, Олег 
Видов и  Наталья Федотова.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 

Громкая 
премьера 
в Большом 
театре
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Уже в эту субботу, 4 августа, мы по-
сетим ТАЛДОМ и БРОННИЦЫ. 

Город Талдом отмечает свое 340-летие. 
Жителей и гостей города ждет увлекательная 
праздничная программа: тематические игры, 
фестиваль чая, мастер-классы по гончар-
ному мастерству и росписи чайной посуды, 
спортивный городок, с квестами и катани-
ем на гироскутерах, роликах и самокатах. 
«Московский комсомолец» приготовил для 
жителей города музыкальный подарок: в 16.00 
с главной сцены праздника, расположенной 
в парке Победы, выступит обворожительная 
Даяна БРЮТ. Льготную подписку на газету вы 

сможете оформить там же с 10.00 до 15.00. 
В Бронницах 4 августа пройдет забег, при-

уроченный ко Дню города, на интерактивных 
площадках «Уездный город» и «Веселый городок» 
маленьких гостей праздника будут ждать увлека-
тельные викторины и конкурсы. Любители спорта 
смогут посетить футбольный матч, а вечером всех 
гостей праздника ждет красочный фейерверк. 
От «МК» в 17.00 с главной сцены, расположенной 
в прогулочной зоне озера Бельское, горожан 
поздравит очаровательная Ольга РИВЬЕРА. 
Подписаться на любимую газету можно будет 
с 10.00 до 15.00 у центральной аптеки №86 (ул. 
Советская, д. 54). 

«Зачем ты туда едешь?» — этот вопрос, 
судя по всему, не раз задавали друзья 
собиравшимся в Центральноафрикан-
скую Республику Орхану Джемалю, 
Александру Расторгуеву и Кириллу 
Радченко. Они отправились в самое 
сердце Черного континента для работы 
над проектом о деятельности частных 
военных компаний в этой стране. Что 
происходит в этой стране?

Центральноафриканская Республика — 
страна площадью 620 000 кв. км с населением 
около 4,6 млн человек — известна широкой пу-
блике прежде всего «благодаря» президенту 
Жану-Беделю Бокассе, который в 1970-е под 
именем Бокассы I провозгласил себя централь-
ноафриканским императором. Одним из главных 
его грехов называют каннибализм: будто бы на 
его вилле в холодильнике хранились человече-
ские тела. Впрочем, многие сомневаются, дей-
ствительно ли Бокасса питался человечиной.

В 1979 году французские десантники 
свергли Бокассу, в стране была восстановлена 
республика, но стабильности достичь так и не 
удалось. Страну ждал ряд переворотов и путчей, 
что самым негативным образом сказывалось на 
социально-экономической ситуации в и без того 
одной из самых бедных стран на континенте. 
При этом ЦАР богата природными ресурсами: 
здесь есть золото, алмазы (при этом ежегодно 
до 30–50% добываемых драгкамней вывозится 
из страны нелегально), уран, на границе с Чадом 
есть и нефтяные месторождения…

А с 2013 года в стране появилась новая сила 
— повстанческая группировка «Селека», пред-
ставляющая главным образом интересы мусуль-
ман. Ей противостоит ополчение «Антибалака», 
состоящее в основном из христиан и привержен-
цев местных культов. Противостояние приняло 
форму гражданской войны, приправленной к 
тому же межобщинной и межконфессиональной 
враждой. Потребовалось иностранное военное 
вмешательство. С 2014 года в ЦАР действует 
миссия ООН по стабилизации в Центральноаф-
риканской Республике (MINUSCA).

Когда в 2016 году главой государства был 
избран Фостен-Аршанж Туадера, казалось, что 
появился свет в конце тоннеля. Нынешний пре-
зидент республики пришел к власти, имея в 

качестве главного пункта предвыборной про-
граммы обеспечение безопасности в стране, 
а также привлечение зарубежных инвестиций 
для восстановления экономики. Однако вскоре 
после его избрания насилие вспыхнуло вновь. 
Если верить западной печати, то власти контро-
лируют лишь малую часть территории страны за 
пределами столичного города Банги, а до 80% 
земель удерживаются враждующими между 
собой вооруженными группировками мусульман 
или христиан. Теоретически погибшие в ЦАР 
россияне могли нарваться на кого-нибудь из 
таких «ополченцев», которые нередко мало чем 
отличаются от обычных бандитов.

Если верить Марслену Йойо, чиновнику 
из города Сибю, рядом с которым были убиты 
российские журналисты, силы безопасности 
предлагали россиянам не отправляться в путь, 
так как было уже темно: «Их похитили около де-
сяти человек, все в тюрбанах и говорили только 
по-арабски». 

В условиях непрекращающегося конфликта, 
когда надежд на ооновских миротворцев мало, 
президент Туадера обратил свой взгляд в сто-
рону России. И теперь на Западе не без тревоги 
следят за усилением российского влияния в 
Центральной Африке. «Они все обеспокоены, 
но в действительности не знают что делать, — 
цитирует Thе Washington Post некоего работаю-
щего в ЦАР чиновника ООН. — Франция, США и 
ЕС… Они не ожидали, что вмешается Россия». 
Правда, есть версия, что именно французский 
президент Макрон сориентировал руководство 
ЦАР обратиться к Москве с просьбой помочь 
снять эмбарго на поставку оружия правитель-
ственной армии. 

Интересно, что лидер движения «Селека», 
ставший в 2013–2014 гг. первым в истории ЦАР 
президентом-мусульманином (хотя католик Бо-
касса и принимал ради денег от Каддафи ислам, 
потом быстренько вернулся в лоно католической 
церкви), Мишель Джотодия лет десять жил в 
Советском Союзе (в Орле и Москве), где изучал 
экономическое планирование. Так что на этом 
фоне выглядят не лишенными оснований слухи о 
переговорах, которые российская сторона вела 
с руководством группировки «Селека».

Поддерживаются очень интенсивные от-
ношения и с нынешним руководством ЦАР. В 

марте 2018 года на сайте российского внешне-
политического ведомства был опубликован лю-
бопытный комментарий о том, что, «откликаясь 
на соответствующую просьбу Президента ЦАР, 
российская сторона приняла решение об ока-
зании Банги на безвозмездной основе военно-
технической помощи. С согласия Комитета СБ 
ООН 2127 из наличия Министерства обороны 
России на нужды центральноафриканской армии 
в конце января — начале февраля с.г. поставлена 
партия стрелкового вооружения и боеприпасов. 
С ведома этого Комитета туда также командиро-
ваны 5 военных и 170 российских гражданских 
инструкторов для подготовки военнослужащих 
ЦАР. Данная помощь оказывается в строгом 
соответствии с требованиями санкционного 
режима СБ ООН в отношении этой страны».

«Соглашение между Банги и Москвой пред-
усматривает поставку ракетных установок, пу-
леметов, автоматов и пистолетов, так же, как 
обучение применению этих вооружений двух 
батальонов центральноафриканских вооружен-
ных сил, т.е. 1300 человек, — пишет французское 
издание Le Monde. — Церемония, посвященная 
формированию первого контингента из 200 че-
ловек, прошла 31 марта в присутствии прези-
дента Туадера. Такова официальная история. 
Но сюрпризы прилагаются».

В западных медиа и на интернет-ресурсах в 
последние месяцы не раз появлялись сообщения 
о том, что в ЦАР действуют российские «солдаты 
удачи», которые, в частности, обучают местных 
военных, охраняют объекты добывающей от-
расли, обеспечивают безопасность руковод-
ства республики (раньше президента Туадеру 
охраняли руандийцы из «голубых касок») и т.д. 
Загадочных россиян будто бы видели также 
раздающими помощь в некоторых районах ЦАР. 
А некоторые СМИ на Западе пишут, что россий-
ские ЧВКшники обеспечивают безопасность на 
месторождениях золота, к которым проявляет 
интерес Москва.

Le Monde сообщает, что российские ин-
структоры базируются во дворце Беренго, забро-
шенном жилище императора Бокассы, примерно 
в 60 км от столицы страны Банги. Размещение 
там россиян, согласно информации француз-
ского издания, вызвало ожесточенные споры 
между правительством и родней Бокассы, «не 
предупрежденной о превращении дворца и 40 
гектаров земли в военный лагерь». В этом же 
поместье похоронен экс-император, имеющий 
славу каннибала. То еще соседство…

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Банги

ЦЕНТРАЛЬНОАФРИКАНСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА

Сибю

Камерун

Судан

Южный Судан

Конго

Демократическая Республика Конго

Чад

Территории, контролируемые вооруженными группировками

«Селека» «Антибалака» Другие группировки

Погиб режиссер Александр Расторгуев — 
один из самых талантливых наших доку-
менталистов. Он был вместе со своими 
товарищами — журналистом Орханом 
Джемалем и оператором Кириллом Рад-
ченко — и должен был снимать фильм о 
том, что происходит в этой стране. Рабо-
та настоящих документалистов всегда 
сопряжена с риском. Они отправляются 
туда, куда другой не отважится, чтобы 
рассказать нам всю правду, которую до-
быть порой невозможно, имея офици-
альную аккредитацию и охрану.

Когда гения документалистики, австрийского 
режиссера Ульриха Зайдля спросили о том, какими 
принципами должен руководствоваться режиссер 
в непростых политических реалиях, он ответил: 
«Важно быть верным самому себе». В 2014 году 
в Африке погиб его коллега и друг — выдающий-
ся австрийский документалист Михаэль Главог-
гер, снявший такие шедевры, как «Мегаполисы», 
«Смерть рабочего», «Слава шлюх». Ему было 54 
года. Он отправился в Либерию, чтобы снять там 
новый фильм, и ничего удивительного в этом не 
было. Главоггер всегда работал там, где было 
горячо, в пекле, там, где происходили из ряда вон 
выходящие события. Во время своей последней 
экспедиции в Африку он заболел малярией, а 
лечили его там от тифа… Вся жизнь Главоггера 
— исчерпывающий ответ на главный вопрос: как 
должен жить и снимать настоящий режиссер, для 
которого кино — больше чем жизнь.

Александр Расторгуев был неистовым че-
ловеком — очень талантливым документалистом 
большого стиля. Его картина «Я люблю тебя», 
созданная совместно с документалистом и бле-
стящим оператором Павлом Костомаровым, по-
лучившим на Берлинале «Серебряного медведя» 
за фильм «Как я провел этим летом», — новый 
для них обоих этап. Это был для них, маститых 
документалистов, первый и во многом экспери-
ментальный опыт в игровом кино. Они поехали в 
Ростов-на-Дону, где Александр Расторгуев ро-
дился, учился и какое-то время работал, чтобы 
провести кастинг среди обычных людей, выдать 
им камеры и предоставить возможность снимать 
самих себя и про себя. Потом эта картина участво-
вала в Роттердамском кинофестивале, и Саша 
приезжал ее представлять, отвечал на неожидан-
ные вопросы европейской публики, увидевшей во 
всем этом загадку русской души…

В 2012 году, вместе с Костомаровым и Алек-
сеем Пивоваровым, Расторгуев снимал то, что 
казалось самым актуальным в жизни современной 
России, — своего рода документальные новости. 
Видеоматериалы выкладывались и в Интернет. 
Так появился проект «Срок» — в пику пропаган-
дистским телерепортажам, наводнившим фе-
деральные каналы.

Но главным шедевром Александра Растор-
гуева, наверное, так и останется многочасовая 
картина «Дикий, дикий пляж. Жар нежных», где 
камера зафиксировала все то, что происходит на 
самом обычном пляже, заполненном простыми 
«дикарями», не имеющими возможности отдыхать 
цивилизованно. И это стало своего рода панора-
мой российской жизни, уникальным документом 
нашего времени.

26 июня Саша отметил свой последний день 

рождения. Ему исполнилось 47 лет. Друзья и близ-
кие в тот день пожелали ему дожить до 100… Он 
мечтал снять фильм по книге Мариам Петросян 
«Дом, в котором...»

Кириллу Радченко было 33 года. Он очень 
любил кино — наверное, по этой причине и пошел 
когда-то в киномеханики вместе со своим братом 
Романом. Они показывали лучшие картины миро-
вого кинематографа в Музее кино, располагав-
шемся тогда на Красной Пресне. Оба беззаветно 
любили кино. Позднее Кирилл стал администрато-
ром в этом музее. Коллеги, проработавший с ним 
бок о бок не один день, рассказали нам, что Кирилл 
был невероятно трудолюбивым и благородным 
человеком, честным и бескомпромиссным, что 
не отменяло дружелюбия, доброты и мягкости. 
В какой-то момент он почувствовал, что ему не-
достаточно быть киномехаником и администра-
тором, и начал снимать сам. А еще Кирилл мечтал 
увидеть Африку…

12 июня, в День России, состоялась премьера 
их последнего с Александром Расторгуевым филь-
ма «Выбирая Россию». Кириллу принадлежала 
часть использованной в нем кинохроники. Став 
оператором, он работал в Сирии и Чечне, где ока-
зался в числе наблюдателей на выборах. Максим 
Павлов, работавший с Кириллом в Музее кино и 
устраивавший в Третьяковке показ их последнего 
фильма, рассказал «МК»: «В глазах стоит его до-
брый и всегда грустный взгляд, а в ушах — мягкий 
и тихий голос. Кирилл был очень красивым и благо-
родным, честным и бесстрашным — таких мало! И я 
понимаю, почему он в результате оказался вместе 
с Сашей: хоть по характеру и темпераменту они 
были, может быть, даже противоположностью, 
но оба были истовыми и хотели всегда дойти до 
самой сути, не боясь никаких преград».

Коллега Александра Расторгуева, докумен-
талист Виталий Манский, с которым они вместе 
работали, поделился своими воспоминаниями 
с «МК». 

— Не хочу комментировать все, что непосред-
ственно связано с этой трагедией. В эту минуту 
хочу сказать о другом — о том, какого глобального 
уровня эта потеря. Боюсь, подозреваю, вернее, 

даже уверен, что представления 99,9 процента 
людей, даже если они отдаленно представляют, 
кто такой Александр Расторгуев, все равно ба-
зируются на его картинах «Срок» — о «болотной» 
белоленточной истории — или на фильмах, сде-
ланных с Павлом Костомаровым: «Я тебя люблю», 
«Я тебя не люблю»… А на самом деле Александр 
Расторгуев создал величайшие летописные про-
изведения, эпосы русского бытия. В первую оче-
редь это «Дикий, дикий пляж. Жар нежных» (в его 
полной, пятичасовой версии), «Чистый четверг» (о 
чеченской войне), «Мамочки», «Гора»… Я бы срав-
нил эти картины с самыми высокими образцами 
русской литературы. В кинематографе до него 
ничего подобного не было — и не знаю, будет 
ли после. А вот в русской литературе это Гоголь, 
Толстой — такого уровня авторы.

— Сейчас приходится слышать даже от 
ваших коллег: «Зачем он туда вообще полез?!» 
Но разве документалист не должен лезть туда, 
куда другой не сунется?..

— На этот простой и прямой вопрос я так же 
прямо отвечу. Наше общество — черствое, за-
крытое, зашоренное, зашторенное. Оно не готово 
было коммуницировать с его посланиями высшего 
порядка. А Саша как человек, жаждущий общения 
с народом в широком смысле слова, из-за этого 
перешел на быстрый жанр, на публицистическую 
стезю, пытаясь расшевелить страну. Он пошел на 
радио «Свобода». «Свобода» присылает нам, на 
отбор фестиваля «Артдокфест», каждый год по 
12–15 фильмов. У меня такая тактика: отбирая 
картины, я не смотрю титры, не обращаю внима-
ния на имена авторов, чтобы ничто не смущало 
— дружеские или какие-то другие отношения с 
ними. Я смотрю фильм, а потом уже заглядываю 
в титры. Все, что я отбирал, было сделано Алек-
сандром Расторгуевым. Хотя это кино из серии 
«утром в газете — вечером в куплете». Но даже в 
таком формате он умел создавать слепки времени. 
Железобетонные, золотые слепки. Это абсолютно 
выдающийся человек.

P.S.: Тела погибших должны привезти в Мо-
скву 3 августа.

Светлана ХОХРЯКОВА. 

Один из трёх наших погибших в Африке 
— талантливейший и очень храбрый до-
кументалист Александр Расторгуев.

С сегодняшнего дня фильмы Расторгуева в 
открытом бесплатном доступе. Любой может смо-
треть на сайте АртдокМедиа эту «Летопись смут-
ного времени». https://artdoc.media/ru/selection/
rastorguev__letopis__smutnogo_vremeni/

Не знаем, кто придумал такое объединяю-
щее фильмы название, но это действительно 
летопись. В самом настоящем историческом 
смысле.

Что двигало Расторгуевым? В чём была его, 
говоря по-нынешнему, мотивация?

А что двигало Пименом (в трагедии «Борис 
Годунов»)? Уж точно не корысть.

...Недаром многих лет
Свидетелем Господь меня поставил.
Вот и весь мотив. И будь у Пимена видеока-

мера, мы бы увидели... Ничего бы мы не увидели, 
ибо Пимена сварили бы живьём по указанию 
Ивана Грозного.

...Режиссёр погиб. Кино осталось. По реше-
нию Виталия Манского (руководителя Артдок-
Медиа) фильмы Расторгуева будут бесплатно 

доступны 40 дней. За это время мы можем увидеть 
себя (настоящих!) и свою жизнь (настоящую!) без 
прикрас и искажений. Увидеть без привычных 
телевизионных очков, в которых всё или чёр-
ное (о врагах), или благостное, или невыносимо 
пошлое. 

Фильмы потрясающие — умные и остроум-
ные. Чего стоит один только «Дикий, дикий пляж. 
Жар нежных»! Но если даже сейчас — в связи с 
гибелью автора — и даже бесплатно вы не станете 
их смотреть... 

Если нищий твердит, что голоден, а когда ему 
предлагают хлеб — он отказывается, — значит, 
не голодный. Значит, сытый. 

Значит, его накормили большой ложкой раз-
мером с Останкинскую башню.

Александр МИНКИН.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ
станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ адвокаты

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

продаю

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

«МК» ПОЗДРАВЛЯЕТ С ДНЕМ ГОРОДА!
Газета «Московский комсомолец» продолжает 

досрочную подписную кампанию 
по Подмосковью

Александр Расторгуев. Санкт-
Петербург, сентябрь 2016 г.Кирилл Радченко. 

«Я люблю войну, — сказал Орхан Дже-
маль в одном из последних (а может быть, 
последнем) интервью 30 июня. – К войне 
привыкаешь быстро. В Ливии меня подстре-
лили, очень сильно, я долго лечился. А когда 
встал на ноги — уехал на Донбасс. Если где-то 
еще заварится каша, я, конечно, туда поеду. 
Война — это самое динамичное изменение 
ситуации, квинтэссенция истории».

«Орхан был очень странным журналистом, 
потому что он все время забывал о том, что он 
журналист. Он начинал помогать героям своих 
репортажей. Он дружил с ними, заботился о них, 
спасал их», — пишет об убитом журналист Миха-
ил Зыгарь, работавший с Джемалем в русском 
Newsweek и на канале «Дождь». Он же расска-
зывает о том, что осенью 2005-го корреспон-
дент газеты «Версия» Орхан Джемаль приехал в 
Нальчик после нападения ваххабитов. На одном 
из блокпостов журналиста подвергли обыску, 
прочитали расшифровку его интервью и решили: 
«Отвезем его в лесок и там кончим», — так сказал 
один милиционер другому. Джемаля спасли кол-
леги, обзвонившие местных начальников...

2008 год, Грузия. Джемаль вместе с бойцами 
чеченского батальона «Восток» попадает под 
обстрел, укрывается в подвалах.

В августе 2011 года его ранили в Ливии. Дже-
маля оперировал египетский хирург, выходила 
русская женщина-врач, с которой он познако-
мился в предыдущей командировке. 

Осень 2014 года, восток Украины. Журна-
листа захватили бойцы батальона «Азов» (за-
прещен в России). Мешок на голову, подвал, до-
просы. Потом отпустили, и Джемаль продолжил 

работать, как будто ничего не произошло.
Его взгляды нравились не всем. В том же 

самом интервью Орхан Джемаль заявил: «Я 
укроп. Я проукраинский человек, я считаю, что 
у местных жителей есть право на восстание, на 
самоопределение. Но я был там много раз, по-
долгу, и видел, что это быстро перестало быть 
восстанием местных. Угрозы со стороны Киева не 
было. Угроза от бандеровцев была вымышленная, 
пропагандистская…»

В заключение интервью он произносит слова, 
которые теперь, после смерти Орхана Джемаля, 
звучат как откровение: «Журналистика позво-
ляет быть свободным. Тебе платят за то, что ты 
просто живешь. Я проживу ту судьбу, которую 
определит мир».

Вот что сказал по поводу смерти Орхана 
Джемаля председатель Союза журналистов 
России Владимир СОЛОВЬЕВ: «Орхан прошел 
множество «горячих точек», он известный в на-
шей стране военный корреспондент. Работал во 
многих изданиях, всегда имел свою точку зрения, 
был опытный человек, как и двое других погибших. 
Тем больше вопросов вызывает то, что они оказа-
лись совершенно не подготовленными — ехали 

«просто в отпуск», без аккредитации, без охраны, 
ночью, по одной из самых бедных и опасных стран 
мира, где идет гражданская война, где убивают 
за 10 долларов, а они везли с собой больше 8 
тысяч и дорогую аппаратуру... Увы, даже самые 
опытные иногда теряют осторожность и здравый 
смысл...»

Станислав ВАРЫХАНОВ.

«ОН ЗАБЫВАЛ 
О ТОМ, ЧТО ОН 
ЖУРНАЛИСТ»

Орхан Джемаль 
называл войну 
квинтэссенцией 
истории

КАК УМИРАЮТ ДОКУМЕНТАЛИСТЫ 

Банги

ЦЕНТРАЛЬНОАФРИКАНСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА

Сибю

Камерун

Судан

Южный Судан

Конго

Демократическая Республика Конго

Чад

Территории, контролируемые вооруженными группировками

«Селека» «Антибалака» Другие группировки

ЦАРСКОЕ ЭТО ДЕЛО
Россия потеснила 
Францию  
в Центральной Африке

Не стало режиссера Александра Расторгуева 
и оператора Кирилла Радченко 

У ВАС ЕСТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ УВИДЕТЬ САМИХ СЕБЯ
А заодно понять, кого потеряли

c 1-й стр.
— Дорого организовать путе-
шествие в Центральноафри-
канскую Республику?

— Если лететь непосред-
ственно в ЦАР, то не очень дорого. Самое затрат-
ное — это перелет. В районе 80 тысяч билеты 
туда-обратно, если озаботиться заранее. («МК» 
посмотрел цены на билеты в Банги: средняя цена 
— порядка 200 тысяч рублей туда и обратно. — 
Авт.) Правда, прямых рейсов из Москвы нет, да и 
не все авиакомпании летают туда. Мы прилетели 
в Банги из Камеруна.

— По прилете вы оповестили местные 
власти о своем визите? 

— Мы отправились сразу в министерство 
культуры, чтобы получить официальную бумагу 
на случай, если у нас возникнут проблемы в про-
цессе экскурсий.

— Какие проблемы могли возникнуть?
— В ЦАР, как и во многих странах Африки, 

местный народ крайне негативно относится к тому, 
что их фотографируют. Они терпеть не могут, даже 
если ты снимаешь пейзажи, а не людей. Они про-
тивятся этому и при каждом удобном случае, если 
рядом есть полицейские, они начинают требовать 
разрешение на съемку или вымогать деньги, что 
и произошло с погибшими журналистами. Мы 
знали об этом моменте, поэтому решили заранее 
подстраховаться, заручились бумагой от министра 
культуры, которая нам несколько раз пригодилась 
в критических ситуациях.

— То есть как только вы доставали ка-
меру, на вас могли напасть и отобрать 
фотоаппарат? 

— Практически так и происходило. 
— Избить могли?
— Если бы мы ходили по двое — по трое, 

варианты нападения могли быть самые разные. 
Нас об этом предупредили. Поэтому мы старалась 
не гулять поодиночке. Передвигались большой 
компанией из шести человек, где большинство 
— мужчины крупного телосложения. Возможно, 
поэтому нас не избили. Но толкнуть или вырвать 

из рук фотоаппарат могли легко. Поэтому от про-
фессиональной камеры мы все-таки отказались, 
снимали все на телефон.

— Как думаете, трем журналистам с про-
фессиональными камерами опасно было на-
ходиться без охраны?

— ЦАР, безусловно, опасное место. Особенно 
если отъезжаешь от столицы на север, куда ребята 
вроде и отправились. В те места и без денег опасно 
ездить, а с большой суммой и ценной аппаратурой 
опасность возрастает в разы. Так что пуститься в 
такое путешествие было авантюрой с их стороны. 
Они попросту могли стать ценной приманкой для 
местного населения. Я анализировал их ситуацию 
— мне кажется, их даже на постах тормозили по 
чьей-то наводке. Мы ведь тоже отъезжали от сто-
лицы на такое же расстояние, как и они, только в 
другом направлении. По дороге были блокпосты, 
но не так много, и ничего особенного с нами не 
происходило. Военные задавали нам дежурные 
вопросы, типа куда едем, заглядывали в машину 
и отпускали. Поэтому есть подозрения, что про 
парней кто-то слил информацию. Ну а сами жур-
налисты беспечно отнеслись к своей поездке. 

— На блокпостах проверяли вашу 
машину? 

— У нас ничего практически не проверяли. 
Пытались вымогать денежку не пойми за что. Но 
наш таксист-водитель вальяжно махал рукой, и 
перед нами открывали веревочку, которая за-
меняла шлагбаум…

— Вы с собой тоже провозили крупную 
сумму денег?

— У нас при себе не было много денег. Мы 
понимали, что не стоит так рисковать.

— У журналистов при себе было больше 
$8 тысяч. За такие деньги могли убить?

— По местным меркам это огромные деньги. 
Ну а для рядовых членов вооруженных группиро-
вок, которые могли на них напасть, это и вовсе 
серьезная сумма. 

— Сейчас говорят, что, возможно, к гибели 
журналистов мог быть причастен водитель. 

Как вы себе искали водителя такси?
— В первый день после прилета в Банги мы 

обратились в консульство с просьбой посове-
товать нам вариант проверенного водителя. Но 
там нам ничего конкретного сказать не могли. В 
итоге с водителем и охраной нам никто не помог. 
Возможно, виной всему африканская необязатель-
ность и желание выжать с туристов немного денег. 
Таксиста мы нашли сами. Рискнули отправиться с 
ним в двухдневное путешествие.

— В Банги можно было найти охрану, 
сопровождение? 

— В столице ЦАР легально вооружены только 
армия и полицейские. Если нанимать вооружен-
ную охрану, то надо было договариваться с этими 
ведомствами на официальном уровне. Мне кажет-
ся, это путь в любом случае бесперспективный. 
А журналисты тем более не хотели светиться. 
Обычные местные граждане открыто оружие не 
носят. Так что искать себе охрану среду населения 
Банги — еще худший вариант. Поэтому я сомне-
ваюсь, что в том месте вообще можно было найти 
себе охрану. 

— Вы встречали в Банги русских?
— Конечно. Там работают ребята из России 

по линии гуманитарных организаций и ООН. И 
вообще там много белых людей. Меня больше 
всего удивило, что на центральном рынке Банги 
местные жители на слух различают русскую речь. 
Это говорит о том, что русских там достаточно.

— Известно, что журналисты выехали 
из города ночью. Такие переезды в темное 
время суток опасны?

— Никто из белых людей даже в столице не 
передвигается по городу пешком в целях безопас-
ности. Все ездят на автомобилях. Обычно белый 
человек доезжает даже до близлежащего мага-
зина, машина останавливается перед входом. 
Водитель ждет пассажира непосредственно у 
дверей магазина. Когда мы однажды по незнанию 
вышли прогуляться по городу, на нас поглядывали 
вопросительно. Ночью тем более мы не рискнули 
выходить на улицу. С нами были ребята — любители 
ночных клубов, но даже у них не возникло желания 
развлечься. Пожалуй, это самая опасная страна, 
в которой мне удалось побывать.

Ирина БОБРОВА.

«...КТО-ТО СЛИЛ ИНФОРМАЦИЮ»

МАРИЯ ЗАХАРОВА, 
официальный представитель МИД 

РФ:
«1. Никакой сенсации в наличии россий-

ских инструкторов в ЦАР нет, никто ничего не 
скрывал. Еще в марте был опубликован ответ 
заместителя официального представителя 
МИД на тему работы российских военных и 
гражданских инструкторов в ЦАР.

2. Работу инструкторов снимали зарубеж-
ные съемочные группы. Они просто сообщали 
о желании сделать репортаж властям ЦАР, и те 
предоставляли такую возможность.

3. Убитые российские журналисты, исходя 
из места обнаружения тел, двигались совсем 
не туда, где работают инструкторы. Мало того, 
исходя из полученной от местной стороны ин-
формации, они игнорировали предупреждения 
о том, что покидают зону, которую контролируют 
местные правоохранительные органы. Что они 
делали в ЦАР на самом деле, каковы были их 
цели и задачи — вопрос открытый. Но у меня 
такое впечатление, что в этой информационной 
вакханалии, которую устраивают, правда опять 
уйдет на десятый план».

Погибшие в Центральноафриканской 
Республике граждане России — жур-
налист Орхан Джемаль, режиссер 
Александр Расторгуев и оператор 
Кирилл Радченко — отправились в 
Африку для съемок документально-
го фильма о российских наемниках 
— проект Центра управления рассле-
дованиями (ЦУР). Михаил Ходорков-
ский, который финансировал проект, 
дал нам короткий комментарий.

«Я с погибшими ребятами ранее никог-
да не общался и знал только про участие 
Александра Расторгуева. Бюджетом на эту 
работу распоряжался Андрей Коняхин — 
главный редактор ЦУР (Центра управления 
расследованиями). Андрей сейчас с семьями 
погибших. Мы их не оставим, поверьте. 

А о трагедии что  я могу сказать, пока не 
проверю всё сам? Пока лишь повторю: я до 
последнего надеялся на чудо; надеялся, что 
они попали в плен, что их можно вытащить. 
Вечная им память. Глубокие соболезнования 
родным. Я приложу максимальные усилия к 
установлению виновных». 

 Подготовил Александр МИНКИН.
 

«МЫ НЕ ОСТАВИМ 
СЕМЬИ УБИТЫХ»

Ходорковский 
прокомментировал 
трагедию в Африке
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— Спасибо. Что касается 
рекорда в связи с выходом в 
высокую отборочную ста-
дию, то это успех в масшта-
бах Армении. Нам удалось 
пройти двух противников, 
поэтому довольны, но 
не переоцениваем этот 
успех. Перед сезоном 
руководство ставило нам 
задачу-минимум пройти 
один раунд, а через 2–3 
года уже выходить в груп-
повой турнир. Но за 30 дней 
футболисты так сплотились, что 
решили не откладывать. 

— В двухматчевой встрече, 
судя по счету, сюжет мог повернуться как 
угодно. 

— Я бы назвал эти игры малозрелищными, 
при этом они были сбалансированными и орга-
низованными. В Кустанае в первой игре «Тобол» 
ждал от нас ошибки и дождался двух. Хорошо, 
что на 90-й минуте вышедший на замену наш 

игрок Ко-
рян забил 

ответный 
мяч и по-
высил тем 
самым наши 
шансы. Дома 
мы понимали, что 
нужно сыграть предель-
но строго. Но постепенно 

нагнетали атмосферу за 
счет подвижности и игры на 

флангах. И это привело к голу 
в концовке в исполнении ивуа-

рийца Канате. 
— Болельщики помогли?

— Вот полные трибуны — это было 
для меня самое радостное: я еще такого здесь 
не видел. В последние 2 года больше 3 тысяч 
человек не приходило. Это связано как с неуда-
чами клуба «Пюник», так и с общим падением 
интереса к футболу в Армении. Надеюсь, что 
он будет постепенно возвращаться. Несколько 
армянских команд усилились, будет интересная 

борьба за чемпионство. Наша команда еще 
строится. Мы решаем задачи по мере 

их возникновения. А основных целей 
у нас три. Результат как таковой, 

прогресс армянских футболи-
стов и возврат зрителей на 

трибуны. Например, в вопро-
се об иностранцах мы не 
пытаемся удержать легио-

неров, если те не хотят 
оставаться. Стараемся 
привлечь своих. 

— До выхода в 
групповой т урнир 
Лиги Европы — один 
турнирный шаг. Из-
вестно, что ваш клуб 
будет ждать побе-

дитель пары «Мак-
к аб и» ( Те л ь-А в и в, 

И з р а и л ь) и «Ра д-
нички» (Сербия). Кто 

предпочтительнее?
— Если честно, не хотел 

бы встречаться с «Маккаби». 
Его возглавляет сербский тре-

нер Владимир Ивич, который выи-
грал чемпионат и Кубок Греции 

с клубом ПАОК. Несмотря 
на то что в Израиле он 

трудится недолго, 
команда выглядит 

организован-
ной. Впрочем, 

и  с е р б с к и е 
команды не 
подарок. 

— Д о -
вольны ли 
в ы  у с л о -
в и я м и  в 
«Пюнике»?

— Пока 
у нас все ве-

ликолепно. 
Единственное, 

не хватает соб-
ственного спор-

тивного центра, но 
я знаю, что уже есть 

проектная документация 
на его создание. 

— Есть ли возможность сле-
дить за российским футболом? Прошел 
первый тур нового сезона, небогатый на 
голы, не очень зрелищный...

— Все познается в сравнении. После та-
кого воодушевляющего чемпионата мира, тем 
более в России, очень непросто переходить к 
нашему внутреннему футболу. Но были и инте-
ресные матчи. Например, тактическая интрига 
была в игре «Рубина» с «Краснодаром», хорошо 
смотрелись с ЦСКА «Крылья Советов», с чем я 
поздравил Андрея Тихонова. Главное сейчас 
— воспользоваться итогами чемпионата мира 
и подтверждать подъем футбола уровнем игры 
и зрелищностью на поле. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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Впервые 
в новейшей 
истории 
армянского 
футбола 
представляющий 
страну футбольный 
клуб вышел в 
третий отборочный 
раунд Лиги Европы. 
Ереванский «Пюник» 

сначала дважды 
обыграл македонский 

«Вардар», а теперь за 
счет гола на чужом поле 

прошел казахстанский 
«Тобол». С нового сезона 

команду тренирует 
российский специалист, 

в прошлом нападающий 
Андрей Талалаев. Мы 

начали с поздравления.

  Российская премьер-лига, поте-
рявшая с нового сезона в названии 
слово «футбольная», стартовала 
ударно с точки зрения зрительского 
интереса и слабовато с точки зрения 
результативности. Итоги 1-го тура 
РПЛ-2018/19 — вашему вниманию.

Рекорд тура
169 600 зрителей побывали на играх 1-го 

тура чемпионата России-2018/19. Солидная циф-
ра, согласитесь: почти 22 тысячи в среднем на 
матче! (И это еще «зенит», самый посещаемый 
клуб прошлого сезона, дома не играл.) Предыду-
щий рекорд старта был установлен в 2010 году — 
135 323 человек, в среднем — 16 915 на игре.

«Стадионы чемпионата мира в действии, — 
комментирует директор по безопасности и ра-
боте с болельщиками Российской премьер-лиги 
Александр Мейтин. — Наследие: Ростов-на-Дону, 
Самара добавилась с этого сезона...

Влечет ли рост количества зрителей и увели-
чение количества правонарушений? Наоборот: с 
безопасностью все стало лучше. Но тут смотрите, 
какая картина. Во-первых, отмечу, что в чаше 
стадиона полиции не было — вообще ни одного 
сотрудника. Это плюс. Да, отмечу, что в прошлом 
году на 1-м туре было задержано 7 человек, а в 
этом — уже более 60. Но это тоже плюс: грубо 
говоря, раскрываемость выросла. Правонаруше-
ний больше не стало, просто теперь, с обилием 
видеокамер, нарушителю не скрыться.

Кстати, не было в этом туре ни одного 
случая нанесения стадиону материального 
ущерба. А еще резко понизилось использо-
вание ненормативной лексики... Пиротех-
ника? Да, была. Только на двух играх: «Спар-
так» — «Оренбург» и «Арсенал» — «Динамо». 
Нарушители установлены и привлечены к 
ответственности».

Цифра тура
8 голов в 8 матчах (в 

среднем — 1 за игру) — так мало 
на старте чемпионата у нас никогда 
не забивали. Сложно сказать, в чем 
причина: нападающие пока не набрали 
форму или, наоборот, защитники чересчур 
хороши?

«Не стал бы делать далеко идущие выводы, 
— замечает директор по связям с обществен-
ностью РПл Сергей Алексеев. — Тур на тур не 
приходится... Уверен, что непосредственного 
влияния на посещаемость ту же это никак 
не окажет».

Скандал тура
Но на самом деле голов могло бы 

быть больше, если бы в Уфе засчитали 
абсолютно чистый гол португальско-
го форварда «локомотива» Эдера. Но 

арбитры решили, что там был офсайд (хотя в 
положении вне игры на самом деле 

находились партнеры нападаю-
щего, не принимавшие участия в 
эпизоде). Главный тренер «локо» 
— легендарный Юрий Семин — в 

связи с этим вновь напомнил о 
необходимости введения системы 

VAR (ВидеоАссистент Рефери), кото-
рая использовалась на ЧМ-2018.

«Когда это может произойти? — пере-
спрашивает спортивный директор РПл 

Виктор Пышкин. — Кто-то говорил про 5 
лет, но реально по срокам сложно сказать. 

Вообще, так скажем, ФИФА (Международная 
федерация футбола) больше эту тему продвигает, 
а вот УЕФА (Европейский союз футбольных ассо-
циаций) относится к этому более осторожно. Тут 
же важно не только поставить эту систему, кото-
рая, кстати, стоит недешево, важно обеспечить и 
подготовку персонала. Работающие с ней должны 
быть обучены. Решение о ее введении принято, в 
общем; вопрос: когда это произойдет?»

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Валерий Быковский (1934), летчик-космонавт, 
дважды Герой Советского Союза
Леонид Губанов (1928–2004), актер, мастер ху-
дожественного слова, народный артист СССР
Борис Долин (1903–1976), кинорежиссер, соз-
датель киножурнала «Хочу все знать!»
Сергей Лосев (1948), актер театра и кино, заслу-
женный артист России («Брежнев», «Мосгаз»)
Игорь Спасский (1926), академик РАН, гене-
ральный конструктор около 200 советских и рос-
сийских субмарин, Герой Социалистического 
Труда
Илья Старинов (1900–2000), диверсант-легенда, 
«дедушка русского спецназа»
Шимон Перес (1923–2016), 9-й президент Из-
раиля, лауреат Нобелевской премии мира

ПОД гРАДуСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 14…16°, днем — 
28…30°. Малооблачно, без осадков, ветер но-
чью северный, 1–6 м/с, днем северный, 3–8 м/с. 
Восход Солнца — 4.34, заход Солнца — 20.36, 
долгота дня — 16.02. По данным ИзМИРАНа и 
лаборатории магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения.

КуРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 02.08.2018
1 USD — 62,5590; 1 EURO — 73,1064.

ДАТСКИй угОЛОК

День Воздушно-десантных войск.
День святого Ильи Пророка.

1858 г. — на улицах Бостона (США) появились 
первые почтовые ящики. 
1933 г. — открыт Беломорско-Балтийский канал 
имени Сталина.

1943 г. — американский торпедный катер, кото-
рым командует Джон Кеннеди, будущий прези-
дент США, потоплен японским эсминцем около 
Соломоновых островов.
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 63 регионах России: Абакане, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Великом Новгороде, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

уЧРЕДИТЕЛЬ: гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Городской зверинец. 
4. Памятник в виде сужающегося кверху стол-
ба. 10. Двухэтажный кирпичный «особняк» 
в пригороде. 11. «С миру по нитке» в рамках 
телепередачи «Доброе утро». 13. Парусино-
вая «крыша» лодки. 14. «Дебаты», во время 
которых рождается истина. 15. «Учебное по-
собие», запрещенное на экзамене. 16. Место 
летней практики студентов педагогического 
института. 18. Перечень учеников в класс-
ном журнале. 20. «Преграда» на пути к сердцу 
прожорливого мужчины. 22. «Язык общения» 
барсика и мурзика. 23. Народный лекарь. 24. 
Мясо, которое хорошо рифмуется со словом 
«жадина». 27. Аппарат с манжетой на столе 
терапевта. 30. Мать порядка, по мнению батьки 
Махно. 32. Театральный «бинокль» времен 
Евгения Онегина. 34. Торговец, отдыхающий 
во время Великого поста. 35. Кров, который 
предоставляется одиноким в фильме с Ната-
льей Гундаревой. 36. застольная речь с под-
нятым бокалом. 38. Ремиз в фехтовании. 39. 
Щипцы, по-другому называемые «острогубцы». 
40. «Прилипчивая» речная рыба из карповых. 
41. Синоним слов «еда», «блюдо», «яство». 

42. Безалаберный пассажир — находка для 
карманника.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «зевака» в театральном 
зале. 2. Плавсредство, воспетое Юрием лозой. 
3. «Макияж» старых снимков. 5. Судно, с кото-
рого так и не ушел Верещагин в фильме «Белое 
солнце пустыни». 6. Элитный номер в отеле. 7. 
Офисный аппарат, на котором «клонируют» до-
кументы. 8. Монисто на шее цыганки. 9. Рыжево-
лосый красавчик из Дублина. 10. Титул супруги 
главы государства Монако. 12. Каждый ученик 
в свите Иисуса Христа. 17. Чувство сожаления 
по поводу совершенного проступка. 19. Глупец, 
который много болтает не по делу. 20. знойная 
мечта поэта. 21. зона для подростков. 25. По-
томок знатного рода. 26. Кабаре-дуэт лолиты 
и Александра Цекало. 27. «Колледж» в СССР. 
28. Снегоуборочные машины на городских 
улицах. 29. Рабочий, занимающийся простой 
обработкой дерева, постройкой деревянных 
зданий. 31. Изгородь вокруг деревни. 33. «Раз-
рядник», вытачивающий детали на станке. 34. 
злющая начальница, муштрующая сотрудников. 
37. Башня, стоящая рядом с шахматным конем. 
38. Президентская «санкция» на орден.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Столбик. 4. Конкурс. 10. Аптечка. 11. Салазки. 13. Нега. 14. Снос. 15. 
Констебль. 16. Ячейка. 18. Янтарь. 20. Чернила. 22. Староста. 23. Мудрость. 24. Экспонат. 
27. Ситуация. 30. Кальмар. 32. Костяк. 34. Минога. 35. Россказни. 36. Плед. 38. Вино. 39. 
Родство. 40. Инсулин. 41. Семафор. 42. Кабачок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слюнтяй. 2. лупа. 3. Ищейка. 5. Оладья. 6. Кекс. 7. Счастье. 8. Мансарда. 
9. Аскетизм. 10. Агрегат. 12. Инфаркт. 17. Коррупция. 19. Неполадки. 20. Частник. 21. Аудитор. 
25. Кляссер. 26. Телескоп. 27. Симпатия. 28. Исполин. 29. Скепсис. 31. Католик. 33. Кресло. 
34. Мишура. 37. Доза. 38. Вина.

В пятницу, 3 ав-
г уста, с 12.30 
до 13.30 в ре-
дакции газеты 
«Московский 
комсомолец» 
пройдет онлайн-
конференция 

с заслуженным мастером спорта СССР, 
олимпийским чемпионом, участником двух 
чемпионатов мира и старшим тренером 

сборной России (2002–2012) Александром 
БОРОДЮКОМ. 

Как Александр Генрихович оценит про-
шедшие матчи 1-го тура Российской премьер-
лиги-2018/2019? Какая из команд показала инте-
ресную игру? Повлиял ли ЧМ-2018 на российских 
футболистов в матчах РФПл? Какая команда 
является фаворитом турнира? 

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте mk.ru в комментариях 
к анонсу. 

В четверг, 2 августа, в 13.00 в редакции га-
зеты «Московский комсомолец» пройдет 
пресс-конференция на тему «Изменение 
охотничьего законодательства страны». 

На пресс-конференции гости «МК» обсу-
дят необходимость внесения изменений в дей-
ствующее законодательство в части устранения 
административных барьеров, препятствующих 
развитию охотничьего хозяйства и органов го-
сохотнадзора, и целесообразность внесения 
в Административный и Уголовный кодексы РФ 
изменений, усиливающих административную 
и уголовную ответственность за применение 
летательных аппаратов, включая беспилотные 
дроны, электронно-оптических и электронных 

средств, используемых при совершении неза-
конной охоты.

В конференции примут участие: главный 
редактор газеты «Московский комсомолец» Па-
вел ГУСЕВ, президент Росохотрыболовсоюза 
Татьяна АРАМИЛЕВА, кинорежиссер, лауреат 
национальной премии «золотой орел» Сергей 
ЯСТРЖЕМБСКИЙ, заместитель президента 
Росохотрыболовсоюза Андрей СИЦКО.

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, д. 7, стр. 
1 (вход со стороны ул. Костикова).

ИЗВЕСТНЫЕ ОХОТНИКИ ПРЕДЛАГАЮТ ПРЕЗИДЕНТУ 
УЖЕСТОЧИТЬ ПРАВИЛА ОХОТЫ

АЛЕКСАНДР БОРОДЮК О СТАРТОВАВШЕМ 
ЧЕМПИОНАТЕ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

— Вы нам не подходите. Для нашей компании 
вы несколько консервативны. Хотя лапти у 
вас красивые!

— Она так мило мне подмигивает…
— Не обольщайся. Это тараканы в ее голове 
жалюзи чинят.

В провинциальных парикмахерских висят пла-
каты с такими прическами, за которые в про-
винциальном городе могут и убить.

А вы куда полетите отдыхать?
Да я летать боюсь… 
 А вы перед взлетом выпейте! 
 Да я, когда выпью, мне и тут хорошо!

Объявление: «Требуется женщина 90х90х90 
для уборки в танке».
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гОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ЦИФРЫ
Футбол. Российская 
премьер-лига. 1-й тур

Суббота, 28 июля
«Урал» (Екатеринбург) — «Анжи» (Ма-

хачкала) — 0:1 (0:0)
Антон, 83 (0:1). 
«Екатеринбург Арена», 17 194 

зрителя. 
«Спартак» (Москва) — «Оренбург» 

— 1:0 (1:0)
Жиго, 4 (1:0). 
«Открытие Арена», 36 672 зрителя. 
«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Ах-

мат» (Грозный) — 1:0 (1:0)
Сигурдарсон, 45+ (1:0). 
«Ростов Арена», 27 975 зрителей. 

Воскресенье, 29 июля
«Енисей» (Красноярск) — «Зенит» 

(Санкт-Петербург) — 0:2 (0:0)
Дзюба, 81 (0:1). Кузяев, 85 (0:2). 
Тюмень, «Геолог», 10 724 зрителя. 
«Арсенал» (Тула) — «Динамо» (Мо-

сква) — 0:0
Удаление: Теттех (Д), 8 (агрессивное 

поведение). «Арсенал», 15 646 зрителей. 
«Рубин» (Казань) — «Краснодар» — 

2:1 (2:1)
Азмун, 9 (1:0). Смолов, 31 (1:1). Азмун, 

38 (2:1). 
«Казань Арена», 13 884 зрителя. 

Понедельник, 30 июля
«Уфа» — «Локомотив» (Москва) 

— 0:0
Не забил пенальти: Игбун (У), 90+ 

(вратарь). «Нефтяник», 8368 зрителей. 
Вторник, 31 июля

«Крылья Советов» (Самара) — ЦСКА 
(Москва) — 0:0

«Самара Арена», 39 137 зрителей.

Положение команд: 
«зенит» — 3 очка (разница мячей — 2-0). 

2. «Рубин» — 3 (2-1). 3. «Анжи» — 3 (1-0). 4. 
«Ростов» — 3 (1-0). 5. «Спартак» — 3 (1-0). 6. 
«Арсенал» — 1 (0-0). 7. «Динамо» — 1 (0-0). 8. 
«Крылья Советов» — 1 (0-0). 9. «локомотив» 
— 1 (0-0). 10. «Уфа» — 1 (0-0). 11. ЦСКА — 1 
(0-0). 12. «Краснодар» — 0 (1-2). 13. «Ахмат» 
— 0 (0-1). 14. «Оренбург» — 0 (0-1). 15. «Урал» 
— 0 (0-1). 16. «Енисей» — 0 (0-2). 

Бомбардир: 
Сердар Азмун («Рубин») — 2 мяча. 

Во 2-м туре встречаются: 
Пятница, 3 августа. «Динамо»—

«Рубин». Суббота, 4 августа. «Урал»—
«Краснод ар». «зенит»—«Арсена л». 
«локомотив»—«Спартак». Воскресенье, 
5 августа. «Крылья Советов»—«Оренбург». 
ЦСКА—«Ростов». «Ахмат»—«Енисей». Поне-

дельник, 6 августа. «Уфа»—«Анжи». 
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 
передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб. 
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. 
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. 
42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб.

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» уже в августе этого 
года можно досрочно подписаться на издания «МК»на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 
категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка» 
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1, на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»

4 августа с 10.00 до 16.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а, 
у маг. «Магнит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
5 августа с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у дома книги «Молодая гвардия»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 августа с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 54,  
у центральной аптеки №86 
ТАЛДОМ, в парке Победы
11 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, у ЦД «Победа», ул. Советская, д. 28а.
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед Домом культуры
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 гОД!
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ПОДПИСКА

2019

Все вопросы о подписке  
по телефону 8 (495) 665-40-80

  Московское футбольное «Дина-
мо» обратилось к своим корням. 
Ведь именно МВД считается пра-
родителем этого спортивного 
общества. Причиной этому стал 
переход в январе текущего года 
натурализованного защитника 
«Кельна» Константина Рауша в 
стан «бело-голубых».

Все дело в посред-
ничестве, которого... 
не было. «Динамо» 
заключило договор 
с одной из компа-
ний, курирующих 
футбольные транс-
феры. Но во время 
апрельского аудита 
в клубе выявили, что 
весь этот процесс 
был фикцией. Пред-
ставители немецкого 
клуба также подтвер-
дили, что переговоры 

велись без участия третьих лиц.
По словам футбольного агента Алексея 

Сафонова, привлечение агентов и посредни-
ков в современном футболе дело обычное:

— Это очень распространенная практика. 
В Европе ни один большой игрок не станет ве-
сти переговоры без агента или посреднической 
компании. Дело игрока — играть в футбол, а 
агент решает все остальные вопросы: финан-
совые и юридические. История с «Динамо» осо-
бенная: каждый их трансфер, каждое решение 
для меня лично — загадка. И каждый раз все 
удивительнее и удивительнее. Как пример 
— представитель нашей компании предла-
гал Жоаозиньо, игрок готов был выступать за 
скромные деньги в Туле, а потом оказался в 
«Динамо» с вдвое большей зарплатой. Все это 
вызывает очень много вопросов...

Результаты внутренней проверки были 
переданы в полицию. Возбуждено уголовное 
дело о краже денежных средств у спортивного 
общества «Динамо». 

Савва ТИМОФЕЕВ.

«История  
с Раушем — 
загадка,  
как и другие 
трансферы»
Утром деньги, вечером — 
футболисты

Константин Рауш.

«ВИДЕОПОВТОРы —

Почти 
22 000 

зрителей  
в среднем на игре 

— наследие 
ЧМ-2018

ВОПРОС ВРЕМЕНИ»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Возглавляемый 
российским 

тренером Андреем 
Талалаевым «Пюник» 

установил рекорд 
страны

ЕВРОКУБКИ

Андрей и Елена 
Талалаевы.

Момент матча «Уфа» — «Локомотив».

Аншлаги на «Открытие Арене» давно  
не удивляют. Но в новом сезоне с нее берут 
пример и в других футбольных городах.
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